
ФИНАНСЫ Хакеры открыли 
сезон охоты на российские 
банки перед Новым годом

И грянул взлом 

Роман Маркелов

Атаки хакеров на российские банки могут усилиться пе-
ред новогодними праздниками, рассказали «Российской 
газете» специалисты по кибербезопасности. Многих со-
трудников финансовых организаций в этот период нет 
на рабочем месте, банкоматы заполнены деньгами под 
завязку, люди начинают в целом больше тратить. Часто 
хакеры атакуют банки с помощью поддельных писем от 
госорганов и ЦБ — такой метод они применили на прош-
лой неделе против более чем 50 банков.

Массовую рассылку электронных писем с вредоно-
сным содержанием утром 15 ноября зафиксировала 
Group-IB, международная компания, специализирующа-
яся на предотвращении кибератак. Хакеры их проводили 
с фейкового адреса Банка России, копируя стиль и офор-
мление официальных рассылок регулятора. В приложе-
нии к письмам содержался файл с инструментом-загруз-
чиком, которым пользуются хакеры для проникновения 
во внутреннюю систему банка. Group-IB называет отпра-
вителями рассылки хакерскую группировку Silence.

Эта атака не была единственной за последнее время. 
23 октября, по данным Group-IB, группировка 
MoneyTaker отправляла похожие письма с поддельного 
адреса ФинЦЕРТ (это структурное подразделе-
ние департамента информационной безопасно-
сти Банка России).

ИНИЦИАТИВА 
В Хабаровском крае начали 
сдерживать цены на хлеб

Заморозили 
тесто 

Ольга Журман, «Российская газета», Хабаровск

Меморандум о сдерживании цен на социально значимые 
сорта хлеба заключили в Хабаровском крае производи-
тели хлебобулочных изделий, представители торговых 
сетей и руководство региона. Первые обязались не уве-
личивать оптово-отпускные цены на пшеничный хлеб 
первого и второго сортов, а также ржано-пшеничный. 
Вторые — не превышать торговую надбавку, оставив ее в 
пределах 15 процентов.

Такое соглашение практически одновременно подписа-
ли во всех муниципалитетах края более ста представителей 
отраслевых предприятий. Меморандум действует до 1 фев-
раля, но и после этой даты при желании увеличить цены 
хлебопеки должны будут найти серьезные аргументы.

— Документом установлено, что если отпускные цены 
на хлеб вырастут из-за удорожания коммунальных 
услуг, ГСМ, сырья и прочих составляющих, то предприя-
тия должны будут направить в министерство торговли 
подтверждающие документы, — сказал и.о. министра 
торговли, пищевой и перерабатывающей промышленно-
сти Хабаровского края Николай Крецу.

Бизнес отнесся к инициативе с пониманием. «Мы так-
же заинтересованы в социальной стабильности и повы-
шении качества жизни в регионе, — подчеркнул Юрий 
Егоров, гендиректор группы компаний «Невада Восток», 
владеющей сетью супермаркетов. Сейчас стои-
мость одной буханки хлеба в разных районах 
края варьируется от 35 до 39 рублей.

Михаил Фалалеев

Д
ва весьма болезненных во-
проса обсуждала рабочая 
группа, созданная при ко-

митете Госдумы по безопасно-
сти: увеличение возрастного 
ценза с 18 до 21 года для приобре-
тения гражданского оружия и 
разрешение внеплановых прове-
рок частных охранных предприя-
тий (ранее — ЧОПов), особенно 
тех, кто обеспечивает безопа-
сность поликлиник, больниц, 
детских садов, школ, колледжей 
и вузов.  

Текста законопроекта еще нет 
— это было только первое заседа-
ние группы, где намечались об-
щие позиции, выяснялись мне-
ния и «болевые точки». Хотя 
участники обсуждения пообеща-
ли представить законопроект 
уже в декабре. Необходимость 
такого обсуждения назрела дав-

но, но особо его актуальность 
подчеркнула недавняя трагедия в 
Керчи, когда погибли два десятка 
студентов.  Именно тогда прези-
дент России Владимир Путин по-
требовал,  в  том числе и от 
Росгвардии, предложений в из-
менение оружейного законода-
тельства. Причем эти изменения 
совсем не обязательно должны 
носить запретительный или уже-
сточающий характер. Скорее — 
уточняющий или конкретизиру-
ющий. Тут главное — предотвра-
тить возможную беду. 

 Именно поэтому официаль-
ный представитель Росгвардии 
генерал-майор Валерий Гриба-
кин подчеркнул в беседе с корре-
спондентом «Российской газе-
ты», что законодательные ини-
циативы в Госдуму вносили и об-
суждали, как говорится, всем ми-
ром — то есть экспертным сооб-
ществом. В которое входят и 

представители стрелковых и 
охотничьих клубов и обществ, и 
депутаты от различных партий, 
психологи, социологи, экономи-
сты, медики и педагоги. Да, пред-
ставители Росгвардии высказали 
предложения и отстаивали свое 
мнение. Но дискуссия оказалась 
непростой.

Предложение увеличить воз-
растной ценз до 21 года, когда 
гражданину России будет разре-
шено впервые приобретать глад-
коствольное длинноствольное 
оружие, поначалу вызвало ожи-
даемое недоумение. Примерно 
такое же, как и отмененный уже 
запрет на приобретение алкого-
ля до достижения этого пресло-
вутого возраста. (Кстати, а поче-
му именно 21 год? Чем плох воз-
раст в 23 года или 25 лет?) Оппо-
ненты резонно возра-
жали: тогда надо менять 
и призывной возраст.

ДЕНЬГИ Чтобы спать спокойно, гражданам нужно вовремя 
заплатить имущественные налоги

Снотворное 
собственника

Юлия Кривошапко

У 
граждан осталось две 
недели, чтобы запла-
тить налоги за 2017 
год. Последний срок 
для этого — 3 декабря.

Речь идет о налогах 
на землю, имущество 
и транспорт. Запла-
тить их можно в банке 

или через сайт налоговой служ-
бы. Кстати, в личном кабинете 
для налогоплательщиков-физлиц 
в пилотном режиме начал дейст-
вовать новый сервис, который 
позволяет вносить платежи с по-
мощью банковской карты. Рань-
ше нужно было сначала перейти 

на сайт кредитной организации, 
заключившей соглашение с нало-
говиками, и ввести логин и па-
роль от онлайн-банка. Если кре-
дитная организация такого согла-
шения не имела, для оплаты нало-
га требовалось распечатывать 

платежное поручение. Теперь 
дело пойдет проще и быстрее, об-
ещают в ФНС. Самим налогови-
кам внедрение этого сервиса по-
зволит оперативно получать ста-
тусы прохождения платежей.

С июня по октябрь ФНС разо-

слала гражданам более 68 милли-
онов налоговых уведомлений. 
Тем, у кого есть личный кабинет 
на сайте, квитанции выгружают-
ся туда в электронном виде, 
остальным — приходят обычной 
почтой. Налоговое уведомление 
не направляется, если сумма на-
числений составляет менее 100 
рублей. Налогоплательщик полу-
чит уведомление либо в следую-
щем году (если начисления будут 
более 100 рублей), либо позже — 
сразу за три года). Также начисле-
ний может не быть, если в инспек-
цию не поступили сведения из ре-
гистрирующих органов о возник-
новении у гражданина права соб-
ственности на тот или иной объ-

ект. Налогоплательщик должен 
сообщить об этом в ФНС самосто-
ятельно. Такая обязанность для 
физических лиц введена с 1 янва-
ря 2015 года п. 2.1 ст. 23 Налогово-
го кодекса РФ, поясняет Елена Ро-
дионова, партнер правового бюро 
«Олевинский, Буюкян и партне-
ры». Если человек владеет недви-
жимостью или транспортным 
средством, раньше платил за них 
налоги, а в этом году уведомление 
до сих пор не получил, также ре-
комендуется обратиться 
в налоговую инспекцию: 
лично или через сайт.

КОНТРОЛЬ Правительство 
утвердило методику 
расчета 9 новых 
показателей работы 
губернаторов

Девять 
на одного

Игорь Зубков 

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило методики расчета девяти 
новых показателей эффективности региональных ад-
министраций. Они дополнят собой пятнадцать уже 
применяющихся.

Новые показатели введены еще указом президента от 
14 ноября 2017 года № 548, но поскольку они прямо Рос-
статом не считаются, минэкономразвития должно было 
подготовить формулы и определения. Теперь они закре-
плены в постановлении правительства.

К вполне традиционным индикаторам (доля населения 
с доходами ниже прожиточного минимума, динамика 
ВРП на душу населения, суммарный коэффициент рожда-
емости, уровень преступности и так далее) добавляются 
показатели, которые должны позволить более тонко оце-
нивать изменение качества жизни людей, а так-
же «очистить» усилия региональных команд от 
вклада федерального центра.

БЕЗОПАСНОСТЬ В России планируется увеличить возраст владения двухстволкой 

Депутаты взялись за оружие
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Издержки 
предприятий 
снизит новый 
департамент 
минэконом-
развития
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Телевизор ухо-
дит в цифру — 
инструкция  
по переходу   
на прием веща-
ния в новом 
формате 

07
Рынок облач-
ных сервисов 
вырастет   
на 20—30 про-
центов за год 

08
«Геликон-
опера» пригла-
шает послушать 
Моцарта   
в Диснейленд 

09
«Пищеблок»
вместо 
«Ненастья» — 
Алексей Иванов 
представил 
новый роман

12
Евгений 
Климов первым 
из российских 
летающих лыж-
ников выиграл 
«золото»   
на этапе Кубка 
мира 

Если налоговое уведомление 
не пришло, хотя ожидалось, об этом 
в инспекцию нужно сообщить самому.

А К Ц Е Н Т

В этом году налоговая служба впервые 
применила при расчете земельного нало-
га вычет «на шесть соток». Его получили 
12,8 миллиона граждан-льготников

Австралийский доллар 48,0430
Азербайджанский манат 38,8996
Армянский драм** 13,5928
Белорусский рубль 31,3060
Болгарский лев 38,3347
Бразильский реал 17,4387

Венгерский форинт** 23,3278
Вон Республики Корея*** 58,4320
Гонконгский доллар* 84,2512
Датская крона 10,0478
Доллар США 65,9931
Евро 74,9022

Индийская рупия** 91,9636
Казахстанский тенге** 17,9388
Канадский доллар 50,1811
Киргизский сом** 94,5460
Китайский юань* 94,9869
Молдавский лей* 38,5586

Новый туркменский манат 18,8821
Норвежская крона* 77,9719
Польский злотый 17,4946
Румынский лей 16,0696
СДР   91,1807
Сингапурский доллар 47,9915

Таджикский сомони* 70,0341
Турецкая лира 12,3280
Узбекский сум**** 79,6537
Украинская гривна* 23,7899
Фунт стерлингов   84,6296
Чешская крона* 28,8431

Шведская крона* 72,9697
Швейцарский франк 65,5930
Южноафриканский рэнд* 46,5419
Японская иена** 58,2695

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.11.18

Страсти в Париже — 
что заставило 
французов надеть 
желтые жилеты 
и выйти на улицу 

Учителям назначат экзамены — 
когда будут готовы единые 
федеральные оценочные   
материалы и каких знаний 
потребуют от педагогов

Самый страшный мультик — 
чем Маша и Медведь 
умудрились 
напугать 
Британского льва

Лига наций — 
завтра сборная России 
по футболу не может 
и не должна 
проигрывать шведам
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С какого возраста можно разрешать владеть оружием? С 18, когда люди призываются в армию, или с 21 года?
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ПРАВО КС РФ начал изучать 
закон о сроках давности 
для статей КоАП

Оценить потери 

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КС РФ начал рассмотрение дела о сроке давности, в те-
чение которого компания может нести ответствен-
ность за нарушение КоАП. Проверить статью 4.5 ука-
занного кодекса попросила компания — почтовый опе-
ратор, которая теряла и задерживала письма и банде-
роли. 

Как следует из материалов дела, фирма «СПСР-ЭК-
СПРЕСС» трижды становилась участником судебных 
процессов в арбитражном суде по инициативе Роском-
надзора. Иски были предъявлены за «осуществление 
предпринимательской деятельности с нарушением тре-
бований и условий, предусмотренных специальным 
разрешением, лицензией (пункт 3 статьи 14.1 КоАП 
РФ), а именно за нарушение сроков доставки почтовых 
отправлений. В соответствии с кодексом давность при-
влечения к административной ответственности за та-
кое нарушение — два месяца. Однако суды общей юрис-
дикции посчитали, что фирма нарушала не только усло-
вия лицензии, но и права потребителей — ведь они мо-
гли не получить в срок важное известие. В таких случа-
ях срок давности — уже год, и почтового оператора ош-
трафовали. При этом, по мнению заявителей, проблема 
заключается исключительно в неточных формулиров-
ках кодекса. 

— Срок давности привлечения к ответственности по 
конкретной статье особенной части КоАП должен выво-
диться непосредственно из текста кодекса, а не из фак-
тических обстоятельств, которые зачастую могут быть 
установлены только в ходе административного рассле-
дования, — указали они в жалобе. — Например, установ-
ление того факта, что отправитель действовал в качест-
ве потребителя, а не юридического лица. 

В подтверждение своей позиции «СПСР-ЭК-
СПРЕСС» приводит данные о противоречивой практи-
ке Верхового суда в аналогичных обстоятельствах, а 
также ссылается на решение КС РФ 2010 года, в кото-
ром указано, что сроки давности «должны  иметь не за-
висящее от каких-либо юридических фактов календар-
ное исчисление». Однако представители органов влас-
ти, принявших и подписавших оспоренный норматив-
ный акт, нарушений конституционного принципа опре-
деленности, ясности и недвусмысленности законода-
тельства не увидели. Как отметил представитель Ро-
скомнадзора, понятие «потребитель» прямо зафикси-
ровано в законе, а на статус отправителя указывают 
данные, которые необходимо указывать при отправле-
нии посылки. Соответственно, если речь идет о наруше-
нии прав потребителей, то применяются соответствую-
щие законы и санкции. Доводы сторон КС еще раз из-
учит в закрытом режиме. О дате провозглашения реше-
ния станет известно позднее. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
назвал культуру 
стратегическим 
потенциалом России

Раздвигая 
границы

Татьяна Замахина, Санкт-Петербург

Седьмой Санкт-Петербургский международный куль-
турный форум за три дня работы собрал свыше 35 тысяч 
человек. В пятницу гостем концерта-открытия стал и 
президент России Владимир Путин. Российские культур-
ные бренды имеют мировое значение и сближают, не-
смотря на политические разногласия и экономические 
трудности, заявил глава государства со сцены Мариин-
ского театра.

Президент отметил, что в России не понаслышке зна-
ют о великом потенциале культуры. «Нашу страну отли-
чает уникальное многообразие языков и традиций. Они 
веками переплетались друг с другом, обогащали друг 
друга и наполняли 
отечественных жи-
вописцев, литерато-
ров, музыкантов си-
лой и вдохновением 
на создание культур-
ных брендов, без 
всякого преувеличе-
ния — мирового зна-
чения», — заявил гла-
ва государства. Он 
обратил также внимание на миротворческую миссию 
культуры: «Она сближает народы, подчас вопреки поли-
тическим разногласиям или экономическим трудно-
стям, несет людям высокие ценности гуманизма, равно-
правия и взаимного уважения».

Популярность петербургского форума Путин назвал 
еще одним ярким свидетельством того, что «культура не 
имеет границ». «Я вижу в этом зале очень много друзей 
из-за рубежа», — заметил президент. Если на первом 
культурном форуме в 2012 году присутствовали 300 че-
ловек, то в мероприятиях этого года принимают участие 
уже 35 тысяч человек. «То есть рост — в сто раз, это о мно-
гом говорит», — подчеркнул глава государства.

Напомнив, что 2019-й будет Годом театра, Путин об-
ещал насыщенную программу, принять участие в кото-
рой пригласил всех мастеров и зрителей. Театральные 
мероприятия охватят, без всякого преувеличения, всю 
нашу страну, заявил президент. А кульминацией Года те-
атра станет Международная театральная олимпиада. 
«Она соберет в России лучшие спектакли признанных 
классиков и восходящих звезд мировой сцены. Мы при-
глашаем к нам всех мастеров и поклонников театрально-
го искусства», — сказал президент. 

САММИТ Дмитрий Медведев перечислил главные направления развития АТР 

Повестка на будущее
Владимир Кузьмин, 
Порт-Морсби

У 
мира нет универсальных ре-
цептов решения проблем, 
но страны должны поддер-

живать диалог, чтобы сообща пре-
одолевать стоящие перед ними 
вызовы, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Выходные глава российского 
правительства провел в перего-
ворах с партнерами по Азиат-
ско-Тихоокеанскому региону 
(АТР) — в Папуа — Новой Гвинее 
Дмитрий Медведев представлял 
Россию на саммит АТЭС. А диа-
лог миру сегодня нужен, как ни-
когда, уверен он. В мировой эко-
номике сложилась не просто 
сложная, а порой непредсказуе-
мая ситуация.

«Оживление экономики идет 
медленно и нестабильно», — зая-
вил глава кабинета министров, 
выступая на Деловом саммите 
АТЭС. По некоторым позициям 
ситуация в мире хуже, чем была 
даже 10 лет назад в кризисный 
2008 год. «Совокупный мировой 
долг увеличился в разы. Развива-
ющиеся рынки — и это абсолют-
но точно — стали более уязвимы-
ми», — обрисовал Медведев рос-
сийское видение текущего состо-
яния мировой экономики. В от-
дельных странах нарастают про-
текционистские настроения, пе-
рерастающие в торговые войны. 

Универсальных рецептов ре-
шения мировых проблем нет, но 
мир должен их искать, призвал 
российский премьер. Стоящие 
перед странами вызовы нужно 
преодолевать сообща, на основе 
согласованных позиций.

— Мировая экономика нужда-
ется в четких и прозрачных пра-
вилах торговли. Поэтому ключе-
вое направление — это объеди-
нение усилий для повышения 
эффективности работы Всемир-
ной торговой организации 
(ВТО), ее регуляторной роли, — 
считает глава российского пра-
вительства.

Организация при всем ее зна-
чении нуждается в обновлении, 
признает он. Эту позицию разде-
ляют многие другие государст-
ва. Однако «демонтаж» ВТО при-
ведет к краху цивилизованной 
торговли.

Вторым направлением для 
АТР Дмитрий Медведев считает 
обеспечение инфраструктурной 

связанности региона: «Чтобы 
успешно торговать, инвестиро-
вать, нужны транспортная ин-
фраструктура и выстраивание 
логистических цепочек». Россия 
активно работает над совершен-
ствованием транзитных мар-
шрутов: развивает железнодо-
рожные магистрали, трансгра-
ничные нефте- и газопроводы. 
«Эту работу будем продолжать в 
ближайшие годы, — пообещал 
премьер. — В планах — стыковка 
инфраструктурных проектов по 
линии Евразийского союза и в 
рамках обустройства Северного 
морского пути. Это нужно для 
формирования качественно но-
вой транспортно-логистической 
конфигурации континентально-
го масштаба».

Третий аспект развития АТР 
— эффективное использование 
энергоресурсов. Причем в воз-
обновляемые источники энер-
гии Дмитрий Медведев не очень 
верит: они не способны обеспе-
чить растущие потребности ре-
гиона. Наша страна готова пред-
ложить миру свои ресурсы — 
нефть и газ. «Россия развивает 
как газопроводную инфраструк-
туру, так и мощности по произ-
водству сжиженного природно-
го газа, — рассказал Медведев. — 
Мы обустраиваем Северный 
морской путь, планируем со-
здать газовый хаб на Камчатке — 
на Дальнем Востоке нашей стра-
ны, и это позволит существенно 
увеличить наши возможности 
для поставок сжиженного при-
родного газа в экономики АТР». 
«Рассчитываем, что энергетиче-
ский сектор АТР будет разви-
ваться на базе рыночных прин-

ципов, без каких-либо нелеги-
тимных односторонних ограни-
чений», — подчеркнул глава рос-
сийского правительства.

Потенциал для развития ре-
гиона Дмитрий Медведев видит 
в росте микропредприниматель-
ства, малого и среднего бизнеса. 
Это четвертый пункт повестки 
будущего АТР.

Современный мир существу-
ет в эру цифровых технологий, 
проникающих в каждую состав-
ляющую жизни. Экономика не 
исключение. «Построение циф-
ровой экономики, создание до-
бавленной стоимости за счет 
цифровизации производствен-
ных процессов и бизнес-моде-
лей, — назвал премьер пятое на-
правление развития для АТР. — 
Цифровые решения становятся 
ключевым фактором повыше-
ния конкурентоспособности го-
сударств, экономического ро-
ста и просто уровня жизни лю-
дей». 

Кроме того, Россия приветст-
вует азиатский бизнес в качест-
ве партнеров для развития своих 
дальневосточных земель. «Мы 
предлагаем взаимовыгодное со-
трудничество в освоении этой 
огромной территории. Там дей-
ствительно масштабы колос-
сальные, — рассказал глава каб-
мина. — Предлагаем вместе со-
здавать там и передовые произ-
водства, и объекты транспор-
тно-логистической, промыш-
ленной, телекоммуникацион-
ной, социальной инфраструкту-
ры». 

ПАРЛАМЕНТ 

В Госдуме 
заявили 
о снижении 
коррупции на 
муниципальном 
уровне 

НИ ДАТЬ 
НИ ВЗЯТЬ  
Айсель Герейханова

После вступления в силу нового 
закона о борьбе с коррупцией 
количество нарушений в этой 
сфере на муниципальном уровне 
сократилось почти в два раза. Та-
кие данные в ходе «круглого сто-
ла» в Госдуме привел председа-
тель Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев. 

Пискарев сослался на стати-
стику Следственного комитета, 
согласно которой до принятия 
законопроекта ежегодно на 
уровне местной власти привле-
кались к  ответственности из-за 
коррупционных преступлений 
250—300 человек. Сейчас это чи-
сло сократилось до 150 человек. 

Зампред Комитета по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Анатолий Выборный на-
помнил, что сейчас в России 
принято уже более 100 норма-
тивно-правовых актов в сфере 
борьбы с коррупцией. Для срав-
нения — в первые 15 лет постсо-
ветского времени было принято 
только 9 антикоррупционных 
нормативно-правовых актов.  «В 
частности, усилили каратель-
ную деятельность — дача взятки 
теперь наказывается 15 годами 
лишения свободы. Появилось де-
кларирование доходов, а позже и 
расходов. Контроль соответст-
вия расходов доходам ведется на 
всех этажах власти. Меры при-
меняются вплоть до конфиска-
ции имущества, если чиновник 
не может объективно объяснить 
его появление», — сказал он. 

Участники «круглого стола» 
сошлись во мнении, что и дальше 
надо совершенствовать анти-
коррупционное законодательст-
во. Так, директор департамента 
госполитики в сфере государст-
венной и муниципальной служ-
бы, противодействия коррупции  
Министерства труда и социаль-
ной защиты РФ Дмитрий Баснак 
предложил адаптировать нормы 
антикоррупционного законода-
тельства к потребностям страны.  
«Сложности в том, что у нас 
большая страна, большая специ-
фика, многообразие. Конечно, 
нормами закона сделать подхо-
дящий абсолютно для всех вари-
ант будет непросто. Может быть, 
нам подумать о каких-то модель-
ных актах или разъяснениях, ко-
торые могли бы содержать не-
сколько вариантов антикорруп-
ционной работы», — заявил он. 

Председатель Комитета Гос-
думы по федеративному устрой-
ству и вопросам местного самоу-
правления Алексей Диденко 
призвал коллег еще раз под-
умать над смягчением условий 
декларационной кампании для 
сельских депутатов. Он указал 
на то, что из 160 тысяч сельских 
депутатов подавляющее боль-
шинство работают на непосто-
янной основе. И для них деклара-
ционная кампания сопровожда-
ется трудностями с получением 
информации,  затратными про-
цедурами, отсутствием времени. 
«На протяжении десятилетий у 
большинства этих лиц сведения 
об их доходах и имуществе не ме-
няются. Смягчение должно быть. 
Может быт, ввести однократную 
подачу декларации, когда чело-
век только идет на выборы или в 
случае крупной сделки», — пред-
ложил депутат. 

Напомним, Федеральный за-
кон №64 «О внесении измене-
ний в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации 
в целях совершенствования го-
сударственной политики в обла-
сти противодействия корруп-
ции» был принят в апреле 2017 
года.  Тогда губернаторы получи-
ли право принимать решения о 
проверке достоверности сведе-
ний, указанных в декларациях 
депутатов местных органов са-
моуправления. В случае выяв-
ленных нарушений они досроч-
но прекращают свои полномо-
чия. Кроме того руководители 
регионов с могут через суд рас-
торгнуть контракт с теми глава-
ми местных администраций, ко-
торые нарушают антикоррупци-
онное законодательство.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал принять меры в сфере 
лекарственного обеспечения

Рецепты для аптек

Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург

П
резидент России Вла-
димир Путин провел 
совещание по про-
блемам лекарствен-
ного обеспечения в 
Санкт-Петербурге, а 
затем лично удосто-
верился в наличии 
необходимого набо-

ра лекарств по доступным ценам 
в одной из городских аптек. 

В обычную аптеку Санкт-Пе-
тербурга Владимир Путин зашел, 
остановив кортеж, чтобы услы-
шать мнения не только чиновни-
ков, но и простых людей. «Мы ду-
мали, вы приболели!» — заметили 
удивленные покупатели. На это 
глава государства ответил: «Сла-
ва богу, нет!». И поинтересовался 
наличием жизненно важных пре-
паратов. Все оказалось в порядке, 
ведь, как заверила заведующая, 
ассортимент лекарств находится 
под постоянным контролем, поэ-
тому важные препараты всегда на 
прилавке. Не получил президент 
жалоб на ассортимент и на цены и 
от покупателей.

Впрочем, у российского лиде-
ра уже была информация о том, 
что в лекарственной системе да-
леко не все в порядке. О чем он и 
заявил чиновникам уже на специ-
альном совещании.

В целом на лекарственное 

обеспечение в нашей стране еже-
годно тратится более 380 млрд ру-
блей бюджетных средств. Однако 
эти деньги, как заметил прези-
дент, отнюдь не всегда использу-
ются рационально, а иногда по-
просту «утекают сквозь пальцы».

Так, власти далеко не всех ре-
гионов знают, какое число жите-
лей имеет право на льготные ле-
карства и какая их часть пользу-
ется льготой. Владимир Путин 
считает, что такое стало возмож-
ным из-за отсутствия должного 
учета. В итоге не все льготники по-
лучают нужные им препараты.

Кроме того, президент обратил 
внимание и на «тревожный фак-
тор неравенства в финансирова-
нии льгот». По данным за прошлый 
год, средние расходы на лекарства 
для одного льготника различались 
в разных регионах более чем в 
семь раз. Кроме того, в региональ-
ном разрезе серьезно отличаются 
и перечни препаратов, которые до-
ступны льготным категориям гра-
ждан. Так, в одной области в соот-
ветствующий список включено 

554 препарата, а в соседней — толь-
ко 180. «Это никуда не годится», — 
заметил Путин. Ведь выходит, что 
льготники, проживающие в одном 
регионе, получают некоторые ле-
карства бесплатно, а их  соседи из 
другого региона вынуждены пла-
тить за такие же препараты из сво-
его кармана.

— Существующая система 
льготного обеспечения лекарст-
вами малопродуктивна, к сожале-
нию, и не учитывает потребно-
стей конкретного человека, — ре-
зюмировал Владимир Путин. — 
Очевидно, что на местах нужно 
наводить порядок и с регистром 
льготных категорий граждан, и с 
перечнем препаратов для них.

Глава минздрава Вероника 
Скворцова сообщила, что к про-
блемам в этой сфере привела мо-
нетизация федеральных льгот. В 
результате был нарушен солидар-
ный принцип в системе федераль-
ного льготного лекарственного 
обеспечения. Результат — выведе-
ние 80% финансовых средств из 
лекарственного обращения.

По ее словам, «это вызвало до-
полнительную нагрузку на регио-
нальные бюджеты и усилило ре-
гиональное неравенство в лекар-
ственном обеспечении регио-
нальных льготников».

Для решения этого вопроса и 
необходимо ввести единый ре-
гистр льготников и перечень жиз-
ненно важных препаратов, согла-
силась с президентом министр. 
Поправки в законы по этому по-
воду необходимо подготовить к 
принятию в ближайшее время, 
уверена Скворцова. Если законо-
дательно закрепить единый пере-
чень лекарств, то это поможет бо-
роться с ситуацией, при которой 
большинство регионов «искажа-
ют перечень жизненно важных 
препаратов как по объему, так и 
по составу». Как рассказала 
Скворцова, некоторые регионы 
даже добавляют в него препараты 
и БАДы по своему усмотрению.

Владимир Путин обратился не 
только к правительству, поручив 
ему принять меры, но и к губерна-
торам. Он призвал их пресечь не-
гативную практику, которая ве-
дет к завышению цен на медика-
менты.

Дело в том, что «власти регио-
нов, игнорируя принципы конку-
ренции, определяют единствен-
ных поставщиков лекарственных 
препаратов», заявил российский 
лидер. По его словам, такими при-
вилегированными исполнителя-

ми чаще всего становятся мест-
ные унитарные предприятия. «Да 
и бог бы с ними, если бы они кор-
ректно работали. Но это, как пра-
вило, не так, уважаемые коллеги, 
— обратился он к участникам со-
вещания. — Эти предприятия ори-
ентируются, прежде всего, на соб-
ственную выгоду и, к сожалению, 
очень часто злоупотребляют сво-
им монопольным положением на 
рынке — цены завышают просто». 
Но проблема в том, что наряду с 
завышением цены такая практика 
приводит к уменьшению количе-
ства лекарств на рынке, а значит, 
и количества людей, которые их 
получают.  

Навести порядок в данной сфе-
ре власти надеются, запустив спе-
циальную информационно-ана-
литическую систему мониторин-
га и контроля закупок лекарств 
для государственных нужд. Этот 
шаг позволит блокировать любые 
попытки завышения цены на ме-
дикаменты. Кроме того, система 
поможет рационально использо-
вать бюджетные средства, напра-
вить их на повышение качества 
льготного обеспечения граждан 
лекарствами, кардинально повы-
сить их доступность и увеличить 
количество людей, пользующих-
ся такими льготами. 

Владимир Путин лично поинтересо-
вался наличием и ценой жизненно 
важных препаратов в одной из аптек 
Санкт-Петербурга. 

Дмитрий Медведев вместе с премьер-министром Папуа — Новой Гвинеи 
Питером О’Нилом в кулуарах форума АТЭС. 

А К Ц Е Н Т

На местах нужно наводить порядок 
и с регистром льготных категорий 
граждан, и с перечнем препаратов для них

Сейчас в России 
принято уже более 
100 нормативно-
правовых актов 
в сфере борьбы 
с коррупцией

Нашу страну 
отличает уникаль-
ное многообразие 
языков и традиций

— Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1617861

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В субботу Владимир Путин, спустя почти 18 лет, вновь посе-

тил Свято-Успенский Псково-Печерский монастырь — один из 

крупнейших мужских монастырей в России. Президента со-

провождал наместник монастыря — митрополит Псковский и 

Порховский Тихон (Шевкунов). На распространенных пресс-

службой Кремля кадрах видно, как Путин вместе с Тихоном 

осмотрел территорию монастыря. Президент также принял 

участие в церковных службах, в том числе в подземном хра-

ме. Затем главе государства показали святой колодец, ризни-

цу, библиотеку. «Здесь такой оазис Древней Руси», — сказал 

митрополит Тихон, добавив, что в 1392 году стало известно, 

что в этих пещерах живут монахи. «А сам монастырь начался 

в 1473-м», — заметил он.
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ПОДРОБНОСТИ Зачем 
России Фонд родных 
языков

Кто не хочет 
говорить 

Владимир Емельяненко 

Из 193 языков, на которых говорят россияне, 18 нахо-
дятся на грани исчезновения, 14 после 1990 года умерли, 
а десять переживают кризис невостребованности. Такую 
оценку языковой картине страны дал форум экспертов 
«Языковая политика: общероссийская экспертиза».

— Отношение к языку — это отношение к себе, — заявил 
руководитель ФАДН России Игорь Баринов. —  У нас это 
отношение неровное. Крепнет русский, как объединяю-
щий всех, идет ренессанс семи языков-миллионников — 
татарского, чувашского и пяти кавказских языков, но на-
блюдается и нежелание говорить на родных языках, осо-
бенно у народов Сибири и Севера. Чтобы поддержать 
всплеск интереса к родной речи и сохранить языковое 
разнообразие и самобытность культур носителей редких 
языков, в стране создан Фонд родных языков. 

Так же при нем будет работать Институт поддержки и 
развития родных языков. Их задача — системно укрепить 
языковое «панно» разнообразия. Так сегодня из 193 язы-
ков лишь на 21-м ведется преподавание, а 81 язык изуча-
ется лишь добровольцами. Остальные — 91 язык  и около 
300 диалектов — не изучаются. Фонд намерен перело-
мить ситуацию. В 2019 году он издает 104 учебника на 
семи языках-миллионниках, а в 2019—2021 годах выпу-
скает еще 124 учебника родной речи на 24 языках. А так-
же создает разговорную среду  для родных языков за 
счет теле и блогосферы, фестивалей и воскресных школ.   

Одним из главных итогов экспертизы стало решение 
закрепить как право выбора, так и обязательность из-
учения родных языков их носителями. 

Снотворное 
собственника

Есть ряд важных изменений в расчете имущест-
венных налогов, о которых граждане должны 
знать. С 2017 года пенсионеры, ветераны, инва-

лиды и некоторые другие категории граждан (полный пе-
речень указан в п. 5 статьи 391 НК РФ) получили право 
на вычет при расчете земельного налога. В их случае сум-
ма налога уменьшается на величину кадастровой стои-
мости 600 квадратных метров по одному земельному 
участку независимо от категории земли. Если участок 
шесть соток и меньше, платить налог не нужно, если пре-
вышает шесть соток, его рассчитают за оставшуюся пло-
щадь. Человек, имеющий два или больше участков, мо-
жет выбрать тот, в отношении которого будет действо-
вать вычет, и направить уведомление об этом в любую 
инспекцию до 1 ноября. По умолчанию вычет будет 
«включен» автоматически для одного участка с наиболь-
шей суммой налога. В этом году вычет применен ФНС 
для 12,8 миллиона плательщиков земельного налога.

В этом году многие граждане могли заметить рост на-
лога на имущество. Платеж увеличивается из-за того, что 
его расчеты постепенно переводятся на кадастровую 
стоимость объектов, которая в большинстве случаев 
выше и ближе к рыночной, чем инвентаризационная. В 
августе президент Владимир Путин подписал важный за-
кон, который зафиксировал ограничение роста налога в 
пределах 10 процентов к платежу предыдущего года. В 
результате налог на имущество за 2017 год был рассчи-
тан с учетом новой нормы, предусматривающей рост 
суммы при прочих равных показателях не более чем на 
10 процентов по сравнению с 2016 годом.

Статья 403 Налогового кодекса РФ предусматривает, 
что при начислении налога на имущество физлиц нало-
говая база уменьшается в отношении каждого жилого 
дома на величину кадастровой стоимости 50 квадратных 
метров от его общей площади, каждой квартиры и части 
жилого дома — на величину кадастровой стоимости 20 
квадратных метров. Если же речь идет о комнате или ча-
сти квартиры, то при расчете налога можно получить 
«скидку» с 10 квадратных метров. Эти вычеты применя-
ются автоматически при расчете налога для всех объек-
тов. Собственнику не нужно обращаться в налоговую с 
каким-либо заявлением, включая заявление о предостав-
лении налоговой льготы, поясняли ранее в ФНС.

Есть новости для автовладельцев. Для расчета тран-
спортного налога за 2017 год был расширен перечень до-
рогих автомобилей средней стоимостью от 3 миллионов 
рублей (полный перечень можно посмотреть на сайте 
минпромторга). Владельцам таких машин налог рассчи-
тывается с повышающими коэффициентами от 1,1 до 3.  

ТРАНСПОРТ Расширена программа субсидирования авиаперевозок

Льготы набрали высоту
Елена Березина,
Татьяна Шадрина

П
равительство изменило 
правила субсидирования 
авиаперевозок. Соответ-

ствующее постановление подпи-
сал премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

В частности, увеличена мак-
симальная протяженность суб-
сидируемых маршрутов в Даль-
невосточном и Сибирском феде-
ральных округах до трех тысяч 
километров и до 1,5 тысячи кило-
метров в других федеральных 
округах. Расширен перечень суб-
сидируемых маршрутов авиапе-
ревозок с Дальнего Востока и в 
обратном направлении с 73 до 
152 маршрутов. Кроме того, ави-
аперевозки по этим маршрутам 

будут субсидироваться круглого-
дично (ранее только в период с 1 
марта по 1 декабря).

Также воспользоваться услу-
гами перевозки по субсидируе-
мым маршрутам теперь смогут 
члены многодетных семей. До 
этого момента купить билет в 
рамках таких авиаперевозок в 
экономическом классе могли 
только россияне в возрасте до 23 
лет и свыше 60 лет (для женщин — 
свыше 55 лет), инвалиды I груп-
пы, инвалиды с детства II и III 
группы, сопровождающие инва-
лида I группы или ребенка-инва-
лида. Включить в список получа-
телей льгот многодетных родите-
лей предложило Минвостокраз-
вития России. Только в ДФО их на-
считывается 125 тысяч. «Принят 
ряд важных решений по достаточ-

но болезненному вопросу для 
Дальнего Востока. Авиасообще-
ние — зачастую единственный 
способ транспортного сообщения 
на Дальнем Востоке. Оно должно 
стать более доступным для даль-
невосточников», — считает вице-
премьер — полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев.

Также установлен повышаю-
щий коэффициент в отношении 
тарифов на перевозки в Дальне-
восточном федеральном округе и 
Арктической зоне РФ (размер та-
рифа увеличивается в 1,25 раза).

До 1 декабря правительство 
должно обеспечить синхрониза-
цию программ субсидирования 
авиаперевозок в сообщении с аэ-
ропортами Дальнего Востока с ме-
роприятиями по реконструкции 
инфраструктуры аэропортов 
Дальнего Востока и увеличению 
их пропускной способности. «Это 
вопрос острый и чувствительный 
для каждого дальневосточника. Не 
все получится сделать сразу. Но 
уже сейчас шаг за шагом принима-
ются решения, чтобы сложившу-
юся систему изменить», — отметил 
министр по развитию Дальнего 
Востока Александр Козлов, говоря 
о транспортной доступности для 
Дальнего Востока.

Эффективность предоставле-
ния субсидий будут оценивать по 
увеличению среднегодового объ-
ема пассажирооборота по каждо-
му субсидируемому маршруту. 
Планируется, что он должен ра-
сти минимум на пять и более про-
центов. 

АКТУАЛЬНО 

Издержки 
предприятий 
снизит новый 
департамент

НАЦПРОЕКТ 
ВЗЯЛИ В ШТАТ
Игорь Зубков

Нацпроектом «Производитель-
ность труда и поддержка занято-
сти» займется специально со-
зданный в минэкономразвития 
Департамент производительно-
сти и эффективности. 

Его возглавила Юлия Урожае-
ва, разработчик паспорта проек-
та (до недавнего времени он 
имел статус приоритетной про-
граммы). В министерство Юлия 
Урожаева пришла в 2017 году на 
должность помощника мини-
стра Максима Орешкина из 
McKinsey, где руководила на-
правлением общественного сек-
тора, а до этого (в 2008—2010 го-
дах) возглавляла отдел в Депар-
таменте стратегического анали-
за и разработок ВЭБа. Курато-
ром этого направления выбран 
только что назначенный замми-
нистра Сергей Галкин, выходец 
из ВТБ Капитала, в 2017 году 
присоединившийся к команде 
Максима Орешкина. Ранее про-
ект курировал статс-секретарь — 
замминистра экономического 
развития Олег Фомичев, в авгу-
сте ушедший с госслужбы.

Проект по повышению произ-
водительности начат в прошлом 
году, его ключевая особенность в 
том, что он сосредоточен непо-
средственно на конкретных 
предприятиях. Сейчас это 100 
пилотных «предприятий-образ-
цов» в 19 регионах, для помощи 
им минэкономразвития и «ВЭБ 
Инжиниринг» создали Феде-
ральный центр компетенций в 
сфере производительности тру-
да. Много внимания в рамках 
проекта уделяется обучению (к 
концу 2018 года его пройдут око-
ло двух тысяч сотрудников) и 
культуре производительности — 
предполагается, что в поиск 
улучшений, возможностей со-
вершенствования производст-
венной цепочки будут включать-
ся все, от рядового работника до 
офиса генерального директора. 

«Мы видим много примеров, 
когда компании только за счет 
более эффективной организации 
труда, выстраивания процессов, 
последовательной работы с по-
терями увеличивали производи-
тельность в два-три раза, — рас-
сказывала Юлия Урожаева в ин-
тервью «РГ». — Задача програм-
мы — передать лучшие практики 
в этой области, а на пилотных 
предприятиях — пройти процесс 
внедрения, показать разницу 
между «было» и «стало».

Сейчас производительность 
труда в России в целом отстает от 
развитых стран в 1,5—2 раза, на 
предприятиях-участниках этот 
показатель в первые три года ра-
боты в программе должен выра-
сти минимум на 30 процентов. 

По данным Росавиации, на 1 ноября 2018 года российскими перевозчиками 
выполнено 7,8 тысячи парных субсидируемых рейсов.

КАК У НИХ 

В США в 1978 году был принят за-

кон о дерегуляции авиатранспорта, 

который дал право авиакомпаниям 

самим устанавливать стоимость би-

летов и определять географию по-

летов. Тем не менее правительство 

до сих пор реализует несколько 

программ по субсидированию ави-

аперелетов. В рамках «Программы 

необходимого воздушного тран-

спорта» власти выделяют 250—300 

миллионов долларов в год, чтобы  

не закрывались регулярные рейсы 

в малонаселенные и удаленные 

районы. Всего таких районов на-

считывается 159. Без субсидий ави-

акомпании отказались бы от таких 

рейсов из-за их убыточности. Кри-

терии для отбора  — не менее 10 

пассажиров на перелет или рассто-

яние более 280 километров от бли-

жайшего крупного аэропорта.

В ИНДИИ с апреля 2017 года дейст-

вует программа по развитию регио-

нальной авиасвязи, суть которой 

заключается в субсидировании на-

циональных авиакомпаний с целью 

увеличения ими числа рейсов из 

крупных городов, таких как Дели, 

Ченнаи, Мумбаи, Калькутта, Хайда-

рабад и другие, в более мелкие го-

рода-сателлиты, находящиеся при-

мерно в часе лету от них.  Прави-

тельство установило для пассажи-

ров фиксированную цену за подоб-

ные перелеты на уровне 30 долла-

ров. Причем авиакомпании, совер-

шающие эти рейсы, не несут убыт-

ков, поскольку за эту цену продает-

ся только половина билетов на 

рейс, тогда как остальные выставля-

ются за рыночную цену.

Подготовили Иван Беляков, 
Игорь Дунаевский
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В этом году многие граждане могли заметить рост налога на 
имущество.

ДЕНЬГИ Банк России запускает 
прямой обмен мелочью между 
кредитными организациями

Монете срезали путь

Игорь Зубков

Кредитные организации будут 
обмениваться мешками с моне-
той напрямую, минуя центры 
обработки наличности Банка 
России. Это позволит снизить 
стоимость доставки разменной 
монеты для магазинов, а также 
отчасти решит проблему невоз-
врата мелочи банками, из-за ко-
торой ЦБ приходится чеканить 
«лишнюю» монету. 

Прямой обмен позволяет на-
ладить «Монетная площадка», 
запущенная в Волго-Вятском 
главном управлении Банка Рос-
сии (Нижний Новгород). Это аг-
регатор встречных заявок бан-
ков — у одних есть излишки мо-
нет, у других потребность в них. 
Площадка будет направлять эти 
заявки участникам информаци-
онного обмена и анализировать 
их исполнение. Позже Банк Рос-
сии хочет открыть подобные 
сервисы в других регионах. 

«Монетная площадка может 
минимум в два раза сократить 
наши затраты на пересчет и 
транспортировку монет», — рас-
сказал «РГ» Дмитрий Фролов, 
главный операционный дирек-
тор Альфа-Банка.

В Сбербанке, который также 
планирует участвовать в работе 
«монетных площадок», рассчи-
тывают на сокращение затрат 
как минимум на дублирующие/
встречные перевозки и обра-
ботку монеты, а также на улуч-
шение качественного уровня 
обеспеченности монетой и ее 
рециркуляции в наличном де-
нежной обращении. «В дальней-

шем, возможно, потребуется 
расширение функционала в сто-
рону полноценной торговой 
площадки, в рамках которой 
можно будет заключать сделки 
по поставке/вывозу монеты, с 
учетом условий по доставке/са-
мовывозу и т.п.», — сообщили 
«РГ» в пресс-службе Сбербанка. 

По словам Фролова, текущие 
процессы оборота монеты меж-
ду участниками отрасли имеет 
существенные недостатки по 
экономическим потерям, что в 
итоге сказывается на стоимости 
операций и тарифах для корпо-
ративных клиентов.

«Необходимы новые реше-
ния и подходы в процессах рабо-
ты с монетой, которые снизят 
расходы и повысят эффектив-
ность процессов между банка-
ми, инкассаторскими компани-
ями и ритейл-компаниями, — го-
ворит Фролов. — С нашей сторо-
ны были сформулированы пред-
ложения по изменению и упро-
щению нормативных требова-
ний  по операциям с обработкой 
и транспортировкой монет, 
большинство из которых ЦБ 
поддержал».

Банк России таким путем хо-
чет снизить и собственные из-
держки на чеканку, перевозку и 
обработку монет. Банки заказы-
вают много монеты у Банка Рос-
сии, но ее не возвращают, и сей-
час в обороте находится свыше 
66 миллиардов кружков (по 450 
монет на одного жителя, что, 
возможно является мировым 
рекордом). За последние 12 ме-
сяцев их число выросло на 2,6 
миллиарда. 

Названы российские регионы, 
жители которых летают дольше 
всех 
rg.ru/art/1617535

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/ art/ 1425457  

Сергей Вадимович Степашин
председатель наблюдательного совета 

государственной корпорации — 

Фонда содействия 

реформированию ЖКХ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ О ДАЛЬНЕЙШЕЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ ГРАЖДАН 

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ СЕРГЕЮ СТЕПАШИНУ МОЖНО БУДЕТ 20 НОЯБРЯ С 11.30 ДО 12.30 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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ТВ Определен период перехода на цифровое вещание

Настрой на лучшее

Татьяна Шадрина 

П
ереход от аналогового 
телевещания к циф-
ровому в России бу-
дет поэтапным и про-
длится полгода. Он на-
чнется 11 февраля и 
закончится 10 июня 
2019 года. Такие сро-
ки прописаны в про-

токоле заседания правительства.
Россияне после перехода на 

«цифру» практически на всей 
территории страны смогут смо-
треть бесплатно в высоком каче-
стве 20 телеканалов: Первый ка-
нал, Россия 1, Матч ТВ, НТВ, Пе-
тербург — 5 канал, Россия — Куль-
тура, Россия-24, Карусель, ОТР, 
ТВ Центр — Москва, РЕН ТВ, Спас, 
СТС, Домашний, ТВ-3, Пятница, 
Звезда, Мир, ТНТ, Муз-ТВ и еще 
три радиоканала — «Вести ФМ», 
«Радио России», «Радио Маяк».

Для того чтобы телевизор ло-
вил дециметровый цифровой 
сигнал стандарта DVB-Т2, на ко-
торый постепенно переходят в 
России, нужны дециметровая ан-
тенна и телевизор, принимаю-
щий такой стандарт, либо теле-
приставка. Она преобразует циф-
ровой сигнал и позволит смо-
треть 20 общедоступных феде-
ральных каналов бесплатно.

Минпромторг и Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
должны обеспечить доступность 
этого оборудования. ФАС в тече-
ние полугода должна вести мони-
торинг цен на приставки, а мин-
промторг — следить за наличием 
их в продаже. По словам главы 
минпромторга Дениса Мантуро-
ва, министерство намерено про-

верять торговые сети на предмет 
наличия цифровых приставок во 
время переходного периода. Он 
сообщил, что обсуждаются «воз-
можные механизмы нивелирова-
ния дефицита в целях недопуще-
ния спекулятивного роста цен на 
пользовательское оборудование, 
параллельно прорабатывается 
необходимость анализа спроса в 
разбивке по регионам, чтобы до-
вести эту информацию до орга-
низаций торговли».

Детальный график перехода 
регионов на «цифру» определит 
Правительственная комиссия по 

развитию телерадиовещания. До 
10 декабря 2018 года она утвер-
дит разработанный минкомсвя-
зью план перехода регионов РФ на 
цифровое эфирное вещание.

Минкомсвязи поручено обес-
печить возможность приобрете-
ния приставок и антенн по до-
ступной цене в отдаленных насе-
ленных пунктах через отделения 
«Почты России». Почтовики уже 
предлагают заказать приставки 
через каталог и получить в отде-
лении рядом с домом. Цена при-
ставки в каталоге составляет 
1200—2500 рублей.

Региональным властям пору-
чено оказать адресную помощь 
социально незащищенным жите-
лям регионов для покупки ан-
тенн и приставок. Кроме того, ре-
гионам рекомендовано принять 
меры по восстановлению систем 
коллективного приема эфирного 
телевидения в многоквартирных 
жилых домах. Большинство дей-
ствующих сейчас коллективных 
антенн — аналоговые, их надо по-
менять на дециметровые, чтобы 
обеспечить цифровой сигнал.

Региональным властям также 
рекомендовано обеспечить воз-

можность получения консульта-
тивной и организационной помо-
щи по приобретению и установке 
оборудования для приема циф-
рового эфирного телевидения, 
привлечь к этому волонтеров.

Первым регионом в России, 
который полностью перейдет на 
цифровое телевещание уже 3 де-
кабря 2018 года, станет Тверская 
область. Тем, кто не может себе 
позволить купить приставку, 
власти готовы возместить затра-
ты на ее приобретение. В област-
ном бюджете на эти цели заложе-
но шесть миллионов рублей. 

ПИЛОТНЫЙ РЕГИОН

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ
По данным правительства Тверской области, на 

16 ноября, то есть за неделю, прошедшую с мо-

мента запуска в регионе второго мультиплекса и 

вещания в цифровом формате, в администрации 

муниципальных образований и на «горячую ли-

нию» регионального минэкономразвития посту-

пило больше 140 обращений по вопросам под-

ключения цифрового ТВ. В основном люди инте-

ресуются, какую приставку для телевизора луч-

ше выбрать. Но 16 человек попросили помочь 

им оборудование не только выбрать, но и уста-

новить, настроив телевизор.

Для помощи всем, кто испытывает затруднения в 

подключении к «цифре», специалисты Тверского 

областного радиотелевизионного передающего 

центра подготовили больше 900 волонтеров. 

Кроме того, обучающие семинары для добро-

вольных помощников из разных районов обла-

сти прошли в Нелидове, Осташкове, Бежецке и 

Вышнем Волочке. 

— Наш  сравнительно новый телевизор, которому 

всего около шести лет, показывал очень плохо:  

рябил, пропадал цвет, можно было смотреть не 

больше шести  каналов, — рассказывает житель-

ница Твери Татьяна Фролова. — Мы в свое время 

вызывали мастеров, они слазили на чердак на-

шего пятиэтажного дома и сказали, что антенну 

испортили птицы, нужно менять. Цену новой на-

звали огромную — 300 тысяч рублей. А у многих  

в доме уже тарелки стоят, им эта антенна не нуж-

на. Так мы и жили с плохо показывающим телеви-

зором. А когда произошел переход на «цифру», к 

нам пришли и поставили приставки. Сейчас не 

нарадуемся — 20 каналов, отличное качество.

Чтобы жители Тверской области могли понять, 

какой сигнал — аналоговый или цифровой — 

принимает их телевизор и в случае необходи-

мости обратиться за помощью в его настрой-

ке, в правом верхнем углу экранов к логотипам 

телеканалов теперь добавляется литера «А» — в 

случае, если сигнал аналоговый. И не добавля-

ется ничего, если на экране цифровая версия 

канала.

Малообеспеченным семьям, в которых телеви-

зоры не поддерживают стандарт  вещания 

DVB-T2, региональные власти гарантировали 

выплату компенсации в тысячу рублей на прио-

бретение телеприставок. На 16 ноября, по дан-

ным областного правительства, за компенса-

циями обратились всего 29 человек. 

— Всем нашим жителям разъяснено, что малои-

мущим необходимо подать документы на полу-

чение  компенсации для приобретения приста-

вок. Но пока, насколько я знаю, в соцзащиту за  

такой помощью никто не обращался, — расска-

зала корреспонденту «Российской газеты» гла-

ва Солнечного сельского поселения Вышнево-

лоцкого района Лидия Юшкова. — В нашем по-

селении много деревень, поэтому старостам 

всех населенных пунктов было дано задание 

обойти жителей, всем рассказать о подключе-

нии к цифровому вещанию, объяснить, куда 

обращаться, если будут проблемы. Жалоб 

пока не было. И большого количества, думаю, 

их быть не должно, потому что многие наши 

жители давно смотрят телевизоры через такие 

приставки, и «цифра» для нас привычна.

Подготовила Элина Труханова
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Заморозили 
тесто

То, что меморандум подписан именно в ноябре, 
объяснить легко: в конце осени у хлебопеков по-
являются дополнительные издержки из-за на-

чавшегося отопительного сезона. А, кроме того, незначи-
тельный рост цен на хлеб уже произошел месяцем ранее.  
Например, в Комсомольске-на-Амуре хлебозавод № 3 
увеличил стоимость хлеба на два рубля 60 копеек, хаба-
ровский «Колос-пром» — на рубль. Пойти на этот шаг 
хлебопеки были вынуждены.

— Мука выросла на 30 процентов, мазут — больше чем 
на 50. Все растет, — объяснил гендиректор хабаровского 
ООО «Колос-пром» 
Михаил Зубащенко.

Обязательства по 
нынешнему мемо-
рандуму принимает 
на себя и правитель-
ство края, пообещав 
дополнительно суб-
сидировать доставку 
муки. Ежегодно 
предприятия регио-
на перерабатывают 
до 50 тысяч тонн 
муки, которая заво-
зится из Алтайского 
и Красноярского краев, Новосибирской, Омской, Кеме-
ровской и Челябинской областей. Жители края трехсто-
ронний меморандум оценили.

— Это очень правильный шаг, — говорит пенсионерка 
Наталья Мартынова. — Речь идет всего о трех сортах хле-
ба, они и называются — социальные. Лично для меня это 
очень важно — идти в магазин и знать, что там не встре-
тит сюрприз в виде переписанного ценника на ржаной 
хлеб.  

АРМИЯ Россия призвала 
США прекратить 
оккупацию сирийского 
Эт-Танфа

Работорговля 
под прикрытием

Иван Петров

Администрация лагеря «Эр-Рукбан», расположенного в 
55-километровой так называемой зоне безопасности во-
енной базы США в Эт-Танфе (на оккупированной терри-
тории Сирии), не способна обеспечить безопасность бе-
женцам. В лагере процветают проституция, воровство, 
сексуальная эксплуатация малолетних и торговля людь-
ми. Об этом в пятницу на заседании российского и си-
рийского штабов по возвращению беженцев рассказал 
официальный представитель Минобороны России в це-
левых группах по прекращению огня и гуманитарной по-
мощи в Женеве Юрий Тарасов.

Одна из наиболее актуальных проблем — положение в 
лагере беженцев «Рукбан», в котором складывается 
крайне тяжелая гуманитарная ситуация. По данным рос-
сийских военных, общая численность временно переме-
щенных лиц, находящихся в этом лагере, составляет по-
рядка 50 тысяч человек. При этом около 6 тысяч из них — 
боевики подконтрольной США группировки «Магавир 
Эс-Саура».

 «На территории «Рукбана» распространены воровст-
во, проституция, практикуются неравные браки. Про-
цветает сексуальная эксплуатация малолетних, гендер-
ное неравенство», — рассказал Юрий Тарасов.

Генерал Мизинцев также обратил внимание на то, что 
средства массовой информации не допускаются к бе-
женцам в «Рукбан». И этому, по его словам, есть объясне-
ние — там действительно есть что скрывать.

Единственным оправданием своего присутствия на 
территории Сирии американской стороной всегда под-
черкивалась необходимость борьбы с действующими в 
регионе группировками «Исламского государства» (за-
прещенной в РФ организации). Но на юге Сирии их уже 
нет! Тогда с какой целью американские войска там нахо-
дятся? Призываем Соединенные Штаты Америки немед-
ленно прекратить незаконную оккупацию 55-киломе-
тровой зоны вокруг Эт-Танфа, являющейся суверенной 
территорией Сирийской Арабской Республики. 

ПРАВО Почему латвийская фирма не исполняет решение международного 
третейского суда

Публичный порядок помогает 
неплательщику?
Валерий Львов

В 
российском судебном дело-
производстве создан своео-
бразный прецедент — лат-

вийское фармацевтическое пред-
приятие, изначально проиграв-
шее процесс в третейском суде, 
опираясь на абстрактную форму-
лировку в российском законе, 
может уклоняться от исполнения 
обязательств перед российской 
фармацевтической компанией.

Как писало одно из ведущих 
деловых изданий, в 2014 году 
иностранная фирма заключила с 
российской соглашение на тор-
говлю препаратом «Милдронат» 
на территории России. За нару-
шение ряда положений указан-
ного соглашения каждая из сто-
рон обязалась уплатить штраф в 
размере €5 млн. Стороны дого-
ворились разрешать споры в Ме-
ждународном коммерческом ар-
битражном суде при ТПП РФ 
(МКАС). Как сообщали СМИ, 
«Фармстандарт» посчитал, что 
«Гриндекс» нарушил одно из ус-
ловий соглашения, и в августе 
2016 года направил иск о выпла-
те штрафа. Латвийская фирма 
возражала против требований 
«Фармстандарта». Однако арби-
тры МКАС единогласно решили, 
что нарушение все-таки было. 
Правда, вместо оговоренных в 
соглашении 5 млн евро арбитры 
МКАС обязывают «Гриндекс» 
выплатить 3,7 млн штрафа, объ-
ясняя это разницей в курсах ва-
лют 2008 и 2016 годов. 

Несколько позже, как сооб-
щали СМИ, «Фармстандарт» 
снова подает иск, на этот раз уже 
по иному основанию — взыска-
нию задолженности в размере 
194 млн рублей, которая возни-
кла у латвийского производите-

ля. «Гриндекс» пытался дока-
зать, что эти суммы уже были 
выплачены ранее, и, как писали 
СМИ, хотя арбитраж этому под-
тверждения не нашел, он все же 
снизил сумму долга латвийской 
компании по этому иску до 52 
млн рублей.

Арбитрами обоих дел в МКАС 
выступали доктора юридиче-
ских наук, крупнейшие специа-
листы по международному ком-
мерческому праву и интеллекту-
альной собственности с миро-
вым именем: профессор Андрей 
Шерстобитов, доцент Антон 
Асосков, профессор Александр 
Комаров, доцент Ольга Зимен-
кова, профессор Александр Сер-
геев. 

Однако деньги на счета рос-
сийской фармацевтической 
компании после двух выигран-
ных дел в третейском суде так и 
не поступили — латвийцы реше-
ния не исполнили и, как сообща-
ли СМИ, от имущества в России 
избавились, а свое дочернее 
предприятие «Гриндекс Рус» пе-
ререгистрировали.

В случаях, когда компания не 
торопится выполнить решение 
суда, истец обращается в суд с 
заявлением о получении испол-
нительного листа — документа, 
являющегося основанием для 
принудительного взыскания с 

ответчика денежных средств. 
Если таковых на счетах ответчи-
ка нет, принимается решение об 
обращении взыскания на иму-
щество и так далее до тех пор, 
пока требования истца, под-
твержденные решением третей-
ского суда, не будут удовлетво-
рены. 

Решение международного 
третейского суда по российским 
законам является безапелляци-
онным: его нельзя практически 
оспорить, отменить или обжало-
вать — его можно только испол-
нить (или не исполнять). Третей-
ский суд, будучи альтернативой 
государственному суду, тем не 
менее является частью судебной 
системы, его решения обяза-
тельны для сторон, и поэтому та-
кие решения не могут быть пере-
смотрены по существу. В то же 
время, поскольку исполнитель-
ный лист на принудительное ис-
полнение решений третейского 
суда выдается государственным 
судом (у третейских судов нет 
полномочий по приведению ре-
шений в исполнение), законом 
предусмотрена возможность 
оспорить определение государ-
ственного суда о выдаче испол-
нительного листа, чем и вос-
пользовался «Гриндекс». 

Арбитражный суд города Мо-
сквы по делу о взыскании задол-

женности выдал «Фармстандар-
ту» исполнительный лист, касса-
ционная инстанция — Арбитраж-
ный суд Московского округа — 
также принял сторону россий-
ского истца. Судебная коллегия 
по экономическим спорам Вер-
ховного Суда в составе Марины 
Антоновой, Дениса Тютина и 
председательствующей Натальи 
Павловой отправила дело о вы-
даче исполнительного листа на 
новое рассмотрение в Арби-
тражный суд города Москвы.

Решение Международного 
коммерческого арбитражного 
суда при Торгово-промышлен-
ной палате РФ Верховный суд РФ 
отменить не может, однако его 
вердикт напрямую влияет на ре-
шение о выдаче исполнительно-
го листа. Дело отправляется на 
пересмотр в Арбитражный суд 
города Москвы, где на этот раз 
«Фармстандарту» отказывают, и 
теперь уже российская компа-
ния, изначально выигравшая 
третейский суд, вынуждена по-
давать жалобу в Арбитражный 
суд Московского округа.

Как уже говорилось выше, ре-
шения третейского суда практи-
чески невозможно отменить. В 
статье 233 Арбитражного про-
цессуального кодекса РФ и в Фе-
деральном законе «О третейских 
судах в РФ» перечислены не-
сколько строго формализован-
ных оснований для отмены реше-
ния (например, недееспособ-
ность одной из сторон) и одно 
весьма абстрактное — если реше-
ние третейского суда противоре-
чит публичному порядку Рос-
сийской Федерации. Однако что 
именно составляет «публичный 
порядок», в законе не сказано. 

Отсутствие четких критериев 
и позволило «Гриндексу» оспо-

рить решение МКАС по делу о 
штрафе. Арбитражный суд горо-
да Москвы, куда обратились сто-
роны («Фармстандарт» — с заяв-
лением о выдаче исполнительно-
го листа, «Гриндекс» — с заявле-
нием об отмене решения МКАС) 
посчитал, что арбитрами МКАС 
был нарушен один из основопо-
лагающих принципов россий-
ского права — соразмерность.

МКАС вынес решение два 
года назад, но оно до сих пор не 
может быть исполнено. Основа-
но решение было на контракте, 
который подписали обе стороны 
и были со всеми пунктами согла-
сны, в том числе и с суммой ком-
пенсации за нарушение догово-
ра, которую впоследствии госу-
дарственные суды посчитали 
«несоразмерной». Государст-
венные суды не только пересмо-
трели решение третейского 
суда, но и вторглись в пределы 
договорной свободы двух хозяй-
ствующих субъектов, фактиче-
ски поддержав одного из них — 
латвийского — в стремлении 
произвольно прекратить ранее 
принятые на себя обязательства.

Получается, что, нарушив ус-
ловия контракта и проиграв 
спор в международном третей-
ском суде, проигравшая сторона 
может добиться фактической от-
мены не устраивающего ее арби-
тражного решения. И этот во-
прос касается уже не только и не 
столько отношений двух фар-
мпроизводителей,  сколько 
принципа независимости тре-
тейского разбирательства, рос-
сийской юрисдикции, как меж-
дународного арбитражного цен-
тра, и в целом устойчивости гра-
жданского оборота с учетом 
противоречивости формируе-
мой судебной практики. 

ШКОЛА Министр 
просвещения 
защитила 
учителей 
математики

С ПРАВОМ 
ПЕРЕСДАЧИ 
Ксения Колесникова

Министр просвещения Ольга 
Васильева встала на защиту 
учителей математики, которые 
не справились с заданиями Ро-
собрнадзора.

— Я хочу, чтобы услышали 
все: результаты, которые опу-
бликованы, — это результаты не-
законченного исследования. 
Мое глубочайшее убеждение, 
что оно некорректно от начала и 
до конца. Вопрос о социологиче-
ском успехе этого исследования 
для меня остается спорным, — 
заявила министр в эфире пере-
дачи «Толстой. Воскресенье». — 
У нас в 12-м году была принята 
концепция математического 
образования. И мои коллеги 
учителя прошли переподготов-
ку в рамках этой концепции. 

Напомним, единые задания 
(ЕФОМ) по оценке предметно-
методических компетенций 
учителей сейчас разрабатывает 
и апробирует Рособрнадзор: пе-
дагог должен не только знать 
свой предмет, но и уметь решать 
методические задачи, оцени-
вать работы школьников. В ис-
следовании ведомства участво-
вали 22 тысячи преподавателей 
из 67 регионов России. Предва-
рительные результаты оказа-
лись скандальными: почти по-
ловина учителей математики не 
справились с работой по мате-
матике. С русским языком все 
лучше: «неуд» получили около 
четверти сдающих. Однако все 
эксперты советуют дождаться 
окончательных результатов. 
Апробация этих заданий и те-
стов для учителей идет в рамках 
подготовки к созданию новой 
модели аттестации, которая бу-
дет утверждена в 2020 году.  

А К Ц Е Н Т

Деньги на счета российской фармацевти-
ческой компании после двух выигранных 
дел в третейском суде так и не поступили — 
латвийцы решения не исполнили

Производители обязались не увеличивать цены на хлеб трех 
видов: пшеничный первого и второго сортов, а также ржано-
пшеничный.

Соглашение однов-
ременно подписа-
ли во всех муници-
палитетах края, 
оно действует до 1 
февраля 2019 года
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В Орловской области власти договорились с торговыми пред-

приятиями о  реализации проекта «Социальная корзина». Они 

заключили соглашение о применении минимальных экономи-

чески обоснованных надбавок на продукты питания, включая 

хлеб. Участвующие в акции продукты обозначат разноцветны-

ми стикерами. Стоимость хлеба и других социальных продук-

тов в крупных сетях будет примерно на 13 процентов ниже, 

чем в розничной сети. В регионах Уральского округа хлебопе-

ки жалуются, что мука подорожала на 20 процентов. Поэтому 

они будут вынуждены поднять цену на хлеб. В 2019 году на 10 

процентов подорожает продукция одного из крупных курган-

ских хлебокомбинатов. Все знали, что урожайность сегодня 

на 20 процентов ниже прошлогодней, говорят аграрии. В 

Пермском крае, по данным регионального министерства 

предпринимательства и торговли, ситуация стабильна. За три 

квартала текущего года стоимость пшеничного хлеба выросла 

на 0,4 процента, ржаного  —  на 0,1 процента, что ниже уровня 

средних цен на данные товары в  Приволжском федеральном 

округе. В министерстве уверены: на потребительском рынке 

Прикамья отсутствуют предпосылки к резкому скачку цен на 

хлеб. Однако если небольшие пекарни готовы сохранить це-

новую политику, то крупные предприятия настроены на то, 

чтобы поднять цены. Впрочем, как пояснили в МУП «Красно-

вишерский хлебокомбинат», до конца года цены на хлеб расти 

не будут. 

Подготовили Денис Передельский, Валентина Пичурина, 
Алексей Трапезников

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Авария 
в Капотне 
не отразится 
на бензине 
и воздухе

КАТАСТРОФОЙ 
НЕ ПАХНЕТ
Сергей Бабкин

Крупная авария на Московском 
нефтеперерабатывающем заво-
де (МНПЗ) не отразилась на со-
стоянии воздуха. К таким выво-
дам вчера пришли эксперты сто-
личного управления Роспотреб-
надзора, проведя очередные ис-
следования в Капотне.

Напомним, около 7.50 на од-
ной из установок по переработке 
нефтепродуктов начался пожар. 
Факел 10-метровой высоты был 
виден за многие километры от 
Капотни. Как отметил мэр Сер-
гей Собянин, персонал завода 
сработал грамотно, усиленные 
бригады МЧС прибыли в течение 
нескольких минут. Пожару при-
своили третий уровень сложно-
сти из пяти, были задействованы 
более 160 спасателей и 30 спе-
цавтомобилей. Примерно три 
часа ушло на то, чтобы полно-
стью ликвидировать пожар. 
Жертв и пострадавших удалось 
избежать, но последствия для 
предприятия — все равно серьез-
ные, признают власти.

«Предстоит большая работа 
по их устранению, — заявил Со-
бянин. — Но дефицита топлива на 
столичных АЗС не будет». Это 
было одной из главных тем пере-
говоров главы города с руково-
дителем «Газпром нефти» Алек-
сандром Дюковым. Параллельно 
началось расследование инци-
дента. Представители завода оз-
вучили одну из вероятных при-
чин пожара — деформацию печи 
в крекинг-установке. Ранее «РГ» 
писала, что МНПЗ строит новую 
установку «Евро +», а от старых, 
возведенных еще в шестидеся-
тые годы, будет постепенно от-
казываться. В МЧС же заявили, 
что будут рассмотрены все вер-
сии: от неосторожного обраще-
ния с огнем до нарушения техно-
логического процесса.

А жителей Капотни, безуслов-
но, больше всего волнует, не от-
разится ли ЧП на заводе на их 
здоровье. Но мобильная лабора-
тория МЧС не обнаружила пре-
вышения предельно допустимых 
уровней (ПДУ) загрязняющих 
веществ. А в столичном управле-
нии Роспотребнадзора сообщили 
о превышении ПДУ диоксида азо-
та. Вчера была проведена повтор-
ная проверка, которая подтвер-
дила, что воздух очистился. 

РЕЗОНАНС Тарифы на парковку в центре Москвы резко не вырастут

Ваши пять соток

Сергей Бабкин

П
овышение тарифов 
на парковку в центре 
Москвы назрело, но 
рост не должен быть 
резким. Таким мне-
нием на пресс-кон-
ференции поделился 
в минувшую пятни-
цу гендиректор ГКУ 

«Администратор московского 
парковочного пространства» 
(АМПП) Александр Гривняк. 500 
рублей в час, предложенные уче-
ными-транспортниками, по его 
мнению, для автолюбителей сто-
лицы слишком дорого.

О возможном подорожании 
парковки в Москве заговорили 
после того, как РЭУ имени Пле-
ханова обнародовал исследова-
ние загруженности московских 
улиц. Эксперты цифрами под-
крепили и без того очевидный 
факт: с 8.00 до 24.00 найти сво-
бодное место в пределах Буль-
варного кольца давно уже пра-
ктически нереально. Более того, 
загрузку Петровских Линий, Не-

глинной, Петровки, Якиманки, 
Нижнего Кисельного и Козицко-
го переулков они оценили выше 
чем на 100 процентов. Это зна-
чит, что автомобилисты часто 
встают там вторым рядом в нару-
шение правил. Дефицит парков-
ки наблюдается, несмотря на не-
давнее повышение тарифов в 
этой зоне. В декабре 2016-го час 
стоянки здесь подорожал до 200 
руб. Не помогло — улицы все рав-
но забиты машинами.

Почему же? В РЭУ убеждены: 
это происходит оттого, что вну-
тренние парковки в ТЦ и гости-
ницах стоят ощутимо дороже го-
родских. В отеле Ritz-Carlton, на-

пример, — 300 руб./час. А в ЦУМе 
— 400 руб. днем и 600 руб. вече-
ром. При таком раскладе боль-
шинство автолюбителей даже на 
Maybach и Bentley экономят, 
предпочитая покружить по райо-
ну, но затем припарковаться за 
200 руб. В итоге мест не хватает 
не только покупателям фешене-
бельных магазинов — это было 
бы полбеды. Встать стало негде и 
тем, кто просто живет в центре 
давно и миллионами не ворочает. 
Резидентные разрешения, даю-
щие право на льготную парковку 
у дома, у таких людей есть. Но 
практически воспользоваться 
ими они не могут. Эксперты РЭУ 

считают, что исправить ситуа-
цию можно повышением тарифа 
на уличную парковку почти до 
уровня ЦУМа — 500 руб./час. 

«Мы внимательно изучили 
выводы и предложения универ-
ситета, — сказал глава АМПП 
Александр Гривняк. — Согласны: 
повышение тарифов назрело. Но 
500 рублей в час было бы слиш-
ком завышенной ценой». К тому 
же принимать решение сиюми-
нутно и только на основании од-
ного исследования нельзя. Как 
отметил Гривняк, нужно проана-
лизировать целый ряд показате-
лей.

Когда же власти объявят о по-
дорожании стоянки в центре, не 
известно. «В любом случае сред-

ства от платных парковок будут 
по-прежнему идти на благоу-
стройство районов, в котором 
они расположены, — отметил ру-
ководитель АМПП. — Какие имен-
но территории приводить в по-
рядок, решают там жители».

АМПП по электронной почте 
resident@mos.ru продолжает со-
бирать от москвичей адреса, где 
стоит организовать парковку 
только для резидентов. За две не-
дели на этот ящик пришло более 
300 писем. Если хотя бы часть из 
них реализуют, парковок для 
местных жителей в центре ста-
нет гораздо больше.  

Повышение тарифов в центре 
до 200 руб./час не спасает ситуацию. 
Машину оставить все равно негде.

А К Ц Е Н Т

Вырученные от платных парковок 
средства продолжат направлять 
на благоустройство. Городские территории 
выбирают сами жители районов 

Досье «РГ»

Первые платные парковки на Бульварном кольце в рамках пилотного 

проекта появились осенью 2012 года, час стоил 50 руб. С июня 2013-го 

парковка там подорожала до 80 руб./час. В августе 2015-го ввели диф-

ференцированный тариф: 80 руб. за первый час, 130 — за второй и по-

следующие. Со 2 декабря 2016-го на 133 наиболее загруженных улицах 

установили максимальный тариф — 200 руб./час.
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Комментарии 
Юрий Жданов, глава Всероссийской полицейской 
ассоциации, генерал-лейтенант: 

— Необходимо усиление контроля за лицами, получающими 

разрешение на оружие, в том числе более тщательная про-

верка их медицинских документов. Само по себе увеличение 

возраста получения разрешения представляется сомнитель-

ным. Не стоит забывать, что 18 лет — законодательно установ-

ленный возраст полной дееспособности граждан. Предлага-

ется повысить возрастной ценз на получение оружия, но по-

чему-то параллельно не предлагается, например, увеличить 

призывной возраст. То есть молодые люди с 18 лет обязаны 

исполнять свой долг по защите Отечества, чаще всего с ору-

жием в руках и в ситуациях, приближенных к боевым, а в гра-

жданской жизни, даже отслужив в армии, — не смогут полу-

чить разрешение на оружие до 21 года. Инициатива должна 

согласовываться с Федеральным законом «О воинской обя-

занности». Воинская обязанность предполагает службу с ору-

жием. Разрешать иметь личное оружие надо после службы в 

армии или прохождения военной подготовки, когда человек 

начинает понимать ответственность за его использование.

Антон Цветков, председатель Экспертного совета
по безопасности и взаимоотношениям граждан 
с правоохранительными ведомствами: 

— Если завтра подросток, имеющий водительские права и 

владеющий автомобилем, который, кстати, является объек-

том повышенной опасности, совершит серьезное преступле-

ние, управляя этим  автомобилем, мы тоже будем повышать 

возраст получения водительских прав?  

Нужно не повышать возраст приобретения оружия, а прово-

дить реальные и эффективные проверки их владельцев по ме-

сту жительства. К сожалению, сейчас отношение многих 

участковых к этим проверкам  зачастую достаточно халатное. 

А у Росгвардии нет такого количества сотрудников, чтобы 

проверять всех владельцев оружия. Также мы видим, что 

крайне плохо устроена и регулируется выдача медицинских 

справок, необходимых для получения разрешения на оружие, 

они продаются в открытую. Многие наркоманы, например, не 

стоят на учете, да и психически больные люди тоже.  И по сути 

нет разницы — наркоману, психопату, хулигану 20 или 22 года.   

 Сейчас разрешение выдается формально: сдал все необхо-

димые справки и документы, и оружие тебе обязаны выдать. 

Нередки случаи, когда в ходе проверки участковый видит, что 

оружием владеет отморозок, но хранится оно по всем фор-

мальным правилам. Правоохранители ничего сделать не мо-

гут, закон не на их стороне. А они должны иметь право ста-

вить вопрос о прекращении действия разрешения и об изъя-

тии оружия.

Подготовил Иван Петров

Депутаты 
взялись 
за оружие

В самом деле, запихивать мальчишку в танк или 
атомную подводную лодку, посылать в составе де-
санта на верную смерть против в десять раз пре-

восходящих численностью боевиков (помянем 6-ю роту) — 
можно. А выпить водки или купить двухстволку — нельзя.

 Но психологи и социологи утверждают, что предложе-
ние увеличить возрастной ценз для приобретения гра-
жданского оружия — вполне логично. В танке, на боевом 
корабле, возле крупнокалиберной пушки или «Исканде-
ра», на стрельбище или в карауле с «Калашниковым» 
18-летний мальчишка — не сам по себе, а под присмотром 
своих сержантов и офицеров. Ему с первых секунд в армии 
или на флоте внушают, что любое оружие и техника, кото-
рые ему вручают, — не его личная собственность, а средст-
во защиты Родины, сослуживцев и его самого, любимого. 
Правильно всем этим 
распорядишься — 
останешься живым. А 
может, красивый зна-
чок или медаль полу-
чишь. Более того, 18 
лет — самый подходя-
щий возраст для во-
енного обучения, 
когда еще не утраче-
на способность все 
«мотать на подкор-
ку» и не известен 
страх, вернее, не ста-
ло довлеть чувство 
самосохранения, что свойственно умудренному опытом 
человеку. Это правильно и проверено историей — на Руси 
обучали серьезно владеть оружием с 13—14 лет. А в княже-
скую, то есть — профессиональную дружину, готовили во-
обще с 8—10 лет, зачисляли в так называемые «детские». И 
так было не только на Руси.

 Но когда в таком возрасте у тебя в руках твой, только 
твой, личный ствол и не стоят над душой отцы-командиры, 
— чувства совсем другие. Тут запросто можно возомнить 
себя чуть ли не богом, вершителем судеб, властелином чу-
жих жизней. И кому-то из юнцов может захотеться повла-
ствовать над этими чужими жизнями. 

 Впрочем, что, собственно, особо меняет увеличение 
возрастного ценза? По словам Валерия Грибакина, из бо-
лее чем 4 миллионов владельцев гражданского оружия 
только 15 тысяч из них — в возрасте от 18 до 21 года. С од-
ной стороны — ничтожно мало. С другой — один из них в 
Керчи устроил немотивированную бойню. Да, в людей по-
рой стреляют владельцы зарегистрированного оружия и 
других, более старших возрастов. Но — гораздо реже и это 
совсем другая история. И, кстати, почему-то никто не воз-
ражает против уже существующего возрастного ценза — 
все тот же 21 год — на приобретение огнестрельного ору-
жия ограниченного поражения, то есть — травматических 
пистолетов. Вот он, законодательный парадокс: пистолет, 
из которого теоретически нельзя убить человека, поку-
пать до достижения определенного возраста — запрещено, 
а гладкоствольное 
ружье, выстрел из ко-
торого крупной дро-
бью или волчьей кар-
течью сравним на 
близкой дистанции с 
пулеметной очере-
дью, — можно. Навер-
ное, есть резон при-
вести в соответствие 
эти положения — 
пусть все виды гра-
жданского оружия 
приобретаются с 21 
года.

Опять же, увеличение возрастного ценза не будет рас-
пространяться на спортсменов и егерей. И еще — предста-
вителей народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, для 
которых охота — способ выживания. Они стреляют в раз-
ных зверей с раннего детства — жизнь у них такая.

 Вообще же, как считают эксперты, российское оружей-
ное законодательство (речь идет о гражданском оружии) — 
одно из самых разумных и сбалансированных в мире. Как 
обычно бывает в России, у нас проблема только в одном — 
в безукоризненном соблюдении оружейного законода-
тельства и в строгом контроле за этим соблюдением. Вот 
это уже — забота Росгвардии.  

И грянул взлом

Аналитики считают, что 
образцы документов ЦБ 
хакеры получили из ра-

нее скомпрометированных по-
чтовых ящиков сотрудников бан-
ков. В ЦБ сообщили, что знают об 
атаках 23 октября и 15 ноября, а 
все участники информационного 
обмена с ФинЦЕРТ предупрежде-
ны о метках компрометации. По-
лучателями рассылки 15 ноября 
стали минимум 52 российских и 
пять зарубежных банков, отмеча-
ют в Group-IB. Пока нельзя ска-
зать, у кого хакеры успешно «уве-
ли» деньги, но минимум в двух 
случаях защита была пробита, а 
загрузчик Silence успешно уста-
новился в банковскую инфра-
структуру, рассказал руководи-
тель отдела динамического анали-
за вредоносного кода Group-IB Ру-
стам Миркасымов.

Получение 15 ноября фишин-
говых писем, похожих на письма 
ЦБ, подтвердили «РГ» в Сбербан-
ке, банке «Открытие» и Райффай-
зенбанке. Схожие по структуре 
письма с вредоносным содержа-
нием приходили не только от 
имени ЦБ, но и с доменов, похо-
жих на другой банк средней вели-
чины, рассказал «РГ» собеседник 
в одном из банков топ-40. Пред-
ставители всех перечисленных 
выше банков заявили, что ущерба 
и потерь от попыток атаки им уда-
лось избежать — защитные систе-
мы заблокировали рассылку, до 
загрузки файла из письма дело не 
доходило. В банке ВТБ заявили, 
что пользователи почтовой си-
стемы не получали вредоносных 
рассылок 15 ноября. Еще в десяти 
крупных и средних банках либо 
отказались от комментариев, 

либо не ответили на вопросы 
«РГ» об атаках.

Хакерские атаки на россий-
ские банки идут постоянно, еще 
одна целевая атака фиксирова-
лась 1 ноября, говорит Миркасы-
мов. Упоминание госорганизации 
в подобных случаях — частая пра-
ктика, причем качественно подде-
ланное письмо бывает трудно от-
личить от настоящего, отмечает 
ведущий антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Сер-
гей Голованов. По его словам, са-
мые крупные волны подобных 
атак отмечались в 2015 и 2016 
году. Массовые рассылки фишин-
говых писем происходят часто, но 
уже не приносят хакерам нужных 
результатов — защита банков с тех 
пор повысилась, утверждает он.

Оба эксперта по кибербезопа-
сности ожидают всплеска хакер-
ских атак на банки в декабре. Это 
традиционное явление, характер-
ное и для июня — июля, говорит Го-
лованов. В сезоны праздников и 
отпусков многих сотрудников нет 
на работе и атака может долго 
оставаться незамеченной. Кроме 
того, в это время люди начинают 
больше тратить, что повышает 
шансы похитить больше денег.

Для защиты от атак банкам на-
до постоянно повышать кибергра-
мотность сотрудников, говорит Го-
лованов. Не стоит открывать вло-
жения из писем в «подозритель-
ных» форматах, добавляет Мирка-
сымов. Кроме того, банкам следу-
ет использовать более продвину-
тые технологии защиты от атак. 

Девять на одного
Так, по каждому регио-
ну посчитают коэффи-
циент доступности жи-

лья (он определен как количест-
во лет, необходимых семье из 
трех человек, чтобы купить 
54-метровую двухкомнатную 
квартиру), отношение средних 
расходов на оплату услуг ЖКХ к 
фиксированному набору основ-
ных товаров и услуг, плотность 
сети находящихся в нормальном 
состоянии региональных и му-
ниципальных автодорог, доли 
утилизированного мусора и нор-
мативно очищенных сточных 
вод в общих объемах коммуналь-
ных отходов и сточных вод, ре-
зультаты независимой оценки 
качества услуг организаций со-
циальной сферы, подушевой 
объем инвестиций в основной 
капитал (кроме  средств феде-
рального бюджета и инвестиций 
в добывающие отрасли).

Первые решения с учетом но-
вых показателей возможны не 
ранее 2020 года. При оценке 
темпов наращивания экономи-
ческого (налогового) потенциа-
ла территорий, за что лучшим 40 
регионам положены гранты из 
федерального бюджета, они бу-
дут применяться только с 2021 
года.

Минэкономразвития должно 
до 1 октября представлять в 
правительство проект доклада 
президенту о фактически до-
стигнутых показателях эффек-
тивности органов исполнитель-
ной власти регионов за преды-
дущий год.  Теперь, чтобы получить «пятерку» от правительства, губернаторам надо работать не покладая рук. Некоторые, как Андрей Воробьев, уже делают это. 

Хакерские атаки на российские банки идут постоянно, однако в понесенных 
потерях признаются лишь единицы.

В карауле 
с «Калашниковым» 
18-летний маль-
чишка — не сам 
по себе, а под при-
смотром сержантов

Разрешать иметь 
личное оружие 
надо после службы 
в армии или прохо-
ждения военной 
подготовки

— Как защитить свои сбережения 
от киберпреступников 
rg.ru/art/1479655
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КОМПЕТЕНТНО

Есть два варианта «укрупнения». Первый — когда объе-

диняют поселения, которые граничат между собой. 

Особенно активно этим занимаются, например, Респу-

блика Коми, Саратовская область. Второй — когда му-

ниципальный район преобразуют в городской округ, и 

все поселения на этой территории упраздняются. Эти 

процессы активно идут в Подмосковье  на Ставропо-

лье, других регионах. Четких критериев, кого можно 

объединять, а кого нет, не дано. Есть довольно неопре-

деленный критерий пешей доступности, но не более 

того, рассказывает Роман Попов, заместитель дирек-

тора направления «Муниципальное экономическое 

развитие» Института экономики города. Так что объе-

динение двух поселений в 10 минутах ходьбы друг от 

друга и в 2 часах будет законным. «Делается это для 

того, чтобы усилить муниципалитеты», — говорит Ро-

ман Попов.

Считается, что объединение позволит сэкономить 

бюджетные средства, которые идут на содержание ад-

министраций. Кроме того, у мелких поселений бывают 

сложности с квалифицированными кадрами, которые 

также можно решить укрупнением. Но для жителей 

объединение может быть дискомфортным: местная 

власть «отдаляется» от них. Была администрация на со-

седней улице, а стала в соседнем селе. При объедине-

нии тот, кто жил в центре, может оказаться на окраине. 

А это не всем нравится. Чтобы решать местные про-

блемы, приходится ехать многие километры. Тем бо-

лее это критично, когда муниципальный район стано-

вится городским округом и низовой уровень местного 

самоуправления попросту ликвидируется. В таких слу-

чаях доступность местной власти для жителей может 

снизиться. 

К тому же часто для жителей то, что их поселение объ-

единили с другим, становится новостью. «Многих этот 

вопрос не интересует на этапе обсуждения, а когда ре-

шение принято, то уже поздно», — говорит Роман По-

пов. Для изменения границ достаточно решения мест-

ных депутатов. Местные власти могут вынести этот во-

прос на публичные слушания, но даже в этом случае 

мнение людей может не иметь существенного веса. У 

администраций есть проверенный набор механизмов 

как сделать так, чтобы на слушаниях было принято 

нужное решение: провести слушания в рабочее время, 

поздно о них оповестить... На обеспечение социаль-

ной инфраструктурой объединение не влияет: боль-

шинство этих вопросов все равно решается на уровне 

региона, а школы, детсады и поликлиники строят из 

расчета на количество жителей. Поэтому от объедине-

ния меньше их не станет. 

Подготовила Ирина Жандарова

Светлана Цыганкова, 
Сыктывкар 

В 
Республике Коми объеди-
нят несколько сельских по-
селений: Дзель и Зимстан, 

Усть-Нем, Мыелдино и Парч. Все 
они относятся к Усть-Куломско-
му муниципальному району. Как 
заявляют власти, это улучшит 
управляемость территориями, 
снизит затраты на содержание 
администраций сел.

Объединяют в регионе уже не-
сколько лет. Реорганизовали бо-
лее 30 образований, а муници-
пальный район Вуктыл и город 
Вуктыл стали одним городским 
округом. Главы округа Виктора 
Крисанова считает: «плюсы — это 
консолидированный бюджет, 
устранение дублирующих полно-
мочий, снижение численности 
депутатов. Всего их было 69, 
осталось 15. Минусы — местами 
не хватает муниципального 
контроля».

В Сосногорском районе объе-
динили город Сосногорск и семь 
сельских поселений. Так решили 
проблемы, связанные с нормот-
ворческой деятельностью. Но и 
сами люди в селах ничего не по-
теряли, утверждают сосногор-
ские чиновники. Сохранились 
все льготы для специалистов на 
селе, географические названия 
населенных пунктов остались 
прежними, не изменился и поря-
док оказания государственных и 
муниципальных услуг. Также ра-
ботают магазины, школы, би-
блиотеки, фельдшерские пун-

кты, по маршрутам ходит пасса-
жирский транспорт, решаются 
вопросы со сбором отходов, ос-
вещением улиц. Ответствен-
ность закреплена за общим му-
ниципалитетом.

Другие главы сельских посе-
лений отмечали, что стало боль-
ше работы по муниципальным 
контрактам — вывозу мусора, ра-
боте котельных, возникают во-
просы по деятельности нотариу-
са. Предполагали, что сэконом-
ленные при объединении сред-
ства пойдут на развитие терри-
торий, но этого пока не случи-
лось. 

Публичные слушания по по-
воду объединения проходят еще 
в одном районе — Усть-Кулом-
ском. В селе Дзель, к которому от-
носится и деревня Габово, выска-
зались за объединение. Здесь, по 
официальным данным, прожива-
ют 242 человека, в Габово — 27. 

По факту в Дзеле живет около ста 
человек и в большинстве своем 
это пенсионеры. Школ и детских 
садов в Дзеле нет. Двое детей 
учатся и живут в интернате по-
селка Зимстан, с которым и хотят 
объединить Дзель.

Никаких предприятий в селе 
тоже нет. Магазин принадлежит 
индивидуальному предпринима-
телю, и объединение на него ни-
как не повлияет. За кладбищем 
ухаживают сами жители. Когда 
есть необходимость зимой чи-
стить дороги от снега, заключают 
договор с частником.

В администрации сельского 
поселения Зимстан корреспон-
дента «РГ» заверили, что на жи-
телях села Дзель и деревни Габо-
во процесс никак не скажется. В 
Дзеле останется специалист, он 
по-прежнему выдаст нужные 
справки, займется нотариальной 
деятельностью. 

Объединение позволяет сэкономить средства, которые идут на содержание 
администраций.
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МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ

уже реорганизовали в Республи-

ке Коми за несколько лет, а му-

ниципальный район Вуктыл и го-

род Вуктыл стали одним город-

ским округом.

А К Ц Е Н Т

В Сосногорском районе объединили город 
Сосногорск и семь сельских поселений

УПРАВЛЕНИЕ Власти Республики Коми объединяют 
небольшие сельские поселения

Ни к селу, ни к городу

1

Досье РГ

По оценкам многих экспертов, доход хакеров от атак на банки пере-

крыл суммарный заработок от остальных способов хищений. Ущерб 

финансовых организаций от целевых атак в прошлом году вырос на 

300 процентов. Один из примеров: в июле 2016 года к банкомату First 

Bank на окраине Тайбэя подошел мужчина в маске. Он позвонил кому-

то по телефону, и банкомат тут же выдал всю наличность. То же проис-

ходило у четырех десятков других банкоматов First Bank — преступники 

выпотрошили их на 2,2 миллиона долларов и скрылись.

Корпусы банкоматов не повреждены, накладные устройства — скимме-

ры — не использовались. У бандитов с собой не было даже банковских 

карт. Это результат так называемой логической или «бесконтактной» 

атаки на банкоматы. Специалисты в Интерполе, считают, что  к  этому 

причастна преступная группа Cobalt. На их счету атаки на банки в 14 

странах  Европы и Азии. 

Подготовил Михаил Фалалеев

АКЦЕНТ 

Миллион 
человек в месяц 
посещают парк 
«Зарядье»

СТОП, СНЯТО

Александр Мелешенко

Парк «Зарядье» в Москве с мо-
мента открытия в сентябре 
прошлого года посетили более 
13 миллионов человек, то есть 
ежемесячно число его гостей в 
среднем составляет почти мил-
лион, а в отдельные пиковые дни 
в парке бывают до 100 тысяч го-
стей. Об этом сообщил на Санкт-
Петербургском международном 
культурном форуме директор 
«Зарядья» Павел Трехлеб во вре-
мя презентации монографии, 
посвященной парку.

Богато иллюстрированная 
энциклопедия рассказывает обо 
всех этапах развития одного из 
самых часто упоминаемых пар-
ков мира. В ней 350 страниц, 
множество фотографий, стати-
стики и мнений экспертов. 

По словам Павла Трехлеба, не 
проходит дня, чтобы о «Зарядье» 
не упоминали в СМИ и социаль-
ных сетях. «В течение года мы 
проводили опрос, в котором 
приняли участие около 70 тысяч 
человек, — отметил Трехлеб. — И 
более 95 процентов оказались 
довольны работой парка, а заме-
чания высказали только 5 про-
центов. В соцсетях негатива 
больше, а позитива меньше». 

Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов считает такое 
положение вещей характерным 
для современного медиапро-
странства. «Довольные люди на-
много реже делятся своим мне-
нием, чем люди недовольные, — 
отметил он. — Вспомним про-
грамму реновации — до голосо-
вания по ней казалось, что все 
против, а в итоге оказалось, что 
91 процент за». 

А вот режиссер Клим Шипен-
ко, снявший «Салют-7», при-
знался, что так вдохновился но-
вым московским парком, что 
снял там финальную сцену свое-
го нового фильма, который ско-
ро выйдет на экраны. 

Интересно, что с кинематог-
рафом скоро теснее будет связа-
но и другое общественное про-
странство — ВДНХ. О выставке 
снят документальный фильм, 
рассказывающий о ней через 
призму судьбы первого главного 
архитектора ВДНХ Вячеслава 
Олтаржевского, прошедшего че-
рез репрессии.   

ФИНАНСЫ 

В 2019 году 
бюджет 
Подмосковья 
превысит 
полтриллиона 
рублей

РАСТЕТ КАК 
НА ДРОЖЖАХ
Иван Пышечкин

Проект закона о бюджете на 
2019 год и плановый период 
2020 и 2021 годов обсуждался на 
публичных слушаниях в област-
ной Думе Подмосковья. Предста-
вил его министр экономики и 
финансов Московской области 
Михаил Ан. Он отметил, что по 
прогнозу доходы регионального 
бюджета в будущем году превы-
сят полтриллиона рублей, что на 
9,4% больше, чем в 2018-м. Су-
щественно вырастут и  расходы 
на социальные проекты.

«Индекс промышленного 
производства запланирован на 
уровне 23% в последующие три 
года, — сообщил Ан. — Рост при-
были — почти 50%, инвестиции в 
основной капитал — на 27,5%, 
оборот розничной торговли — на 
11,9%, среднемесячная заработ-
ная плата — на 17,6%». Он напом-
нил, что Подмосковье и сейчас 
является одним из регионов-
драйверов экономического раз-
вития страны, а бюджет уверен-
но растет — на 1—1,5% больше, 
чем последние 6 лет. Рост вало-
вого регионального продукта об-
ласти к 2021 году составит более 
12%.

Расходы на здравоохранение 
в 2019-м планируется увеличить 
более чем на 11 млрд руб. Сред-
ства пойдут на приобретение 
оборудования и медикаментов, 
ремонт медучреждений. С 6,3 до 
7,1 млрд увеличится финансиро-
вание благоустройства. Заложе-
ны и средства на программу 
«Светлый город», ремонт подъе-
здов многоквартирных домов, 
установку камер видеонаблюде-
ния, приобретение и установку 
каруселей, создание парков. Вы-
делены деньги и на реабилита-
цию малых рек. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО У побережья 
Аргентины обнаружили 
пропавшую субмарину

Тайна 
раскрыта?

Юрий Когалов

Президент Аргентины Маурисио Макри объявил трех-
дневный траур по погибшему экипажу подводной лодки 
«Сан-Хуан», пропавшей в ноябре 2017 года. Корпус суб-
марины со следами взрыва обнаружила команда судна 
Seabed Constructor, обследовавшая дно при помощи ди-
станционно управляемого аппарата. Сенсационная на-
ходка была сделана на глубине 907 метров в 500 киломе-
трах от побережья и в 15 километрах от места, где была 
зафиксирована «гидроакустическая аномалия». Власти 
Аргентины, ознако-
мившись с фотогра-
фиями, подтверди-
ли, что это та самая 
подлодка «Сан-Ху-
ан».

По словам коман-
дующего ВМС стра-
ны Хосе Луиса Виль-
яна, зона поисков 
была определена до-
вольно точно, лишь из-за отсутствия подходящей техно-
логии подводную лодку не смогли обнаружить ранее ни 
аргентинский флот, ни специалисты других стран. «Все 
поисковые суда прошли через этот район, включая ар-
гентинские военно-морские силы, и никто из них не смог 
обнаружить субмарину, это оказалось непросто. У нас не 
было технических средств даже для того, чтобы спу-
ститься на такую глубину», — отметил со своей стороны 
министр обороны Аргентины Оскар Агуад, добавив, что 
у его страны также «нет возможности поднять на повер-
хность судно с такими характеристиками». Возможно, 
этим займется компания Ocean Infinity, специалисты ко-
торой и обнаружили «Сан-Хуан». По данным командую-
щего военно-морской базы Ушуайя в Мар-дель-Плата 
Габриэля Аттиса, корпус подлодки был деформирован 
предположительно в результате направленного внутрь 
взрыва, однако видимых отверстий на нем не обнаруже-
но. Части винта найдены зарытыми в морское дно, раз-
брос обломков вокруг лодки составляет порядка 80—100 
метров. 

КОНФЛИКТ Порошенко 
подключил спецслужбу 
к борьбе за «томос»

Проповедь 
от СБУ

Павел Дульман

Служба безопасности Украины начала вызывать свя-
щенников канонической Украинской православной цер-
кви (УПЦ МП) для неких бесед. В ходе общения сотрудни-
ки спецслужбы пытаются запугать архиереев и прину-
дить их к участию в «объединительном соборе отцов на-
ции» — официальном слиянии националистических ре-
лигиозных сект в «единую поместную православную 
украинскую церковь» (ЕППУЦ).

О переходе президента Порошенко, поощряемого 
Константинопольским патриархатом, к новым методам 
в религиозной дискуссии, сообщил в своем Facebook гла-
ва юридического отдела УПЦ МП протоиерей Александр 
Бахов. «СБУ начала приглашать некоторых епископов 
УПЦ на «беседу». Однако процессуальные нормы не 
предполагают таких форм общения. Поэтому сомнева-
юсь, дорогие владыки и отцы, что они с вами о Боге гово-
рить будут», — написал Бахов и посоветовал приходить 
на такие вызовы с адвокатом.

О давлении на священников канонической церкви в 
конкретном регионе — Винницкой области — сообщает 
протоиерей УПЦ Александр Овчаренко. Он напомнил, 
что в минувший четверг прошло экстренное собрание 
винницкого духовенства, которое большинством голо-
сов — 42 из 44 — объявило о поддержке решений архие-
рейского собора УПЦ от 13 ноября, которым разрывает-
ся евхаристическое общение с Константинопольским 
патриархатом, а создание ЕППУЦ признается неприем-
лемым. Единственный, кто не согласен с мнением и архи-
ерейского собора, и своего клира, стал местный митро-
полит Симеон — друг Порошенко, которого тот, по слу-
хам, хочет сделать предводителем ЕППУЦ. Он же начал 
гонения на несогласных священников. «Решил перешаг-
нуть и погубить свои приходы. Вызывали всех отдельно, 
ломали и склоняли без лишних глаз и ушей, кого кнутом, 
кого пряником. Вынуждал подписывать документы, ко-
торые предлагают предать Христа, уйти в раскол, поки-
нуть свою родную УПЦ МП, предать Блаженнейшего Ми-
трополита Онуфрия», — написал протоирей Овчаренко о 
методах митрополита-отщепенца Симеона.

В регионах, где митрополиты крепки в своей вере — а 
таких 87 из 90 членов архиерейского собора УПЦ, — ду-
ховенство начинают прямо запугивать. Но провозглаше-
ние ЕППУЦ и получение ею «томоса» от Константино-
польского патриархата все равно откладывается. Обна-
родованную ранее дату «объединительного собора» — 22 
ноября — вчера снова опроверг лжепатриарх Филарет, 
желающий возглавить ЕППУЦ. Против его кандидатуры 
выступают все, от Порошенко до константинопольского 
патриарха. Но Филарет, понимающий, что без него объе-
динительный собор не состоится, продолжает шантаж. 

СКАНДАЛ В Чехии зреет новый острый правительственный кризис

Бабиш-гейт
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

В 
субботу чехи отмечали на-
циональный праздник — 
День борьбы за свободу и 

демократию. Однако наряду с 
традиционно-ритуальными воз-
ложениями венков, памятными 
мероприятиями и концертами 
этот день в столице был отмечен 
массовыми протестными акция-
ми. Демонстранты требовали от-
ставки главы правительства Анд-
рея Бабиша.

А ведь он еще и полгода не 
пробыл на своем посту. Что же 
произошло? 

Когда в начале лета после дли-
тельного кризиса, продолжавше-
гося 264 дня, Чехия, наконец, об-
рела свое правительство, не все 
вздохнули с облегчением. Да, ма-
невры победившего на парла-
ментских выборах центристско-
го движения ANO с целью созда-
ния правящей коалиции завер-
шились в итоге союзом с социал-
демократами и коммунистами. 
Но камень преткновения в лице 
возглавившего кабинет Андрея 
Бабиша никуда не делся, и эк-
сперты считали, что новые атаки 
на него — всего лишь вопрос вре-
мени. 

Напомним: политика-олигар-
ха стали прессовать еще более 
года назад, когда он возглавлял 
министерство финансов и по 

совместительству являлся пер-
вым вице-премьером. Формаль-
ной причиной стали злоупотре-
бления, якобы допущенные Ба-
бишем девять лет назад при по-
лучении дотаций Евросоюза на 
нужды его фермы «Гнездо аи-
ста». Но, скорее всего, гонители 
руководствовались другими мо-
тивами: возглавляемое им дви-
жение ANO, по всем прогнозам, 
обещало победить на предстоя-
щих парламентских выборах, а 
сам Бабиш не скрывал своих на-
мерений возглавить кабинет. 

Еще одним явно раздражаю-
щим фактором для оппозиции 
стала поддержка, которую об-
ещал оказать брутальному поли-
тику президент Милош Земан. 

В отношении Бабиша было 

возбуждено уголовное дело, его 
лишили депутатской неприкос-
новенности, что, впрочем, не по-
мешало движению ANO убеди-
тельно опередить на выборах все 
другие партии, а его лидеру стать 
главой правительства. 

И вот теперь противники пре-
мьера достали из рукава новый 
козырь, шесть оппозиционных 
парламентских партий выступи-
ли с совместным заявлением о 
вынесении вотума недоверия ка-
бинету, а от премьера потребова-
ли немедленной отставки. На 
этот раз повод для атаки был 
найден в Швейцарии, где прожи-
вает его взрослый сын от первого 
брака. 

35-летний Андрей Бабиш-
младший был пилотом граждан-

ской авиации, но три года назад 
неожиданно спустился с небес на 
землю. Отец уверяет, что сын 
страдает серьезным психиче-
ским заболеванием. Однако вся 
закавыка в том, что именно этот 
парень был одним из бенефициа-
ров той самой фермы «Гнездо аи-
ста», на которую были оформле-
ны дотации ЕС в сумме 50 млн 
крон. В прошлом году в разгар 
разбирательства он выпал из 
поля зрения журналистов, а тут 
вдруг сделал неожиданное при-
знание на пороге своей швейцар-
ской квартиры: его, дескать, на-
сильно вывезли в Крым, чтобы 
не дал показаний по делу отца. 

Правда, в этой связи возника-
ет много вопросов. Например, 
можно ли считать корректным 
само это интервью? Его записа-
ли тайком, не предупредив Баби-
ша-младшего, использовав для 
записи очки с вмонтированной в 
них мини-камерой. И можно ли 
доверять словам психически не-
здорового человека — если он и 
вправду такой? И если он дейст-
вительно шизофреник, то как 
тогда управлял самолетами типа 
«Боинг»? 

Нашелся спутник Андрея по 
его поездкам в Россию, это быв-
ший водитель фермы «Гнездо аи-
ста» Петр Протопопов, женатый 
на гражданке Чехии и сам про-
живший здесь семнадцать лет. В 
интервью газете «Право» г-н 

Протопопов подтверждает фак-
ты неоднократных совместных 
путешествий в Калининград, Мо-
скву, Ялту, но утверждает, что 
все они были совершены на за-
конных основаниях, никто Баби-
ша-младшего к ним не прину-
ждал, да и технически силком 
вывезти из ЕС взрослого челове-
ка против его воли — это задача 
не для простого водителя. 

По словам Протопопова, Анд-
рей действительно серьезно бо-
лен, он подвергался стационар-
ному лечению в психбольнице, 
задерживался полицией, когда 
выдавал себя за Джорджа Клуни 
и говорил, что в его автомобиле 
бомба. Бывший водитель был 
якобы приставлен к парню в ка-
честве няньки. 

Как бы там ни было, а скандал 
набирает обороты. Сам премьер 
категорически отвергает все об-
винения и уходить в отставку не 
собирается. Его поддерживает 
глава государства — он уже зая-
вил, что даже в том случае, если 
правительство не сможет полу-
чить в парламенте вотум дове-
рия, то новый кабинет Земан по-
ручит собрать опять-таки преж-
нему премьеру. 

В субботу утром Бабиш-стар-
ший отправился навестить сына 
в Швейцарию. А в четверг депу-
таты парламента собираются го-
лосовать по вопросу о доверии 
правительству. 

РЕЗОНАНС 

ЦРУ считает 
саудовского 
принца 
причастным 
к убийству 
журналиста

ПОДСЛУШАЛИ 
БРАТА
Игорь Дунаевский

Центральное разведывательное 
управление США пришло к вы-
воду о причастности наследного 
принца Саудовской Аравии Му-
хаммеда бен Сальмана Аль Сау-
да к убийству журналиста Джа-
маля Хашукджи в генконсульст-
ве королевства в Турции. Как со-
общает The Washington Post со 
ссылкой на источники в спец-
службе, среди прочего в основу 
такого заключения легли теле-
фонные переговоры посла Сау-
довской Аравии в Вашингтоне, 
который приходится братом на-
следному принцу. Посол якобы 
по указанию принца убедил Ха-
шукджи прийти в генконсульст-
во. Ранее СМИ также утвержда-
ли, что власти Турции передали 
американским коллегам аудио-
запись, сделанную с электрон-
ных часов, находившихся на 
руке журналиста в момент его 
гибели.

В результате аналитики ЦРУ 
заключили, что убийство Ха-
шукджи не могло произойти без 
ведома наследного принца. Ди-
ректор ведомства Джина Хэспел 
представила материалы прези-
денту Трампу и госсекретарю 
Помпео, но на публике те пока 
выражают сомнение. В госдепар-
таменте заявили, что правитель-
ство пока не сформировало сво-
ей позиции. А Трамп обещал оз-
вучить окончательные выводы 
по делу до 20 ноября. С такой по-
зицией соглашаются не все. Так, 
по данным The New York Times, 
высокопоставленный чиновник 
Совета национальной безопа-
сности при Белом доме Кирстен 
Фонтенроуз, курировавшая по-
литику в отношении Саудовской 
Аравии и настаивавшая на жест-
кой линии, подала заявление об 
отставке. 

МЕДИА 

Журналисту 
Си-эн-эн 
вернут пропуск 
в Белый дом

ПОСТАВИЛИ 
НА МЕСТО
Диана Ковалева

Судебное разбирательство меж-
ду президентом США Дональдом 
Трампом и телекомпанией CNN 
обещает закончиться поражени-
ем американского лидера. Феде-
ральный судья Тимоти Келли 
обязал Белый дом временно вос-
становить аккредитацию корре-
спонденту телекомпании Джиму 
Акосте, который ранее на одной 
из пресс-конференций вступил в 
словесную перепалку с Трам-
пом, из-за чего впоследствии и 
лишился своей пресс-карты.

В судебном заключении гово-
рится, что своими действиями 
американский президент, кото-
рого буквально вывела из себя 
критика со стороны Акосты, на-
рушил права журналиста, гаран-
тированные первой (о свободе 
слова) и пятой (о праве на надле-
жащее судебное разбирательст-
во) поправками к конституции 
США. Также суд настоятельно 
рекомендовал администрации 
Трампа  разработать свод дол-
жных правил и норм поведения 
для журналистов, посещающих 
Белый дом. И пусть пока оконча-
тельного решения по этому делу 
нет, сам судья заявил, что, скорее 
всего, оно будет принято в поль-
зу CNN и Джима Акосты. Напом-
ним, что политический обозре-
ватель и главный репортер CNN 
в пуле президента Джим Акоста 
лишился пропуска в Белый дом 
после того, как раскритиковал 
позицию Трампа в отношении 
«каравана мигрантов», который 
движется по территории Мекси-
ки в сторону американской гра-
ницы. Позже Трамп назвал Ако-
сту «непрофессионалом». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Во Франции прошли массовые акции 
против роста цен на топливо

Бунт «желтых жилетов»

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
акого во Франции, по 
крайней мере за по-
следние несколько де-
сятилетий,  не было. 
Французы спонтанно, 
без каких-либо призы-
вов со стороны про-
фсоюзов или полити-
ческих  партий, нахо-

дящихся в оппозиции  к  нынеш-
ним властям, провели массовые 
протестные акции по всей стра-
не. Участие в них приняли около 
300 тысяч человек. 

Что заставило этих людей, от-
ложив обычные для выходных за-
боты, облачиться в желтые светоо-
тражающие жилеты, которые в 
обязательном порядке хранятся в 
каждой машине, и устроить шест-
вия,  блокады на сотнях дорогах, 
как общенационального, так и 
местного значения?  Невиданный  
рост  цен на автомобильное топли-
во. Только с начала этого года они 
увеличились на бензин на 15, а  на 

дизельное горючее еще больше — 
на 20 с лишним процентов. При-
чем, как было объявлено прави-
тельством,  первого января прои-
зойдет  еще одно повышение. 

Французы возмущены этим до 
глубины души, и даже те, кто  рань-
ше сторонился всякого рода мани-
фестаций и вообще был далек от 
политики, решили во  весь голос 
заявить о своем недовольстве. 

На  въездах во многие города,  
на дорожных развязках произош-
ли столкновения участников ак-
ций протеста с полицейскими, ко-
торые пытались оттеснить «жел-
тые жилеты». Не обошлось без 
эксцессов. Так в местечке Пон-де-

Бовуазен (департамент Савойя) 
на контрольно-пропускном блоке 
погибла 63-летняя манифестан-
тка, на которую  наехала запани-
ковавшая женщина за рулем, от-

возившая дочь на прием к врачу.  
 Всего по стране  в результате 

разного рода инцидентов постра-
дали, как сообщил в воскресенье 
министр  внутренних дел Кристоф 
Кастанер, 409 человек, из которых 
14 срочно госпитализированы  и 
находятся в тяжелом состоянии. 
По его данным,  было задержано 
282 манифестанта, из которых по-
ловина содержится под стражей 
для выяснения обстоятельств.

Несколько десятков человек 

были арестованы в Париже, где 
разгневанные «желтые жилеты» 
маршем прошли  по Елисейским 
полям до площади Согласия.  За-
тем свыше тысячи демонстран-
тов  свернули на улицу Фобур 
Сент-Оноре, где расположена ре-
зиденция главы Пятой республи-
ки, но путь им преградили жан-
дармы в полной боевой выклад-
ке.  Скандируя «Макрона в от-
ставку!», «Те, кто за тебя голосо-
вал, теперь вышли на улицу!», 
протестующие пытались про-
биться к Елисейскому дворцу, но  
были рассеяны правоохраните-
лями, пустившими в ход слезото-
чивый газ.  Правда, на этом «жел-
тые жилеты» не успокоились и 
направились  к Триумфальной 
арке. До глубокой ночи они бло-
кировали  площадь Этуаль — 
Шарль де Голль, использовав для 
этой цели железные барьеры, 
оставшиеся с 11 ноября, когда 
там проходила церемония, по-
священная  100-летию оконча-
ния Первой мировой войны. 

Как показал недавний опрос 

с л у ж б ы  O d o x a  —  D e n t s u 
Consulting, 74 процента францу-
зов разделяют настроения «жел-
тых жилетов» и поддерживают 
их движение. Они считают нес-
праведливой политику властей, 
которые повышают налоги. Их 
доля достигает 60 процентов в 
цене топлива на заправочной 
станции. Власти объясняют свои 
действия «необходимостью» ре-
ализации программы развития 
экологической чистоты энерге-
тики. Но граждане не хотят рас-
плачиваться за  эти планы сниже-
нием своей покупательной спо-
собности.  Тем более, если учесть, 
что нынешним правительством 
был запущен ряд программ на 
многие миллиарды евро в пользу 
предпринимателей и промыш-
ленников, а также отменен налог 
на богатство, что дало повод мно-
гим французам назвать Эмманю-
эля  Макрона «президентом тол-
стосумов». 

В ходе протестов пострадали 
409 человек, 282 манифестанта 
были задержаны полицией.

Андрей Бабиш (на фото) вылетел к сыну в Швейцарию. Разговор, видимо, 
пойдет о скандальном интервью.

А К Ц Е Н Т

74 процента французов разделяют 
настроения «желтых жилетов» 
и поддерживают их движение

Корпус подлодки 
был деформиро-
ван в результате 
взрыва
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МЕЖДУ ТЕМ

Сторонники автокефалии на Украине попытались взять штур-

мом резиденцию митрополита Криворожского и Никополь-

ского Ефрема УПЦ МП. Группа провокаторов с плакатами 

штурмовали резиденцию и пытались выломать ворота, выкри-

кивая оскорбления в адрес владыки Ефрема, который не одо-

бряет идею предоставления автокефалии Украине. Полиция не 

вмешивалась. Один из протестующих заявил, что он — член ра-

дикальной организации «Правый сектор» (запрещена в РФ).

Подготовил Константин Волков
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ФЕРМЕ ДОБАВЯТ УМА
В правительство внесен проект «Циф-

ровое сельское хозяйство». Об этом 

«Российской газете» сообщили в 

Минсельхозе России. Подготовлен-

ный министерством проект должен 

способствовать стремительной циф-

ровой трансформации сельского хо-

зяйства. Планируется, что благодаря 

внедрению цифровых технологий и 

платформенных решений в АПК прои-

зойдет технологический прорыв, а 

производительность на «цифровых» 

сельхозпредприятиях вырастет в два 

раза к 2021 году.

«Сейчас проект проходит в прави-

тельстве процедуру согласования. 

Внесение средств в бюджет для реа-

лизации проекта планируется с 2019 

года», —рассказали «РГ» в министер-

стве.

Ключевыми новациями проекта явля-

ются: цифровая платформа «Цифро-

вое сельское хозяйство», представля-

ющая собой электронную платформу 

большого объема данных о россий-

ских сельхозресурсах. «Алгоритм 

проекта подразумевает, что произво-

дители будут предоставлять инфор-

мацию в обмен на предлагаемые суб-

сидии, — пояснили в минсельхозе, — 

большую часть бюджета проекта пла-

нируется направить в виде грантовой 

поддержки хозяйствам, инвестирую-

щим в собственную модернизацию».

Также будут разработаны три ком-

плексных цифровых решения, кото-

рые планируется широко внедрять в 

АПК. Во-первых, «Умная ферма» — это 

полностью автономный, роботизиро-

ванный сельхозобъект, предназна-

ченный для разведения животных (мя-

сные, молочные) в автоматическом 

режиме, не требующий участия чело-

века (оператора, животновода или ве-

теринара). Как сообщили в минсель-

хозе, «умная ферма» самостоятельно 

анализирует экономическую целесо-

образность производства, потреби-

тельскую активность, уровень обще-

го здоровья населения региона и дру-

гие экономические показатели. Для 

этого она использует искусственный 

интеллект, интернет вещей, большие 

данные, нейронные сети. На основа-

нии анализа ферма принимает реше-

ние, какие виды и породы животных (с 

заданными качественными и количе-

ственными показателями) необходи-

мо разводить. «Внедрение таких тех-

нологий поможет повысить уровень 

производства и потребления молоч-

ной продукции в России. Развивая хо-

зяйства с автоматизированными си-

стемами управления, параметры ко-

торых изменяются в зависимости от 

микроклимата и состояния животных 

на фермах, мы можем повысить каче-

ство молока до класса «экстра» и 

обеспечить стабильный рост молоч-

ной продуктивности животных», — 

считают в министерстве.

Во-вторых, «Умное поле». Это интел-

лектуальная система, которая в авто-

матическом режиме анализирует ин-

формацию о состоянии агробиоцено-

за, принимает управленческие реше-

ния и реализует их роботизированны-

ми техническими средствами. «Систе-

ма анализирует почвенно-климатиче-

ские условия, определяет выбор куль-

тур в зависимости от целевых фун-

кций (максимизация продукции или 

доходности, экономические ограни-

чения), регулирует режим питания ра-

стений, проводит фитосанитарные 

мероприятия и уходовые работы.

В-третьих, «Умная теплица» — авто-

номный, роботизированный и изоли-

рованный от внешних воздействий 

сельхозобъект для получения расте-

ниеводческой продукции в автомати-

ческом режиме, максимально мини-

мизирующий участие оператора, аг-

ронома и инженера. «Система опти-

мизирует экономику объекта с уче-

том затрат и потребительской актив-

ности, соблюдает экологические и са-

нитарно-гигиенические регламенты, 

используя цифровые технологии с 

учетом агроэкологической оценки ги-

бридов и сортов растений, анализа 

грунтов, — рассказывают специали-

сты. — Внедрение таких технологий 

позволит обеспечить стабильный 

рост производства продукции расте-

ниеводства в защищенном грунте, по-

лучать высококонкурентных субстра-

тов и удобрения, снижать энергоем-

кость производства и увеличивать пи-

тательные ценности овощей».

Также будет обеспечена системная 

непрерывная подготовка отраслевых 

специалистов с компетенциями циф-

ровой экономики посредством вне-

дрения уникальной отраслевой элек-

тронной образовательной среды.

В России тенденции по использова-

нию цифровых технологий соответст-

вуют мировым трендам — это увеличе-

ние объема сельхозпроизводства и 

повышение доходности отрасли. 

Сейчас, когда технологии эволюцио-

нировали, подешевели и значительно 

продвинулись вперед, достичь этого 

стало гораздо проще, чем когда-либо, 

отмечает Александр Лопухов, заме-

ститель генерального директора 

КРОК: «Среди востребованных ре-

шений, которыми уже пользуются 

наши заказчики из сектора АПК, — 

промышленный интернет вещей, ро-

бототехника, виртуальная реаль-

ность, аналитика больших данных и 

прогнозирование. Например, благо-

даря технологиям промышленного 

интернета вещей (IIoT) агропромыш-

ленные предприятия сегодня могут 

получать информацию принципиаль-

но нового уровня о каждом сельхоз-

объекте и окружающих его объектах. 

Она поступает в единое информаци-

онное поле от различных устройств: 

датчиков и сенсоров, которыми осна-

щается агротехника, видеокамер, 

установленных на дронах и спутни-

ках, или из других внешних информа-

ционных систем».

Пока что Россия по уровню цифрови-

зации в сельском хозяйстве занимает 

лишь 15-е место в мире, только 10 про-

центов пашен обрабатываются с при-

менением цифровых технологий. •

МОШЕННИКИ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ОПРОСЫ
В Рунете набирает обороты новый 

вид мошенничества — оплачиваемые 

опросы. За участие доверчивым поль-

зователям обещают золотые горы. На 

деле же все оборачивается финансо-

выми убытками. Эксперты в очеред-

ной раз предупреждают: обещание 

больших легких заработков в интер-

нете в большинстве случаев — ловуш-

ка, в которую не стоит попадаться.

Пользователи стали получать по элек-

тронной почте спам-рассылку, в кото-

рой им предлагается заработать на 

участии в «грандиозном» опросе или 

викторине. Указанная в письме ссыл-

ка ведет на сайт (их адреса могут ме-

няться), где за ответы на несколько не-

сложных вопросов человеку обеща-

ют выплатить как минимум 75 тысяч 

рублей от крупных спонсоров. А если 

случится так, что денежная премия 

ему не выпадет, ему гарантируется 

скидка на покупку тех или иных това-

ров. Вопросы, как потом выяснится, 

действительно очень простые: «Ка-

кие часы (автомобиль, напиток, пар-

фюм, телефон, банк) вы бы выбрали?» 

и короткий список брендов. В конце 

опроса пользователь узнает размер 

персонального вознаграждения, ко-

торое ему полагается.

Однако для того, чтобы получить вы-

плату, нужно совершить небольшой 

«закрепительный платеж» — в преде-

лах 150 рублей. Для «немедленной» 

отправки денег пользователю предло-

жат ввести реквизиты банковской 

карты, включая трехзначный секрет-

ный код. Мошенники уверяют, что «за-

крепительный платеж» нужен для под-

тверждения личности пользователя и 

вся сумма списания будет возвраще-

на вместе с премией за участие в 

опросе. Для убедительности на сай-

тах есть отзывы счастливчиков, кото-

рые якобы уже получили награду.

Это классический случай социальной 

инженерии с манипулированием ба-

зовыми эмоциями — желанием бы-

стро и много заработать, отмечает 

Ярослав Бабин, руководитель отдела 

исследований безопасности банков-

ских систем Positive Technologies. 

Участники такого опроса как мини-

мум рискуют потерять те самые 150 

рублей, составляющие «закрепитель-

ный платеж», а как максимум — пере-

дать злоумышленникам данные своей 

карты, откуда они в последующем мо-

гут списать более значительные сум-

мы. Более того, собранные с платеж-

ных карт данные могут быть успешно 

перепроданы в дарквебе — через веб-

сайты, спрятанные от глаз обычных 

пользователей интернета. Это второй 

по популярности для купли или прода-

жи на теневом киберрынке тип дан-

ных, поясняет Бабин.

Тимур Баязитов, юрист правового 

бюро «Олевинский, Буюкян и партне-

ры», советует обратить внимание на 

некоторые нюансы в оформлении 

сайтов и в содержании пользователь-

ских соглашений. Как и на всех ресур-

сах подобного типа, реальные усло-

вия акции изложены в труднодоступ-

ных местах и выполнены однообраз-

ным шрифтом без каких-либо выделе-

ний, отмечает Баязитов. После кра-

сочных обещаний моментального пе-

ревода вознаграждения в несколько 

десятков тысяч рублей в заголовке 

страницы следует информация, что 

участник опроса получает либо де-

нежное вознаграждение, либо скидку 

на покупку чего-либо. В пользователь-

ском соглашении, однако, можно про-

честь, что все высказывания на сайте 

по поводу получения доходов — всего 

лишь предположения. «Понятно, что 

это никак не согласуется с обещания-

ми моментального денежного пере-

вода на заголовке страницы. Органи-

затор «опроса» скромно умалчивает о 

том, что получение такого дохода не 

гарантировано. Суд в таком случае, 

скорее всего, обоснованно придет к 

выводу, что сведения о получении де-

нежных доходов не соответствуют 

действительности и вводят участника 

«опроса» в заблуждение, таким обра-

зом, недобросовестным способом 

стимулируя его на перевод денежных 

средств», — подчеркивает Баязитов.

Еще интересен пункт, в котором гово-

рится, что участник «опроса» обязует-

ся не предъявлять никаких требова-

ний имущественного и другого харак-

тера администрации сайта. Доверчи-

вый пользователь наверняка подума-

ет, что утратил право на обращение в 

суд и махнет на все рукой. Однако со-

гласно законодательству РФ отказ от 

права на обращение в суд недействи-

телен (например, об этом говорится в 

пункте 2 статьи 3 ГПК РФ). Такое усло-

вие соглашения ничтожно, и возмож-

ность предъявления требований к ад-

министрации сайта есть. 

Но лучше все-таки вообще не иметь 

дело с подозрительными ресурсами. 

Чтобы не попасться на уловки мошен-

ников, специалисты, во-первых, реко-

мендуют обязательно проверять в по-

исковых системах отзывы о домене 

(например, с помощью запроса «имя-

домена.ру отзывы»). При отсутствии 

ссылок или наличии отрицательных 

отзывов лучше отказаться от участия 

в таких опросах, советует Ярослав Ба-

бин. Во-вторых, ссылки, которые ни-

куда не ведут, контакты, по которым 

нельзя ни с кем связаться. Нельзя 

сбрасывать со счетов и собственные 

ощущения: если кажется, что вы попа-

ли на мошеннический сайт, лучше по-

кинуть эту страницу.

Нужно стараться не открывать пись-

ма и не переходить по ссылкам от не-

известных адресатов, которые кажут-

ся подозрительными, отмечает в свою 

очередь старший спам-аналитик «Ла-

боратории Касперского» Мария Вер-

гелис. Если возникла ситуация, что 

письмо с предложением принять 

участие в опросе пришло от имени 

крупной компании, но адрес отправи-

теля не совпадает с официальным — 

это верный знак того, что ничего хоро-

шего по ссылке вас не ждет. На самом 

сайте можно сверить приведенные 

данные с госреестрами и выяснить, 

что такой компании на самом деле не 

существует. «Важно понимать, что 

если что-то кажется слишком хоро-

шим, чтобы быть правдой, то скорее 

всего, это неправда», — резюмирует 

Варгелис. •

АПК ИНТЕРНЕТ

Цифровые технологии повысят производительность сельхозпредприятий.

В Сети нужно быть внимательным, чтобы не попасться на уловки мошенников.

ТЕХНОЛОГИИ Российский рынок облачных сервисов в этом году 
вырастет минимум на 20 процентов

Кто витает в облаках

ТЕНДЕНЦИЯ Сборы по онлайн-страхованию превысили 
три миллиарда рублей

Полисы уходят в сеть

Р
оссийский рынок облачных 
сервисов в этом году выра-
стет минимум на 20, макси-

мум — на 30 процентов. Об этом 
«РГ» на конференции VMworld 
2018 в Барселоне рассказал Ар-
тем Гениев, архитектор бизнес-
решений компании VMware. В 
2017-м, когда компании активно 
обновляли свою инфраструкту-
ру, рост достигал 50 процентов. 
Такой же мощный всплеск разви-
тия области был в 2015 году. А 
вот в 2016 году облачный рынок 
вырос примерно на 20 процен-
тов. Сейчас рост несколько за-
медлился, но цикличность изме-
нения цифр говорит о том, что 
прогнозы могут быть только по-
зитивными.

«Потенциал для развития 
рынка облачных услуг в России 
огромный. У нас уровень проник-
новения облачных технологий 
пока низкий, поэтому есть боль-
шие возможности для наращива-

ния темпов роста», — отметил Ар-
тем Гениев.

Облачный софт в ближайшие 
годы будет приоритетным на-
правлением в работе ИТ-компа-
ний во всем мире. Для России, в 
первую очередь, актуально разви-
тие гибридных облаков — комби-
наций различных облачных ин-
фраструктур (частных, публич-
ных, общественных), что позво-
ляет компаниям сократить расхо-
ды и время на принятие решений.

«Гибридные облака нужны 
компаниям с большими объема-
ми приватных данных. С точки 

зрения безопасности такую ин-
формацию нужно обрабатывать 
на собственных серверах, а не в 
публичном облаке. При этом у 
таких компаний есть задачи, ко-
торые можно выгодно решить с 
помощью арендованного облака. 
Заплатить только за те мощно-
сти, которые реально использу-
ются здесь и сейчас. Самый яр-
кий пример — интернет-магази-
ны, которым нужно нарастить 
мощности перед «Черной пятни-
цей» или новогодними распрода-
жами», — рассказал «РГ» Алек-
сандр Демидов, директор на-

правления облачных сервисов 
«Битрикс24».

По его словам, в России пока 
нет больших провайдеров, кото-
рые предоставляют гибридные 
решения. Такие услуги могут ока-
зывать компании, которые владе-
ют собственными data-центрами, 
но их основной бизнес — аренда 
«железа», а учитывая быстрый 
рост рынка, им выгоднее сдавать 
в аренду публичное облако вме-
сте с собственным «железом».

Еще одна причина, препятст-
вующая развитию гибридных об-
лаков в России, — банальный 
страх. «Люди пока не готовы от-
давать куда-то свои данные. Что-
бы внедрить новые технологии и 
адаптировать их, требуется боль-
ше времени. Из-за этого инду-
стрия развивается с временным 
лагом. Выход один — менять мен-
тальность», — отметил Александр 
Василенко, глава российского 
представительства VMware. •

Р
оссийские страховщики 
сделали ставку на развитие 
электронных сервисов. Вне-

дрением новых ИT-продуктов и 
решений сегодня занимаются 
уже более 70 процентов компа-
ний. Об этом говорится в иссле-
довании рейтингового агентства 
«Эксперт РА».

Прежде всего речь, конечно, 
идет об онлайн-продажах поли-
сов. «Это удобный и высокорен-
табельный канал, позволяющий 
потребителю в короткий срок и 
без личного посещения офиса 
компании купить страховой по-
лис, а страховщику — конкуриро-
вать на рынке, где диджитализа-
ция становится не только преи-
муществом, но и необходимо-
стью», — отмечает директор по 
рейтингам страховых компаний 
«Эксперт РА» Ольга Скуратова. 

По ее словам, данные опроса 
показывают, что компании гото-
вы вкладываться в новые техно-

логии, для того чтобы соответст-
вовать растущим ожиданиям 
клиентов, в перспективе снизить 
издержки и успешно конкуриро-
вать на быстро изменяющемся 
рынке.

Электронное страхование 
растет опережающими рынок 
темпами — 66 процентов без уче-
та ОСАГО за первое полугодие 
2018-го по сравнению с первым  
полугодием 2017-го. В деньгах 

это 3,2 миллиарда рублей. По 
прогнозу аналитиков, по итогам 
года объем премий по этому сег-
менту опять же без учета «автог-
ражданки» достигнет 6 миллиар-
дов рублей, а к концу 2019-го со-
ставит 8—9 миллиардов. Этому 
будет способствовать активное 
внедрение страховщиками но-
вых высокотехнологичных реше-
ний и усовершенствование кли-
ентских дистанционных серви-
сов продажного и постпродажно-
го обслуживания, полагают ана-
литики.

Вслед за реализацией полисов 
в онлайн выходят и процессы 
урегулирования страховых слу-
чаев. На российском страховом 
рынке уже есть сервисы, которые 
позволяют, к примеру, не только 
дистанционно купить полис ка-
ско (добровольное автострахова-
ние), но и урегулировать страхо-
вой случай без посещения офиса 
компании и вызова эксперта. •

А К Ц Е Н Т

В России пока нет больших провайдеров, 
которые предоставляют гибридные 
облачные решения

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ

Электронное страхование растет опережающими рынок темпами — 66 процен-
тов без учета ОСАГО за первое полугодие 2018-го.

ГИБКОСТЬ РАСТЕТ В ЦЕНЕ
Безрамочные дисплеи смартфонов 

уходят в прошлое. Новый тренд — гиб-

кость. 

Несколько лет назад китайская компа-

ния Xiaomi представила смартфон Mi 

Mix с дисплеем, который занимал пра-

ктически всю переднюю поверхность 

корпуса. На эту модель тогда мало кто 

из специалистов обратил внимание, 

да и покупали ее не очень активно. Пе-

реворот на рынке произошел в 2017 

году с подачи Apple, которая выпусти-

ла iPhone X. Смартфон также отличал-

ся тонкими рамками, но имел вырез 

наверху для фронтальной камеры.

Вслед за Apple потянулись практиче-

ски все остальные производители — и 

китайские, и южнокорейские, и даже 

Google не смог обойтись без экрана с 

тонкими рамками и небольшим выре-

зом в верхней части.

Безрамочные смартфоны и удобнее, и 

эстетичнее. Удобнее — потому что раз-

мер экрана увеличивается, а размеры 

самого устройства — нет. Держать его 

в руке тоже комфортно, а информации 

на дисплее отображается больше. 

Эстетичнее — потому что изображе-

ние на таком большом экране кажется 

осязаемым. Например, если на смар-

тфоне открыты карты или игра, кажет-

ся, что все объекты можно потрогать 

— настолько силен эффект присутст-

вия.

Но все это скоро может оказаться в 

прошлом, когда на смену безрамоч-

ным экранам придут гибкие. Первой 

ласточкой стал планшетный компью-

тер — или просто большой смартфон — 

под названием FlexPai, выпущенный 

малоизвестной китайской компанией 

Rouyu.

Аппарат, работающий под управлени-

ем популярной операционной систе-

мы Android, оснащен внушительным 

7,8-дюймовым дисплеем на светодио-

дах. FlexPai способен сгибаться и раз-

гибаться подобно книге, и дисплей 

сгибается и разгибается вместе с ним, 

не забывая при этом отображать кар-

тинку.

В разложенном состоянии устройст-

во выглядит как планшет и работает в 

режиме планшета — на нем можно иг-

рать в игры, читать, смотреть видео. 

Если сложить FlexPai, он превращает-

ся в довольно толстый смартфон с 

4-дюймовым экраном. Специальная 

программная оболочка распознает, в 

какой конфигурации находится аппа-

рат, и самостоятельно меняет картин-

ку на экране, выбирая режим планше-

та или смартфона. В сложенном со-

стоянии на двух сторонах дисплея мо-

гут быть запущены разные приложе-

ния.

Разработчики утверждают, что смар-

тфон прошел множество различных 

тестов на прочность, включая тест на 

сгибание — экран выдержал 200 тысяч 

сгибаний. Испытывали гибкий экран и 

другими способами — растягивали, 

скручивали и роняли на твердую по-

верхность.

За прогресс надо платить — самая де-

шевая версия FlexPai с 6 гигабайтами 

оперативной памяти и 128 гигабайта-

ми постоянной обойдется в 8999 ки-

тайских юаней, или примерно 88 ты-

сяч рублей. Столько же у официаль-

ных продавцов стоит новый iPhone XS 

с 64 гигабайтами памяти.

Спустя несколько дней после того, как 

свой гибкий смартфон-планшет пока-

зали китайцы, южнокорейская компа-

ния Samsung провела мероприятие, 

на котором презентовала свою вер-

сию такого гаджета.

В отличие от FlexPai, устройство под 

названием Infinity Flex складывается 

большим экраном внутрь. В такой кон-

фигурации гибкий экран не использу-

ется и гаснет, зато на одной из внеш-

них поверхностей загорается допол-

нительный дисплей — стандартный, 

как у обычного смартфона.

Большой сгибающийся экран 

Samsung Infinity Flex имеет диагональ 

7,3 дюйма и разрешение 2152x1536 

пикселей, а внешний дополнительный 

— 4,58-дюймовый, имеющий разреше-

ние 1960x840 пикселей. Оба разре-

шения вполне комфортны для работы.

При раскладывании гаджета прило-

жения с маленького экрана автомати-

чески «перетекают» на большой. На-

пример, если владелец запустил при-

ложение-навигатор и затем открыл 

большой экран, то карты автоматиче-

ски отобразятся на нем.

О цене устройства в Samsung пока не 

рассказали, как и об остальных ха-

рактеристиках устройства. Но из-

вестно, что купить его можно будет 

уже в 2019 году. Помимо Samsung, 

подобными планшетами-смартфона-

ми активно интересуются Xiaomi, 

Lenovo и LG, а компания Google, раз-

рабатывающая Android, обеспечива-

ет им поддержку, адаптируя свою 

операционную систему под двухэ-

кранный режим. В общем, будущее 

ближе, чем кажется.

К слову, родоначальником современ-

ных смартфонов считается телефон 

IBM Simon. Он был впервые пред-

ставлен публике в качестве концепта 

в ноябре 1992 года. В 1994 году аппа-

рат выпустил в продажу американ-

ский оператор BellSouth. У телефона 

не было кнопок — все действия совер-

шались с помощью сенсорного экра-

на. Помимо телефонных функций ап-

парат включал в себя функции орга-

найзера, мог отправлять и получать 

факсы, в нем было даже несколько 

игр. Стоимость устройства составля-

ла 899 долларов, а вес его превышал 

килограмм. Стоит ли говорить, что с 

тех времен смартфоны сильно изме-

нились. И, безусловно, в лучшую сто-

рону. •

ГАДЖЕТЫ

Samsung презентовал свою версию гаджета с гибким экраном.

МАШИНАМ ГОТОВЯТ ГОСТ
Россия подключилась к созданию 

международных стандартов в обла-

сти искусственного интеллекта (ИИ). 

При участии отечественных специа-

листов на первом этапе будут разра-

ботаны проекты трех стандартов. До-

говоренности об этом были достигну-

ты на заседании международного 

подкомитета по стандартизации в Ка-

лифорнии.

Важно, что наша страна стала участ-

ником процесса на самом начальном 

этапе. «Это необходимо для того, что-

бы в международных документах нор-

мативно-технического регулирова-

ния были учтены позиция России и ин-

тересы наших разработчиков. А нам 

затем было бы проще внедрить ме-

ждународные стандарты», — пояснил 

возглавлявший российскую делега-

цию председатель национального 

технического комитета по стандарти-

зации №194 «Киберфизические си-

стемы», руководитель программ РВК 

Никита Уткин.

Необходимость разработки стандар-

тов специалисты объясняют стреми-

тельным развитием технологии ИИ и 

расширением ее применения. «Боль-

шое значение приобретает вопрос до-

верия к системам ИИ, основанного на 

подтверждении гарантированных 

функциональных возможностей та-

ких систем и их безопасности для 

окружающих», — отмечает председа-

тель подкомитета по стандартизации 

ПК142 «Искусственный интеллект» 

Сергей Гарбук.

В качестве примера он приводит ме-

дицинскую диагностику, где внедре-

ние ИИ имеет хорошие перспективы. 

Пользователь должен четко пони-

мать, квалификации какого врача со-

ответствуют диагнозы, которые фор-

мируются на основе ИИ: выпускника 

медвуза или профессора мирового 

уровня? Без такого подтверждения 

качества врач не сможет полностью 

доверять системе. Ему придется пере-

проверять все результаты автомати-

зированной диагностики вручную. 

Это будет сдерживать внедрение ин-

теллектуальных систем в области 

здравоохранения и не позволит пол-

ностью задействовать их ресурсы в 

диагностике заболеваний. 

Другой пример — беспилотные авто-

мобили, например, такси, предназна-

ченные для использования в город-

ских условиях среди других участни-

ков дорожного движения, включая ав-

томобили, управляемые людьми, и пе-

шеходов. Подобные беспилотные ав-

томобили могут быть допущены к эк-

сплуатации только после того, как бу-

дет подтверждено, что они абсолютно  

безопасны, говорит Гарбук. Как и в 

примере с медициной, пользователь 

беспилотного автомобиля должен 

быть уверен, что во всех вероятных 

дорожных ситуациях беспилотник 

обеспечит уровень безопасности, по 

крайней мере не хуже, чем опытный 

водитель с многолетним стажем во-

ждения. До тех пор, пока механизм 

подтверждения такого соответствия 

функциональных возможностей не 

будет создан, беспилотные автомоби-

ли будут применяться исключительно 

для перевозки грузов (не пассажиров) 

и на безлюдных трассах. 

Есть и другие примеры особо ответст-

венного применения искусственного 

интеллекта, например, беспилотные 

пассажирские самолеты, железнодо-

рожный транспорт, строительная тех-

ника, системы управления технологи-

ческими процессами на опасных про-

изводствах, некорректная работа ко-

торых может нанести вред жизни или 

здоровью людей, привести к серьез-

ному экономическому или экологиче-

скому ущербу.

Стандарты — документы, в которых бу-

дут зафиксированы единые для всех 

правила оценки функциональных воз-

можностей и проверки безопасности 

систем ИИ. После появления  стан-

дартов обеспечение доверия к систе-

мам ИИ станет возможным на основе 

их сертификации, уточняет Гарбук.

Никита Уткин, в свою очередь, добав-

ляет, что в связи с активным развити-

ем и внедрением технологии на рын-

ке, как у заказчиков, так и у разработ-

чиков появляется необходимость об-

щаться на одном языке и использо-

вать единые подходы. Именно поэто-

му требуются инженерные и техноло-

гические правила игры, то есть прави-

ла и требования, которые позволят 

корректно внедрять технологию в 

жизнь и обеспечить ее удобство и при-

менимость по многим факторам.

С появлением стандартов, будут, во-

первых, исключены типовые ошибки 

и недопонимание между заказчиками 

и разработчиками. Во-вторых, появит-

ся возможность проводить коррек-

тные испытания различных систем, 

использующих ИИ. В-третьих, повы-

сится доверие к системам с ИИ и ре-

шениям, которые системы будут при-

нимать. В перспективе именно на ос-

нове этих стандартов будут созда-

ваться целые экосистемы решений, 

продуктов и сервисов, использующих 

ИИ, резюмирует Уткин.

На системной основе работа по со-

зданию стандартов ИИ началась в 

2017 году. Появление первых, осново-

полагающих документов ожидается к 

концу 2019 года. В этих стандартах бу-

дет зафиксировано понятие «искусст-

венный интеллект», до сих пор, к слову 

сказать, не формализованное, поя-

сняет Сергей Гарбук. 

Потом начнется разработка приклад-

ных стандартов, устанавливающих 

требования к системам ИИ при реше-

нии конкретных задач, а также техно-

логических стандартов, в которых бу-

дет аккумулироваться универсаль-

ный технологический опыт создания 

систем ИИ. Например, форматы пред-

ставления и методы сжатия данных в 

интеллектуальных системах, способы 

представления искусственных ней-

ронных сетей, говорит Гарбук.

Наша страна принимает  активное 

участие в этих работах. В частности, 

Росстандартом начата разработка 

нормативных документов, устанавли-

вающих требования к системам рас-

познавания лиц, голоса, дешифриро-

вания аэрокосмических изображе-

ний, а также к некоторым другим си-

стемам интеллектуальной обработки 

данных, в числе которых средства ав-

томатизированного выявления води-

телей с агрессивной манерой вожде-

ния. Появление первых редакций этих 

стандартов ожидается к концу 2018 

года. •

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Стандарты повысят доверие к системам, использующим искусственный разум.
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ФЕСТИВАЛЬ На культурном форуме рассказали, где пройдут «Русские сезоны»-2019 

Немцы заговорят по-русски
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург 

Н
а полях Международного 
культурного форума, ко-
торый с 15 по 17 ноября 

прошел в Северной столице, 
было подписано более 30 согла-
шений о сотрудничестве. А это 
значит, что в следующем году нас 
ждет множество интересных и 
необычных событий, одно из ко-
торых — «Русские сезоны» в Гер-
мании. Что представят немецкой 
публике и как фестиваль встре-
чали в Италии, рассказали орга-

низаторы. За два года «Русские 
сезоны» сумели собрать аншлаги 
в Азии и Европе — в 2017-м фести-
валь прошел в 40 городах Японии 
и представил свыше 200 самых 
разных мероприятий, в этом — 
охватил 74 города в Италии уже с 
310 событиями. Количество по-
сетителей впечатляет: 3,5 милли-
она в Японии и шесть миллионов 
в Италии. 

Немецкие «Русские сезоны» 
станут третьими по счету и, как 
прежде, позволят зрителю позна-
комиться со всем спектром рос-
сийской культуры: от концертов 

классической музыки и теа-
тральных постановок до фести-
валя молодых кинематографи-
стов и букинистических выста-
вок. Это, по словам директора фе-
стиваля Алексея Лебедева, одна 
из уникальных черт проекта. 

— Кроме того, что мы собира-
ем в рамках «Русских сезонов» 
все разнообразие культурной 
жизни России, — говорит Лебе-
дев, — важно, что по окончании 
проект из страны не уходит. Мно-
гие учреждения продолжают 
приезжать с гастролями, приду-
мывают новые совместные про-

екты. Фестиваль дает импульс к 
продолжению связей. 

Такая дружба, например, за-
вязалась между миланским 
«Пикколо-театро» и Александ-
ринкой: петербургская труппа 
показала в Италии сразу четыре 
своих спектакля по классиче-
ским произведениям — Гоголь, 
Чехов, Блок. И сейчас в «Пикко-
ло» даже включили русские спек-
такли на русском языке в свой 
постоянный репертуар. 

В том же Милане, в «Ла Ска-
ла», после десятилетнего пере-
рыва впервые состоялись гастро-
ли балетной труппы Большого те-
атра, в Мантуе открылась вы-
ставка Марка Шагала при уча-
стии Третьяковской галереи, а 
еще показали новый фильм Анд-
рея Кончаловского «Грех», пове-
ствующий о великом итальян-
ском художнике и скульпторе 
Микеланджело... В Германии, ко-
торой переходит эстафета от 
Италии, планку не снизят. 

— Уже сейчас запланировано 
больше 300 мероприятий, кото-
рые пройдут по всей стране, а це-

ремония открытия состоится 7 
января в Берлине, — сообщил на 
форуме заместитель министра 
культуры РФ Павел Степанов. 

Известно, что концерты в 
Германии дадут столичный му-
зыкальный театр «Геликон-опе-
ра» и Государственный камер-
ный оркестр «Виртуозы Мо-
сквы». А петербургский «Мю-
зик-Холл» и Тюрингский симфо-
нический оркестр проведут сов-
местные гастросли. Кроме того, 
в рамках «Русских сезонов» в 
Германии на сцене Берлинской 
филармонии выступит Всерос-
сийский юношеский симфони-
ческий оркестр под управлени-
ем народного артиста СССР 
Юрия Башмета. 

— Культурная дипломатия — 
это не только переезд спектаклей, 
выставок, концертов из страны в 
страну. Это когда никакие поли-
тические разборки не могут по-
влиять на наши отношения, и мы 
хорошо видим это на примере фе-
стиваля «Русские сезоны», — уве-
рен директор «Пикколо-театро» 
Серджио Эскобар.  

ТЕАТР

В Доме музыки 
показали 
спектакль 
о Чайковском 
по Бунину

C ОДНИМ 
НЕИЗВЕСТНЫМ
Анна Галайда

На афише спектакля «Неизвест-
ный друг» — имена писателя 
Ивана Бунина, актрисы Ксении 
Раппопорт и пианистки Полины 
Осетинской. 

Для аншлага достаточно.  Но 
даже это не обеспечивает ему 
частое исполнение: Ксения Рап-
попорт и Полина Осетинская — 
знаковые героини сегодняшней 
культурной жизни, и Бунину 
пока удалось объединить их 
считаное число раз. 

Сам жанр камерно-музы-
кального представления дис-
кредитировали столько десяти-
летий, так что сложно поверить 
в художественную ценность лю-
бого подобного проекта, кем бы 
и для кого бы он ни создавался. 
Вот и в этом случае: сказать, что 
веришь исполнителям с первой 
секунды, невозможно. 

Сценически идею спектакля 
воплотил Валерий Гелендеев, 
легендарный педагог сцениче-
ской речи, у которого училась 
Ксения Раппопорт. Он не стал 
использовать никаких декора-
ций:  на сцене только рояль и 
кресло. 

Рассказ Бунина написан в се-
редине 1920-х и обращен в не-
давнее  прошлое писателя, на-
всегда отрезанное революцией. 
Время — преддверие Первой ми-
ровой войны. Немолодая рус-
ская эмигрантка живет на дру-
гом конце мира, в Ирландии, ра-
стит троих взрослеющих детей, 
учит старшую дочь музыке и 
много читает.  Купив новую кни-
гу, она находит в ее авторе род-
ственную душу и пишет ему 
письмо, чтобы выразить свое 
восхищение. За первым ее по-
сланием следует второе, третье, 
пятое, четырнадцатое. 

В ожидании ответа героиня 
переживает разные состояния:  
надежду, томление, возмущение, 
раздражение, истерику. Отре-
занная от родного любимого 
мира, героиня испытывает 
острую потребность разделить с 
кем-то свои эмоции. Ее письма 
становятся в итоге исповедью, 
адресованной  самой себе. 

Эта интонация абсолютной 
естественности и предельной са-
моотдачи пробуждает доверие. 
Ясность бунинского слова благо-
родно передана Ксенией Раппо-
порт. Никакой экзальтированно-
сти, форсирования эмоций, на-
гнетания драматизма. 

Кажется, никто, кроме Буни-
на, не способен так естественно 
и безыскусно говорить о чувст-
вах. До тех пор, пока слово не 
вступает в диалог с музыкой. Ва-
лерий Галендеев воспользовался 
упоминанием о том, что игре на 
фортепиано учится старшая 
дочь героини. И Полина Осетин-
ская вступает в ее словесный мо-
нолог монотонными учениче-
скими гаммами и «Болезнью ку-
клы» из «Детского альбома» 
Чайковского. 

Но монолог в сопровождении 
упражнений быстро превращает-
ся в диалог. Осетинской достает-
ся роль сомнений, тревоги, меч-
ты, смятения — души героини. Вы-
бранные для этого музыкальные 
произведения сначала изумляют: 
широта диапазона — от Польки 
Рахманинова до «Письма Сергея 
Рахманинова Людовико Эйнау-
ди» Антона Батагова, от Alborada 
del gracioso Равеля до Past Perfect 
Павла Карманова, от «Сладкой 
грезы» Чайковского до «Пробу-
ждения» Форе. 

Стилистические перепады 
музыки сопровождают беско-
нечное жизненное перпетуум-
мобиле, в котором образ доче-
ри, упражняющейся за форте-
пиано, может оказаться важнее 
мировых потрясений. 

Два женских голоса, слива-
ясь в один, образуют многого-
лосие жизни. В которой слово 
звучит точнее, а музыка — тонь-
ше. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Куратор Аркадий Ипполитов о выставке 
«Русский путь» в Музеях Ватикана

Рим откроет Дионисия
Жанна Васильева

C
егодня в Музеях Вати-
кана открывается вы-
ставка «Русский путь. 
От Дионисия до Мале-
вича» — в ответ на по-
казанную в Третьяков-
ской галерее в 2016 
году «Roma Aeterna. 
Шедевры Пинакотеки 

Ватикана». Теперь Третьяковская 
галерея при поддержке благотво-
рительного фонда «Искусство, на-
ука и спорт» представляет пять ве-
ков русского искусства в галерее 
колоннады Базилики Святого 
Петра. О выставке рассказывает 
Аркадий Ипполитов, ведущий на-
учный сотрудник Эрмитажа и 
один из кураторов проекта.

В 2010 году в Лувре в рамках 
года России и Франции была ор-
ганизована выставка «Святая 
Русь», где было представлено в 
основном искусство допетров-
ской эпохи. У вас не было, как у 
куратора, соблазна использо-
вать сходную концепцию, но на 

основе коллекции Третьяков-
ской галереи?

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Нет, у меня, как 
у куратора, как раз была задача, 
чтобы выставка отличалась и от 
«Святой Руси» в Лувре и от «Рос-
сия!» в Гуггенхайме.

Есть ли на выставке работы из 
других музеев, кроме Третья-
ковской галереи?

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Мы взяли «Яв-
ление Христа народу» из Русско-
го музея — без этой картины нель-
зя себе представить русский 
путь, а вариант из Третьяковки 
слишком велик, чтобы его тран-
спортировать. По одной работе 
дали шесть региональных музе-
ев. Остальные 47  — из коллекции 
Третьяковской галереи.

Название  «От Дионисия до 
Малевича» подразумевает, 
что диалог русского авангарда с 
иконописью станет главным 
стержнем экспозиции?

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Название вы-
ставки — «Русский путь». «От 
Дионисия до Малевича» — это 
подзаголовок. По-итальянски: 
Pellegrinagio della pittura russa. 
Da Dionisij a Malevi . На выставке 
будет иконопись и русская жи-
вописьXIX  – XX вв. Главным 
стержнем экспозиции является 
не диалог авангарда с иконопи-
сью, а единство русского искус-
ства с его зарождения и до на-
ших дней. Большую роль в вы-
ставке играет диалог иконы и 
XIX века, в первую очередь пред-

ставленного живописью пере-
движников.

Почему именно Дионисий взят 
за точку отсчета? А не Рублев 
или Феофан Грек, допустим? 

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Потому что на 
выставке нет ни Феофана Грека, 
ни Рублева. Произведения Фео-
фана Грека и Рублева вывезти 
практически невозможно, как 
«Мону Лизу».  Наша выставка на-
чинается с шедевра Дионисия, с 
его «Распятия». За точку отсчета 
взят даже не Дионисий, хотя он 
художник мирового уровня, точ-
ка отсчета — Крещение Руси.

Какими работами будет пред-
ставлен русский авангард?

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Авангард пред-
ставлен Малевичем, Гончаровой, 
Кандинским, Филоновым. Также 
присутствуют работы Петрова-
Водкина, Кустодиева, Дейнеки, 
Юона, Нестерова.

Будут ли включены в экспози-
цию  менее известные на Западе 
художники? Например, Серов… 

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Мне очень хоте-
лось, чтобы, представляя рус-
ское искусство от Дионисия до 
Малевича, экспозиция не следо-
вала наскучившему всем хроно-
логическому принципу, а сопо-
ставила произведения по прин-
ципу неожиданных аналогий. По 
замыслу «Явление Христа наро-
ду» Александра Иванова распо-
лагается рядом с иконами пят-
надцатого века «Крещение» и 

«Преображение», вступая в диа-
лог с висящей напротив «Трои-
цей» Паисия, лучшего, пожалуй, 
списка с «Троицы» Андрея Руб-
лёва. «Неутешное горе» Крам-
ского — напротив иконы «Не ры-
дай Мене Мати», а его же «Хри-
стос в пустыне» — рядом с про-
нзительным «Христом в темни-
це», скульптурой XVIII века из 
Перми. «Всюду жизнь» Ярошен-
ко соседствует с «Богоматерью 
Киккской» Симона Ушакова, 
вторя формату и колориту этой 
замечательной иконы. Сольвы-
чегодская икона «Видение свя-
того Евлогия» — напротив «Над 
вечным покоем» Левитана. 
«Апокалипсис» XVI века — рядом 
с «Черным квадратом» Малеви-
ча.

 XIX век в русском искусстве во 

многом связан с идеями пози-
тивизма, обращения к образу 
Христа как человека, с крити-
кой церкви. Выставка отража-
ет и эту полемику? 

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Да, конечно. 
Это существенная часть выстав-
ки, и особенно наглядно обраще-
ние к образу Христа как человека 
демонстрируют пара «Христос в 
пустыне» Крамского — «Христос 
в темнице», шедевр русской 
скульптуры XVIII века, а также 
«Портрет Достоевского» Перова 
и «Спас Нерукотворный», вели-
кая новгородская икона XVI века.

Важен ли для вас диалог живо-
писи с архитектурным про-
странством? 

АРКАДИЙ ИППОЛИТОВ: Очень важен. 
Выставка пройдет в колоннаде 
базилики Святого Петра, архи-
тектурном шедевре Джан Лорен-
цо Бернини. Баннер с воспроиз-
ведением иконы Дионисия будет 
висеть на Пьяцца сан Пьетро, 
«святая святых» всей мировой 
культуры. Бернини сравнил раз-
мах своей колоннады с материн-
ским объятием. Колоннад Бер-
нини, возведённых в середине 
XVII века, две: одна, правая, на-
зывается Браччио ди Карло 
Маньо++, то есть Крыло (до-
словно же — рука) Карла Велико-
го, вторая, левая — Браччио ди 
Костантино, Крыло Константи-
на. Правую колоннаду папская 
курия недавно отдала Музеям 
Ватикана, открывшим в ней вы-
ставочный зал. Там и представ-
лена русская живопись. Место, 
мягко говоря, обязывает.

Понятно, что выставка долж-
на быть метафизичной и что эк-
спозиция должна демонстриро-
вать не столько историю формы, 
сколько историю духа. Идея про-
екта — показать духовный путь 
русского искусства. Гениальная 
архитектура Бернини продикто-
вала построение выставки. Её 
дизайн, сделанный архитекто-
ром Сергеем Чобаном, старает-
ся не противоречить, но вторить 
гению Бернини, задающему 
подъём ввысь, сопровождаю-
щийся естественно образуемы-
ми овальными западинами-
остановками. Галерея естествен-
но образует некий путь, что 
можно назвать паломничест-
вом. Получился своеобразный 
Крестный ход, Via Crucis. Соеди-
няя древнерусское искусство и 
русскую живопись нового вре-
мени, мы хотели показать, что 
два разных этапа её развития – 
допетровский и послепетров-
ский – не обособленны, а слиты в 
едином движении. 

Врубелевский «Демон» украсит на время выставки галерею колоннады Базилики Святого Петра в Ватикане.

35 тысяч человек из сотни стран побывали на культурном форуме в Петербурге — как участники и гости.

А К Ц Е Н Т

Соединяя иконопись и русскую живопись 
нового времени, мы показываем, что они 
слиты в едином движении

Ксения Раппопорт читает Бунина 
в московском Доме музыки.

КАДРЫ Утвержден состав 
совета Фонда кино

Толстой, Мамут, 
Эрнст и другие

Николай Иванов

Исполнительным директором Фонда кино еще 8 ноября 
был назначен Григорий Тельнов. Теперь же премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев утвердил состав совета Фонда 
кино, в который включены 20 человек. Председателем 
совета стал советник президента России по культуре 
Владимир Толстой. Среди членов совета — замминистра 
культуры Павел Степанов, председатель совета директо-
ров «Синема Парк» Александр Мамут, гендиректор 
«Мосфильма» Карен Шахназаров, гендиректор Первого 
канала Константин Эрнст, гендиректор «Газпром-Медиа 
Холдинга» Дмитрий Чернышенко, кинорежиссер Влади-
мир Хотиненко. В совет Фонда кино вошли представите-
ли федеральных органов исполнительной власти, аппа-
рата правительства и администрации президента Рос-
сии. Совет Фонда кино назначается на три года. Он опре-
деляет приоритетные направления деятельности фонда, 
утверждает годовой бюджет, отбирает организации, ко-
торым помогут в производстве, прокате и показе филь-
мов. По словам министра культуры Владимира Медин-
ского, «времена, когда в каких-то нюансах «одеяло мог-
ло перетягиваться» с министерства на фонд и обратно, 
должны быть забыты, как кошмарный сон, потому что 
мы ждем от фонда только одного: эффективной работы 
развития киноотрасли». 

ПРЕМЬЕРА  «Геликон-опера»: 
в Диснейленд на Моцарта 

Влюбленный 
Робокоп 

Валерий Кичин 

Телесюжеты, анонсировавшие премьеру «Волшебной 
флейты» в московской «Геликон-опере», напоминали 
трейлеры новых «Звездных войн»: сцену театра навод-
нили полчища андроидов — имперских пилотов, рейде-
ров и штурмовиков, магические мелодии Моцарта пере-
межались с тяжким дыханием Дарта Вейдера. 

«Геликон-опера», три года назад получившая новый 
большой зал, все еще упивается открывшимися возмож-
ностями шикарно оснащенной сцены. Теперь ее премье-
ры, начиная с «Садко», «Золотого петушка» и «Туран-
дот», еще и великолепные шоу, где таланты солистов и 
хора соревнуются с талантами сценографов и художни-
ков, опера снова становится захватывающим зрелищем. 
Новая версия «Волшебной флейты» подобна «Дисней-
ленду», где дети от 8 до 80-ти найдут повод для восторгов. 

«Флейта» — крепкий орешек. Ажурная музыка требу-
ет от исполнителей виртуозной техники, сказочное ли-
бретто таит мрачные религиозно-философские тайны; 
масонские увлечения Моцарта дополняют цепь загадок 
популярнейшей из опер. Режиссер Илья Ильин вместе с 
художниками Сергеем Кузнецовым и Агнией Стерлиго-
вой поместили ее в зону аттракционов тематического 
парка: змей, поражающий принца Тамино, — это поезд 
вагонеток на «американских горках», Храм Света подо-
бен детской карусели с лошадками и слонами, Царица 
ночи является с кры-
ши какой-то кассо-
вой будки, свесив к 
земле черные щу-
пальца спрута. 

Художник по ко-
стюмам Саша Фро-
лова верна любимо-
му материалу — над-
увному латексу, и 
устраивает такое де-
филе форм, красок и 
фантазии, что остро-
умно придуманные 
туалеты персонажей 
становятся спектаклем в спектакле. Мавр Моностатос 
(Андрей Апанасов) и его банда — вариант роботоподоб-
ных героев «Звездных войн», Папагено (Максим Пере-
бейнос) — комбинация из надувных, павлиньей расцвет-
ки крыльев, шаров и выпуклостей, этот птицелов колы-
шется и вот-вот взлетит; трио шаловливых фей в садома-
зохистском облачении из секс-шопа и трио воздушных 
мальчиков-облачков. Вся эта компания злодеев и жертв, 
интриганов и простаков, поднебесных влюбленных и их 
заоблачных покровителей напоминает секцию самодви-
жущихся механических игрушек в «Детском мире». 

В какой-то мере такое решение спектакля обусловле-
но задачей сделать оперу доступной для любой аудито-
рии: ее «детский» вариант, сокращенный, адаптирован-
ный и переведенный на русский язык, будет идти на 
утренниках, завораживая детвору. Но и во «взрослой» 
трехчасовой версии сказка перетягивает на себя одеяло, 
изобретательное шоу довлеет над подводными смысла-
ми оперы, уходит загадочная мистика финала. Никаких 
вам Изид и Озирисов, никакого Египта, к чертям все эти 
безумные масонские закидоны Моцарта — будем наслаж-
даться зрелищем и музыкой. Заодно микшируются неле-
пости зашифрованного либретто, частоприводившие к 
размытости сценических домысливаний оперы. 

С музыкой в «Геликоне» все более чем неплохо: здесь 
собралась одна из лучших оперных трупп России. Впро-
чем, для «Волшебной флейты» понадобилось подкрепле-
ние в лице колоратуры из Карелии Эльвины Муллиной, 
чья Царица ночи сражала зал проникновенностью мане-
ры, волшебным пьяниссимо и отточенной вокальной 
техникой. В сладчайшей партии Тамино интересно вы-
ступил участник Молодежной оперной программы Боль-
шого театра Давид Посулихин — его герой единственный 
«представитель народа» в спектакле и является прямо из 
зала при полном параде и галстуке, чтобы к финалу стать 
подобием влюбленного Робокопа. Очень сложная, с за-
предельно низкими нотами, партия Зарастро вполне по 
плечу Александру Киселеву, обе сопрано — Елена Епихи-
на (Памина) и Елена Семенова (Папагена) — уверенно 
владеют секретами «моцартовского» вокала. 

Моцарт в «Геликоне» является в третий раз, его 
«большая опера» — впервые. Дирижер Валерий Кирьянов 
ведет спектакль бережно, но так трепетно, словно несет 
поднос с хрупким стеклом. Отсюда впечатление скован-
ности — хронометрически выверенным звучаниям не 
хватает внутренней свободы и полетности. Прихотливая 
игра светом и мраком, и музыкальными шифрами — все 
эти шалости гения, рождавшиеся как бы спонтанно, в та-
ком исполнении пока слишком отлиты в хрустале — пере-
ливчатом, но застывшем. «Волшебная флейта» в «Гели-
коне» пока напоминает о знаменитом «Щелкунчике» в 
Мариинке, где солировало и осталось в памяти прежде 
всего изысканное оформление Михаила Шемякина. Она, 
как хорошее вино, отстоится и наберет полный букет за-
думанных смыслов и тончайших оттенков. Спектакль ве-
селит, радует и обнадеживает: он «на вырост». 

Вся эта компания 
злодеев и жертв, 
интриганов и влю-
бленных напомина-
ет секцию игрушек 
в «Детском мире»
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Василий Кандинский с «Красной пло-
щадью» — тоже участник «Крестного 
хода» русского искусства.

Кстати

В VII Санкт-Петербургском международном культурном форуме при-

няли участие 13 тысяч участников «профессионального потока», бо-

лее 20 тысяч участников «общественного потока». Всего около 35 ты-

сяч человек из сотни стран. Статус «страна — гость» получили два госу-

дарства: Италия и Катар.

Работа проходила по 14 тематическим секциям: кино, музыка, музеи, 

уличный театр — практически все области и направления творчества 

стали предметом заинтересованного обсуждения. Центральной пло-

щадкой стал Главный штаб Государственного Эрмитажа. 
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НУ И НУ Эксперты The Times углядели в российcком 
мультике «пропаганду в пользу Путина»

Маша и Британский лев

КНИГИ Уральский писатель Алексей Иванов 
представил свой новый роман 

После «Ненастья» 
будет «Пищеблок»

Марина Алешина

Б
ританские СМИ вновь обра-
тились к сюжету о происках 
русских.  В The Times вышла 

статья «Детское шоу — это пропа-
ганда Путина, говорят критики».  
Речь в ней идет о популярном во 
всем мире мультфильме «Маша и 
Медведь», в котором некие эк-
сперты усмотрели «инструмент 
мягкой силы Кремля».

«Детям нравится смотреть 
истории про озорную девочку и 
ее гигантского покровителя-до-
бряка. Однако критики из сосед-
них с Россией стран убеждены:  
сериал, снятый в московской 
студии, является винтиком ма-
шины госпропаганды», — пишет 
The Times, напоминая, что на ан-
глоязычную версию «Маши» 
подписано более четырех милли-
онов зрителей YouTube. Озабо-
ченным этим фактом экспертом 
оказался  преподаватель Таллин-
ского университета, который 
еще в прошлом году на полном 

серьезе  заявлял финской газете 
«Хельсингин саномат», будто 
мультяшный медведь «угрожает 
национальной безопасности Эс-
тонии», поскольку воплощает 
образ России и вкладывает в нео-
крепшие детские умы позитив-
ное о ней представление. Особен-
но профессора испугала серия, в 
которой Маша в фуражке погра-
ничника охраняет морковную 
грядку. Эти откровения The 
Times подкрепляет мнением бри-
танского специалиста по развед-
ке, профессора Университета Бу-
кингема Энтони Глиса. «Не будет 
преувеличением сказать, что 
Маша ведет себя по-путински» и 
«слишком много на себя берет», 
приводит цитату Глиса агентство 
РИА Новости. 

В России отнеслись к публика-
ции с иронией. «Важную пробле-
му подняла The Times: как Вели-
кобритания может найти спасе-
ние от «Маши и Медведя»? Запу-
стить Контрмультипликацион-
ный центр в  странах Балтии? 

Включить  мультипликаторов в 
санционный список ЕС? Очевид-
но, здесь нужны  решительные и 
весьма дорогостоящие меры», — 
говорится на страничке  Twitter  
посольства РФ в Лондоне. Офи-
циальный представитель россий-
ского МИД Мария Захарова по-
шутила в Facebook: «Если Маша 
из мультика «Маша и Медведь», с 
точки зрения британских уче-
ных, символизирует современ-
ную Россию, то что же тогда во-
площает Том из «Том и Джер-
ри»?»

Ну а создатели мультфильма, 
который, кстати, не получает ни-
какого госфинансирования, счи-
тают, что у британских «экспер-
тов» слишком бурная фантазия. 
«The Times должна была напи-
сать, что Маша ведет себя, как 
Черчилль», —  сказал глава студии 
«Анимарккорд» Дмитрий Ловей-
ко агентству Sputnik.  

Анна Шарова

Ч
то ждет читателей в новом 
игровом романе Алексея 
Иванова «Пищеблок»? 

Страшилки, которые стали прав-
дой в детском пионерском лаге-
ре. Вампиры, которые в совет-
ском быту живут по образцу иде-
ального гражданина.

«После огромного романа 
«Тобол» мне захотелось написать 
что-нибудь поближе к собствен-
ной биографии. Перекочевать из 
XVIII века в XX, — рассказал писа-
тель. — И я решил обратиться к со-
ветскому времени. Действие ро-
мана начинается летом 80-го 
года, как раз во время Олимпиа-
ды, в маленьком пионерлагере. 
Жизнь в нем протекает вполне 
обычно: пионеры дружат, ссо-
рятся, влюбляются. Лагерь живет 
своей жизнью. Но главные герои 
замечают, что некоторые пионе-
ры становятся уж слишком пра-
вильными. Они хотят разобрать-
ся, в чем же дело, и выясняют, что 
среди них живут вампиры. Вам-
пиры не могут имитировать ре-
альную человеческую жизнь и 
вынуждены пользоваться мо-
ральным кодексом коммунистов. 
И оказываются самыми правиль-
ными пионерами. Мне было ин-
тересно погрузиться в собствен-
ную молодость, хотя в моем дет-
стве вампиров в пионерлагерях 
не было».

Он также уточнил, что это не 
роман ужасов, никакого моря 
крови не будет. Роман «Пище-
блок» — это переигрывание того, 
что было в советское время, но на 
новом уровне сложности.

Олимпиада 1980 года также 
играет весомую роль в сюжете. 
Как заметил Алексей Иванов, «не 
так уж много событий произош-
ло в СССР, благодаря которым 
страну любили во всем мире. 
Это, конечно, День Победы, по-
лет Гагарина в космос и, без-
условно, Олимпиада-80. Это не-
кий идеал, который представил 
Советский Союз. Сюжет лишь 
помогает показать этот идеал в 
реальности».

Книги Алексея Иванова в по-
следнее время экранизируют все 
чаще. За фильмом «Географ гло-
бус пропил» вышел сериал «Не-
настье». Продюсер писателя Ксе-
ния Иванова рассказала, что они 
уже получили три предложения 
на экранизацию нового романа 
«Пищеблок».

Сегодня в литературе очеви-
ден интерес к 80—90 годам. По 
словам Алексея Иванова, если он 

и попал в этот тренд, то совер-
шенно случайно: просто захотел 
поностальгировать.

«На самом деле Советских Со-
юзов было несколько. Советский 
Союз как солнечная сторона дет-
ства, о котором вспоминаешь с 
нежностью. Советский Союз как 
социалистическое государство, 
которое защищало права и покой 
граждан. И есть Советский Союз 
как идеологическая машина по-
давления свободы личности, сво-
боды жизни. Вот этот Советский 
Союз уже никому не нужен», — 
заметил писатель. 

И уж, конечно же, он против 
«конъюнктуры».

— Я не знаю, чего ожидает пу-
блика. Все что я пишу — это нару-
шение ожиданий. И я уж никак не 
следую на поводу у массовых вку-
сов. В жизни мне интересно мно-
гое, а жанры и форматы зависят 
от темы, за которую  я берусь. 

ВЗГЛЯД Несколько слов вдогонку премьере телесериала «Ненастье»

Бесславно пропавшие
Владимир Снегирев

О
дна из героинь  филь-
ма в сердцах  сказала  
своему сожителю Ли-
холетову, лидеру ве-
теранской организа-
ции: «Афган, Афган! 
Да ни черта твой Аф-
ган не решает».

 Не решает?  Я те-
левизор не смотрю, если только 
новости иногда, но тут случайно 
включил и попал на канал... Что-
то сразу зацепило внимание: уже 
эти случайные кадры обещали 
какое-то другое «не мыльное» 
кино, я стал смотреть. А когда по-
нял, что кино про солдат, вернув-
шихся с войны и угодивших в пе-
реплет 90-х годов, то уже не смог 
оторваться. 

Наверное, потому что с Афга-
ном и в моей жизни многое связа-
но. И потому что ребят этих, 
ставших прототипами фильма, 
лично знал — если не всех, то мно-
гих. И ситуации знакомы. И вся 
та жизнь тоже мимо не прошла. 

Не буду говорить о художест-
венных достоинствах или недо-
статках сериала, оставлю это 
профессионалам-критикам. А 
вот о том, что зацепило, скажу. 

Через Афган за десять непол-
ных лет прошли более шестисот 
тысяч солдат и офицеров. Уезжа-
ли туда необстрелянными без-
усыми мальчиками, возвраща-
лись хлебнувшими по полной 
мужчинами. Они другими воз-
вращались и уже не были похожи 
на своих сверстников, которые 
не ходили под пулями, не пили 
воду из грязных арыков, не стре-
ляли в других людей, не видели 
близко смерть. Внутри себя они 
отныне несли то знание, которое 
остальным было незнакомо — с 
этим теперь предстояло жить. 

«Афганский синдром» — не вы-
думка медиков или публицистов. 
Люди, реально воевавшие, всегда 
обречены на то, чтобы до конца 
дней своих хранить в душах и сер-
дцах этот груз — одних он возвы-
шает, других сгибает, третьих ло-
мает. Мало кому удается, вернув-
шись в мирную жизнь, стряхнуть 
этот морок, навсегда освободить-
ся от него, стать «как все». 

Они вернулись в не самое под-
ходящее время. С трибун демо-
кратических тусовок громко гре-
мели обличения «преступной 
войны». Все прежние идеалы в 
момент рухнули. Какой там «ин-
тернационализм»? Какой воин-
ский долг? «Мы вас туда не посы-
лали», — теперешние хозяева 
этой новой чужой жизни откро-
венно глумились над парнями. 

Да ведь и раньше тоже было 
несладко. Война почти все десять 
лет проходила под грифом «се-
кретно», ее прятали от всех — от 
матерей, от журналистов, от 
внешнего мира, ее как бы и не 
было.  

Я сам хорошо знаю это оше-
ломляющее чувство: прилетаешь 
на побывку оттуда и уже в Таш-
кенте, сразу, спустя час от войны, 
видишь толпы счастливых лю-
дей, слышишь веселую музыку, 
видишь газоны, по которым мож-
но ходить — не заминированы — 
одно это могло свести с ума. 

Помню, после года, проведен-
ного там, редакция в виде бонуса 
подарила мне поездку в Вену в 
группе из четырех представите-
лей главных советских газет. Был 
май, цвела сирень, светило сол-
нце, и Вена, как всегда, была пре-
красной. Вдруг рядом ударила 
очередь тра-та-та — я интуитивно, 
не подумав даже, сразу пригнул-
ся, почти упал на асфальт. Спут-
ники мои были сильно озадаче-
ны: перфоратор, отбойный моло-
ток… А еще я долго не мог ходить 
по газонам, боялся мин.  

Да разве только это? 
Ребята, вернувшиеся с войны 

и вдруг ставшие никому не инте-
ресными, попали в крутой за-
мес. Кто-то быстро спился или 
подсел на сильные наркотики. 
Кто-то нашел в себе силы побо-
роть синдром, вписался в нор-
мальную жизнь. А кого-то судьба 
втянула вот в такие «неформаль-
ные объединения» наподобие 
Коминтерна из «Ненастья». На-
мерения-то были благими: объе-
диниться, чтобы выжить, чтобы 
сообща пройти сквозь мерзость 
90-х. 

Одну из самых больших орга-
низаций ветеранов Афганистана 
(мало кто об этом знает) создали 
по указанию сверху, это крюч-

ковская была инициатива. Не 
знаю, чем тогда руководствовал-
ся председатель КГБ, но, скорее 
всего, желанием взять под контр-
оль взрывоопасную массу. 

Ко мне в редакцию еще в 1989 
году пришел большой генерал 
«из леса», знакомый по Афгану: 
«Володя, помоги доброму делу». 
По его просьбе я встретился с че-
ловеком, которого поставили это 
«доброе дело» возглавлять. Он 
был мутный какой-то. Стал мне 
сразу говорить про таможенные 
льготы, про освобождение от на-
логов, про бизнес, который всех 
сделает миллионерами. Я позво-
нил генералу: «Нет, это дело дох-

лое, криминальное, увольте меня 
от него». И предводитель ветера-
нов мне категорически не понра-
вился, какой-то липовый он был, 
из залетных политработников, 
пороху не нюхавший. Но ведь по 
своему прав оказался, бестия, 
быстро стал миллионером. 

Дальше так и пошло: акцизы, 
сигареты, водка, спирт, большие 
деньги — и, как следствие, крова-
вые разборки, заказные убийст-
ва, борьба за дележ пирога. Осо-
бенно сильно это все проявилось 
в Фонде инвалидов Афганистана, 
один взрыв на Котляковском 
кладбище чего стоит. 

А Валера Радчиков — легендар-
ный десантник, лихой боец, пол-
ковник… Оказавшись в центре 
криминальных разборок, шесть 
пуль получил — в голову, плечи, 
грудь. Тогда выжил, но позже все 

равно повторил судьбу главных 
героев сериала.  

Эх, сколько ребят на том спа-
лилось… 

Нет, не хочу сказать, что так 
везде было, во всех без исключе-
ния ветеранских организациях. 
Но ведь было. Деньги кружили 
голову, делали вчерашних бра-
тьев по оружию смертельными 
врагами. 

Потом афганцев втянули в по-
литику, тут тоже все было мутно 
и нехорошо. В 1993-м в Белом 
доме верховодил афганец, боевой 
летчик генерал Руцкой, а штур-
мовать эту крепость приказали 
другому афганцу генералу Евне-
вичу. 

Кто только не разыгрывал эту 
карту — народившиеся партии, 
силовики, бандиты, олигархи… 
Так что не зря Иванов написал 
свою книгу, а Урсуляк снял свое 
кино. Сюжеты крутые. И под-
умать есть о чем.  

Еще раз повторю: нельзя де-
лать вид, что ничего этого не 
было. Увы, было и будет еще — по-
тому что появились ветераны но-
вых, более поздних войн, и эти 
ребята тоже другие, они отлича-
ются от обычных граждан. А зна-
чит — требуют к себе внимания. В 
Штатах это давно поняли, там 
миллиарды тратят на ветеранов 
вьетнамской войны: реабилита-
ционные центры, бесплатная 
психологическая помощь, льго-
ты при получении образования, 
материальная поддержка. 

Может ли общее прошлое, за-
мешанное на героическом, тра-
гическом или романтическом, 
надолго и прочно объединить лю-
дей? За столом, под хмельную 
рюмку — да. В реальной жизни — 
нет. Героям лучшего фильма на 
эту тему «Белорусский вокзал» 
веришь, но при этом понимаешь, 
что, расставшись после того 
длинного дня, они больше никог-
да не встретятся. Персонажи 
«Ненастья» тоже с Белорусского 
вокзала, только судьба определи-
ла им другой перрон. 

Я горжусь тем, что в 1990 году 
стоял у истоков создания Коми-
тета по делам воинов-интернаци-
оналистов, возглавляемого Рус-
ланом Аушевым — там ничего по-
ганого за все эти годы не было. Ни 
бизнесов, ни разборок, зато сде-
лали действительно много хоро-
шего для ветеранов: и лечили, и 
квартиры выбивали, и пленных 
спасали. Но для нашего кино эти 
сюжеты скучные. 

Еще в «Ненастье» очень силь-
ный финал. Не знаю, кто его при-
думал: режиссер, сценарист или 
писатель, но прощание-покаяние 
Ельцина 31 декабря 1999 года 
прозвучало очень к месту.

Ничего Афган не решает? Нет, 
я бы не был столь категоричен… 

И спасибо создателям сериала 
— за то, что взялись за такую, ка-
залось бы, неподъемную тему.  

Не зря Иванов написал свою книгу, 
а Урсуляк снял свое кино. Сюжеты 
крутые. И подумать есть о чем.

А К Ц Е Н Т

Нельзя делать вид, что ничего этого 
не было. Увы, было и будет еще

ЖИЗНЬ ХОРОШЕГО 
ЧЕЛОВЕКА
Завтра, 20 ноября, исполняется 90 лет со дня рождения 
Алексея Баталова.

Вся страна знала про Алексея Владимировича Батало-
ва, что он — хороший человек. Вся страна не может оши-
баться. Он был из тех актеров, которых не просто уважа-
ли, но которых любили и которым, что особенно важно, — 
доверяли. 

В том, что Баталов — хороший человек, я не раз убе-
ждался на собственном примере. Помню, например, я 
пригласил Алексея Владимировича на свой спектакль 
«Лист ожидания» — была у меня такая работа: два моло-
дых в ту пору актера, Наташа Коренная и Сергей Ще-
дрин,  разыгрывали пьесу современного драматурга 
Александра Марданя на малой сцене Театра имени Мая-
ковского.

Алексей Владимирович пришел, что само по себе 
было невероятно. Сразу извинился, что после первого 
действия будет вынужден уйти, но…остался, потому что 
ему стало интересно. 
А потом пошел в гри-
мерку к артистам и 
довольно долго гово-
рил им хорошие сло-
ва. Для нас это было 
круче любой самой 
престижной премии 
— нас похвалил сам 
Баталов!

Я не раз с ним об-
щался и не мог при-
выкнуть, что от Ба-
талова всегда исхо-
дила энергия добра и 
внимательности, если можно так сказать. Алексей Вла-
димирович был невероятно внимательным человеком. 
Не убежден, что я всегда говорил ему нечто невероятно 
интересное, более того: убежден, что не говорил. Но слу-
шал Баталов так, словно ему очень важно узнать именно 
мое мнение. 

Баталов обладал уникальным для нынешних времен 
качеством: люди ему были интересны. В одну из послед-
них наших встреч Баталов сказал, что очень хочет успеть 
поведать о тех замечательных людях, с которыми его сво-
дила жизнь. Его воспоминания — это воспоминания вни-
мательного человека — актера, который умеет всматри-
ваться в лицо и в судьбу  того, кто рядом. 

Когда-то Дмитрий Сергеевич Лихачев сказал мне в 
интервью, что интеллигент — это человек, который ка-
ждым своим поступком, каждым своим словом имеет в 
виду тех, кто рядом. Баталов был именно таким интелли-
гентом. Он всегда имел в виду тех, кто неподалеку. Боялся 
обидеть. 

Его ученики — а Баталов много лет преподавал и даже 
заведовал актерской кафедрой ВГИКа — говорят о нем, 
как об отце — человеке, умеющем быть строгим, но ни-
когда никого не обижающем. Преподавание было очень 
органичным для него делом — делом человека, которому 
давать нравится  больше, чем брать.

Как известно, Владимир Меньшов долго уговаривал 
актера сыграть Гошу в картине «Москва слезам не ве-
рит». Владимир всегда знает, что делает. Гоша — практи-
чески идеал мужчины, а как сыграть идеал? Для начала: 
найти человека, чье лицо близко всем слоям общества, 
которое и ученым, и рабочим, и военным воспринимает-
ся, как лицо друга. А еще надо, чтобы актер с таким ли-
цом был талантлив. И это Баталов.

Принято  считать, что Алексей Владимирович сыграл 
мало. Может быть… Грибоедов, как известно, тоже не 
много написал… Хотя, как мне кажется, дело в том, что 
Баталов не мелькал. Разве не было у него проходных ро-
лей? Были, разумеется. Но, во-первых, немного, а, во-
вторых, не проходные роли были великие. Не сразу 
вспомнится другой актер, который сыграл в таком коли-
честве по-настоящему эпохальных картин. «Большая се-
мья», «Дело Румянцева», «Мать», «Девять дней одного 
года», «Летят журавли», «Бег», «Звезда пленительного 
счастья», «Москва 
слезам не верит». 
Это ленты, по кото-
рым изучают исто-
рию кино. Воистину 
исторические карти-
ны.

А «Дама с собач-
кой» и «Дорогой 
мой человек» Иоси-
фа Хейфица? Две 
любовные истории 
из совсем разных 
времен, в центре ко-
торых, опять же раз-
ных времен, интеллигенты. Устименко и Гуров — герои 
картин — очень разные люди, по-разному относящиеся 
к жизни, разные характеры, да эпохи, в конце концов. 
На самом деле Алексей Баталов грандиозно умел пере-
воплощаться. У этих мужчин общее, пожалуй, одно: это 
очень интересные и очень живые люди. Каждый из них 
любит по-своему. Самих этих людей и их любовь инте-
ресно разгадывать. Простите меня за банальность, но 
по-другому не получается сказать правду: каждая роль 
Баталова – исследование человеческой души, исследо-
вание, к которому он приглашает зрителя. 

Алексей Баталов был настолько мощным актером, что 
иногда забывается: как режиссер он снял три замеча-
тельные картины.

Идею поставить гоголевскую «Шинель» ему подска-
зала не кто-нибудь, а Анна Ахматова, когда Баталов 
искал для дипломной работы на режиссерских курсах ка-
кое-нибудь небольшое и замечательное произведение. 
Да, картина замышлялась как маленькая, дипломная, а 
вышел полнометражный фильм. В этом фильме дебюти-
ровал в кино сам Ролан Быков, невероятно, фантастиче-
ски — все эпитеты будут малы — сыгравший Башмачкина. 
Баталов привел в кинематограф Быкова — об этом тоже 
не стоит забывать.

А потом были блистательные, яркие, завораживаю-
щие, захватывающие «Три толстяка», где Баталов бле-
стяще сыграл героическую роль канатоходца Тибула. А 
дальше — камерный, глубокий «Игрок» по Достоевскому, 
где очень неожиданно и мощно исполнил главную роль 
Николай Бурляев.

…Иногда мне кажется, что сегодняшний мир искусст-
ва — это мир, в котором для достижения успеха позволе-
но все. Слово «стыд» к сегодняшнему кино или театраль-
ному процессу не имеет отношения. Мы даже придума-
ли, что, мол, «вкус» — штука субъективная, поэтому как 
можно о фильме или театральной постановке говорить, 
что она безвкусна? Вкус, мол, у каждого свой.

 Алексей Баталов — человек, перед которым стыдно 
было быть безвкусным. Таким и остается.  

«Детское шоу — это пропаганда 
Путина», — всерьез пишут «специали-
сты», которых отыскала The Times. 

Роман «Пищеблок» Алексея Иванова (на фото) — переигрывание того, что было 
в советское время, но на новом уровне сложности.

Интеллигент — это 
человек, который 
каждым своим 
поступком, словом 
имеет в виду тех, 
кто рядом

Каждая роль 
Баталова — иссле-
дование человече-
ской души, к кото-
рому он приглаша-
ет зрителя

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ
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ПРОЕКТ Предельный 
возраст для службы 
офицерам МВД увеличат

От 60 и старше

Владимир Баршев

Офицерам, начиная от майора и старше, предложено 
увеличить предельный возраст службы. 

Такую поправку в закон о службе в органах внутрен-
них дел предложило МВД. Соответствующий законопро-
ект размещен на портале проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru. 

Согласно этим поправкам майоры и подполковники 
смогут служить до 55 лет вместо нынешних 50, полков-
ники — до 60 лет вместо 55 лет, а генерал-майоры и гене-
рал лейтенанты — до 65, то есть как генерал-полковники. 

Как считают в МВД, это уберет лишние барьеры для 
сохранения на службе квалифицированного личного со-
става, способного по состоянию здоровья и профессио-
нальным качествам выполнять задачи, возложенные на 
органы внутренних дел. Также это позволит эффективно 
использовать опыт таких сотрудников.

При этом сохраняется прежний срок выслуги для ухо-
да на пенсию — 20 лет.  Довольно частая ситуация, когда, 
отслужив 20 лет в полиции, сотрудники уходят на пен-
сию и находят еще нормальную работу. Но для тех со-
трудников, которые дослужились до званий полковни-
ков и генералов, найти работу на гражданке сложно в 
силу возраста. Поэтому возможность служить дальше 
для них только благо. 

Сохраняется возможность продлить срок службы еще  
на пять лет, если позволяет здоровье. При этом сейчас 
продлевать срок службы необходимо каждый год. Если 
законопроект будет принят, то продлить срок службы 
можно будет на любой период в пределах пяти лет. Если 
проект будет принят, полковникам, находящимся на 
службе, которым исполнится 60 лет и которые продлева-
ли срок службы каждый год, можно будет снова продле-
вать срок службы до 65 лет. 

 Министерство экономического развития 
Российской Федерации

(Минэкономразвития России)
Приказ

30 октября 2018 г. Москва № 595 

Об установлении 
коэффициентов-дефляторов 

на 2019 год
В соответствии со статьей 11 Налогового кодекса Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 
3824; 1999, № 28, ст. 3487; 2003, № 52, ст. 5037; 2004, № 31, ст. 3231; 2006, № 
31, ст. 3436; 2007, № 22, ст. 2563; 2010, № 31, ст. 4198; № 48, ст. 6247; 2012, 
№ 26, ст. 3447; 2013, № 26, ст. 3207; 2014, № 48, ст. 6657; 2016, № 1, ст. 6; № 
27, ст. 4176; 2017, № 49, ст. 7307, 7315; 2018, № 32, ст. 5087) установить на 
2019 год:

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 23 
«Налог на доходы физических лиц» Налогового кодекса Российской Феде-
рации, равный 1,729;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 26.2 
«Упрощенная система налогообложения» Налогового кодекса Российской 
Федерации, равный 1,518*;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 26.3 
«Система налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для 
отдельных видов деятельности» Налогового кодекса Российской Федера-
ции, равный 1,915;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 26.5 
«Патентная система налогообложения» Налогового кодекса Российской 
Федерации, равный 1,518;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 32 
«Налог на имущество физических лиц» Налогового кодекса Российской 
Федерации, равный 1,518;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 33 
«Торговый сбор» Налогового кодекса Российской Федерации, равный 
1,317.

Министр
М.С. Орешкин

* В соответствии с частью 4 статьи 5 Федерального закона от 3 июля 
2016 г. № 243-ФЗ «О внесении изменений в части первую и вторую Налого-
вого кодекса Российской Федерации в связи с передачей налоговым орга-
нам полномочий по администрированию страховых взносов на обязатель-
ное пенсионное, социальное и медицинское страхование» действие поло-
жений абзаца второго пункта 2 статьи 346.12 и абзаца четвертого пункта 4 
статьи 346.13 Налогового кодекса Российской Федерации приостановлено 
до 1 января 2020 г., в связи  чем величина предельного размера доходов 
организации, ограничивающая право организации перейти на упрощен-
ную систему налогообложения, не подлежит индексации на коэффициент-
дефлятор, установленный на 2019 год, необходимый в целях применения 
главы 26.2 Налогового кодекса Российской Федерации.

ПРАВО КС РФ обозначил 
условия процессуальной 
правопреемственности

Сын за отца 

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КС РФ разрешил судам назначать правопреемниками в 
судебном процессе по защите права собственности гра-
ждан, которые приобрели это имущество после начала 
разбирательства. Соответствующее решение КС вынес 
по обращению отца и сына Болчинских. 

Когда Борис подарил Артему загородный дом, то уже 
находился в состоянии тяжбы с соседом из-за границы 
участка. С возрастом отцу стало тяжело ходить на суды, 
и он надеялся, что сын доведет дело до конца и взыщет с 
ответчика судебные издержки. Однако суды общей 
юрисдикции фактически предложили Артему пройти все 
этапы  процесса заново и заново за них заплатить. По 
мнению судей, статья 44 Гражданского процессуального 
кодекса РФ содержит исчерпывающий перечень возмож-
ного процессуального правопреемства. А поскольку о до-
говоре дарения в этой статье ничего не сказано, Артем не 
может стать правопреемником. В то же время, поскольку 
Борис перестал быть собственником участка, его права 
действия соседа более не нарушают, решил суд: претен-
зии к соседу удовлетворению не подлежат.

По мнению заявителей, подобный подход нарушает 
их конституционное право на судебную защиту и осно-
вополагающий принцип равенства перед законом и су-
дом. Но еще в ходе публичных слушаний по этому делу 
представители органов власти, принявших и подписав-
ших оспоренный нормативный акт, признали главной 
проблемой не саму статью 44 ГПК РФ, а правопримени-
тельную практику по ней. На взгляд полномочного пред-
ставителя Совета Федерации в КС РФ Андрея Клишаса, 
формулировки оспоренной статьи позволяют проводить 
замену участника процесса и при смене собственника 
имущества. КС РФ с такой позицией согласился. 

Как отметил адвокат Михаил Янкевич, представляю-
щий интересы Болчинских, решение КС теперь позволит 
Артему завершить тяжбу с соседом, а также станет осно-
ванием для разрешения других подобных ситуаций. Вме-
сте с тем практику преодоления закона путем толкова-
ния, а не признания нормы, не соответствующей Консти-
туции,  он считает несколько ущербной. Однако судьи 
КС фактически оставили практическое разрешение си-
туации на усмотрение законодателя, обозначив его пра-
во на внесение изменений «в регулирование оснований 
и порядка гражданского процессуального правопреем-
ства, направленные на их совершенствование». 

Коттеджи от 99,9–548,7 м2 на участке более 9 Га
различной степени  готовности (64 ед.)
Краснодарский край, г. Горячий Ключ

извещение о проведении публичного предложения в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-67, 

http://www.gazpromnoncoreassets.ru
Организатор процедуры: ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru 

8-800-100-66-22
Заявки принимаются с 19.11.2018 c 11:00 (МСК) по 

19.12.2018 до 11:00 (МСК)
Дата проведения процедуры: 20.12.2018 в 11:00 МСК)
Начальная цена: 60 919 544,92 руб., кроме того НДС 
Минимальная цена: 24 367 817,97 руб., кроме того НДС

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 7 ноября 2018 г. стра-
хового случая в отношении кредитной организации Общество с огра-
ниченной ответственностью Коммерческий банк «Агросоюз» (далее 
— ООО КБ «Агросоюз»), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1459, в связи с 
отзывом лицензии на осуществление банковских операций на основа-
нии приказа Банка России от 7 ноября 2018 г. № ОД-2900.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики  
ООО КБ «Агросоюз», в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным за-
коном на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, по состоянию на 
дату наступления страхового случая, включая проценты, но в совокуп-
ности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату на-
ступления страхового случая исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 7 ноября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел за-
долженность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 11  
Федерального закона размер выплачиваемого Агентством возмещения 
определяется исходя из разницы между суммой обязательств банка пе-
ред вкладчиком (размер вклада и начисленных процентов) и суммой 
встречных требований данного банка к вкладчику (например, остаток 
обязательств вкладчика по полученному в банке кредиту и начислен-
ным процентам), возникших до дня наступления страхового случая 
(вне зависимости от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом суммы 
встречных требований не означает их автоматического погашения 
(полного или частичного), обязательства вкладчика перед банком 
сохраняются в прежнем размере и должны исполняться надлежащим 
образом в соответствии с условиями заключенных с банком догово-
ров. При полном либо частичном погашении вкладчиком размера 
задолженности перед банком восстанавливается право вкладчика на 
получение возмещения в соответствующем размере. При этом вклад-
чик вправе направить в банк заявление в свободной форме о внесении 
соответствующих изменений в реестр обязательств банка перед вклад-
чиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное воз-
мещение, будут удовлетворяться за счет имеющегося имущества и дру-
гих активов банка в ходе конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в составе требований кредиторов первой очереди (для 
вкладов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее — заяв-
ление о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а так-
же выплата возмещения будут осуществляться с 19 ноября 2018 г. 
через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства и за его счет в 
качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет»)  
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики ООО КБ «Агросоюз» могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, Агентство —  
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона вкладчик 
вправе обратиться в Агентство с заявлением о выплате возмещения до 
дня завершения арбитражным судом конкурсного производства (прину-
дительной ликвидации) в отношении ООО КБ «Агросоюз». Прием заяв-
лений, иных необходимых документов и выплату возмещения вкладчи-
кам ООО КБ «Агросоюз» будет осуществлять ПАО Сбербанк на осно-
вании агентского договора с Агентством в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата 
возмещения будут продолжены либо через банк-агент, либо будут осу-
ществляться непосредственно Агентством до дня завершения конкур-
сного производства (принудительной ликвидации), о чем будет сооб-
щено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для об-
ращения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика  
(его наследника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, 
а также заполняет заявление о выплате возмещения по установленной 
форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделе-
ниях банка-агента или скопировать с официального сайта Агентства  
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «Агросоюз» могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприниматель-
ской деятельности, как наличными денежными средствами, так и пу-
тем перечисления денежных средств на счет в банке — участнике сис-
темы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
путем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для осуществления предпринимательской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил доку-
мент, подтверждающий государственную регистрацию факта утраты 
им статуса индивидуального предпринимателя (за исключением пре-
кращения государственной регистрации в связи с принятием арбит-
ражным судом решения о признании индивидуального предприни-
мателя банкротом и о введении реализации имущества гражданина), 
то выплата возмещения осуществляется по заявлению вкладчика как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисления денеж-
ных средств на счет в банке — участнике системы страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика вве-
дена процедура реализации имущества, выплата возмещения осущест-
вляется путем перечисления денежных средств на основной банковс-
кий счет физического лица — должника, открытый на его имя в банке 
— участнике системы страхования вкладов и указанный финансовым 
управляющим или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика 
введена процедура реструктуризации долгов, выплата возмещения 
осуществляется при наличии письменного согласия финансового уп-
равляющего как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Вкладчики ООО КБ «Агросоюз», проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банка-агента, 
осуществляющие выплату возмещения, также могут направить за-
явления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет 
осуществляться в безналичном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности). Подпись на заявле-
нии, направляемом по почте (при размере возмещения свыше 3000 руб.), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населен-
ном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного самоуправления.  
К заявлению при его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), необходимо предъявить свои требования кредитора к 
ООО КБ «Агросоюз». Для этого вкладчику достаточно заполнить со-
ответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обра-
щении в подразделение банка-агента для получения выплаты. Оформ-
ление таких требований производится подразделениями банка-агента 
с 19 ноября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств ООО КБ «Агросоюз» перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоятель-
но направить такое заявление по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных копий дополни-
тельных документов, подтверждающих обоснованность требований 
вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходный кассовый 
ордер и т.д. (далее — дополнительные документы), а также копии пас-
порта или иного документа, удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополни-
тельных документов, то банк-агент осуществляет их копирование, сви-
детельствует верность копии оригиналу и приобщает копии докумен-
тов к заявлению о несогласии, которое передается в Агентство. Ори-
гиналы документов банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик 
представляет в банк-агент надлежащим образом заверенные копии до-
полнительных документов, то банк-агент приобщает их к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии 
по почте в Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, а также ко-
пии паспорта или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить по телефону горячей линии Агентства  
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «АГРОСОЮЗ» 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по 

проведению общественных обсуждений администрации 
города Сочи на основании постановления Администрации 
города Сочи от 16.11.2018 № 1865 извещает о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
проекту (объекту) «Реконструкция Горно-туристического 
центра ПАО «Газпром», 4-я очередь (внедрение единого 
ски-пасса). Этап строительства 3. «Объединение ГКК «Аль-
пика-Сервис» с ГК «Горки Город».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, с. Эстосадок, северный склон хребта Аибга.

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом 20, литера 
А. Телефон: (812)455-00-55, факс: (812)455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СтройТрансКом», 
197022 г. Санкт-Петербург, ул. Инструментальная, д. 3, ли-
тера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстоса-
док, ГТЦ ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газ-
пром социнвест» (пн. — чт. с 10.00 до 18.00, пт. — с 10.00 до 
16.45), телефон приемной: 8 (862) 226 29 00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности 
принимаются по указанному адресу в период с 20 ноября 
2018 г. по 19 января 2019 г.

Общественные слушания состоятся 19 декабря 2018 г. 
в 11.00 в актовом зале администрации Адлерского района 
г. Сочи (г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по прове-

дению общественных обсуждений администрации города Сочи 
на основании постановления Администрации города Сочи от 
16.11.2018 № 1864 извещает о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по проекту (объекту) «Реконс-
трукция Горно-туристического центра ПАО «Газпром», 4-я 
очередь (внедрение единого ски-пасса). Этап строительства 2. 
«Объединение ГКК «Альпика-Сервис» с ГК «Роза Хутор» на 
отм. +1600,00 м».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, с. Эстосадок, северный склон хребта Аибга.

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом 20, литера А. 
Телефон: (812)455-00-55, факс: (812)455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СтройТрансКом», 197022, 
г. Санкт-Петербург, ул. Инструментальная, д. 3, литера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в общественной 
приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок, ГТЦ 
ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром социн-
вест» (пн. — чт. с 10.00 до 18.00, пт. — с 10.00 до 16.45), телефон 
приемной: 8 (862) 226 29 00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются по указанному адресу в период с 20 ноября 2018 г. по 
19 января 2019 г.

Общественные слушания состоятся 19 декабря 2018 г. в 
11.00 в актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи 
(г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Адыгея;
—  заместителя председателя Двенадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Смо-

ленской области;
—  заместителя председателя Калининградского гарни-

зонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 20 дека-
бря 2018 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ») уведомляет о 

сроках и местах проведения первого этапа общественных обсуж-
дений планируемой деятельности и сбора комментариев по про-
екту Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и разработку раздела «Мероприятия по 
охране окружающей среды» по документации «Программа ком-
плексных морских инженерных изысканий для объекта «Проект 
«Сахалин-1». Газопровод «БКП Чайво — Нефтеотгрузочный 
терминал Де-Кастри. Переход через Татарский пролив».

Название документации по планируемой деятельнос-
ти: «Программа комплексных морских инженерных изысканий 
для объекта «Проект «Сахалин-1». Газопровод «БКП Чайво —  
Нефтеотгрузочный терминал Де-Кастри. Переход через Татарс-
кий пролив».

Общая информация о планируемой деятельности: 
Компания «Эксон нефтегаз Лимитед» планирует выполнение 

комплекса морских инженерных изысканий в акватории Татарс-
кого пролива для изучения природных условий, факторов техно-
генного воздействия, получения и обработки результатов изыс-
каний в объеме, необходимом для выбора места перехода через 
Татарский пролив трассы магистрального газопровода и для раз-
работки проектной документации для объекта «Проект «Саха-
лин-1». Газопровод «БКП Чайво — Нефтеотгрузочный терминал 
Де-Кастри. Переход через Татарский пролив».

Месторасположение изысканий: район работ расположен 
на акватории Татарского пролива на участке от мыса Уанги до 
мыса Каменный. В административном отношении участок изыс-
каний примыкает к территории:

— Муниципального образования Городской округ «Охинс-
кий» Сахалинской области;

— Николаевского муниципального района Хабаровского 
края.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.
Органы, ответственные за организацию и проведение 

общественных обсуждений:

округ «Охинский» Сахалинской области;

Хабаровского края.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на 

окружающую среду: ноябрь 2018 г.—февраль 2019 г.
Форма общественных обсуждений: 

-
ного образования Городской округ «Охинский» от 30.10.2018 
г.  № 5.12.37-2997/18 и Николаевского муниципального района 
№ 11-46-4896 от 30.10.2018 г. общественные обсуждения будут 
проведены в форме опроса.

В рамках первого этапа общественных обсуждений вниманию 
общественности представляются общая информация о планиру-
емой деятельности и проект Технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и разра-
ботку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды» по 
документации «Программа комплексных морских инженерных 
изысканий для объекта «Проект «Сахалин-1». Газопровод «БКП 
Чайво — Нефтеотгрузочный терминал Де-Кастри. Переход через 
Татарский пролив». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления об-
щественности в период с 23 ноября по 22 декабря 2018 года по 
следующим адресам:

Наименование учреждения Адрес
МБУ «Охинская централизован-
ная библиотечная система» Цент-
ральная библиотека

694490, Сахалинская об-
ласть, г. Оха, ул. Ленина, 17

МКМУ «Николаевская районная 
библиотека»

682460, Хабаровский край, 
Николаевский район, г. Ни-

-
бирская, д. 102

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены опросные лис-
ты, в которых заинтересованные представители общественности 
смогут оставить свои отзывы/комментарии и довести их до све-
дения компании ЭНЛ любым из следующих способов:

материалы; 
 

Нефтегаз Лимитед» по адресу: 693000, Россия, г. Южно-Са-
халинск, ул.Сахалинская, д. 28, нормативно-правовой от-
дел, или факсовое сообщение по номеру: 8 (4242) 67-82-73. 

Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна, штат-
ный специалист по нормативно-правовым вопросам,  
тел.: 8 (4242) 67-82-54.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на проведение инспекций передовыми 
методами неразрушающего контроля.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подраздел «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ,  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России
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ШАХМАТЫ Лагно сыграет 
в финале чемпионата мира 
в Ханты-Мансийске

Корона
на примерку

Павел Петровский

В финале женского чемпионата мира по нокаут-системе, 
который проходит в Ханты-Мансийске, сыграет предста-
вительница России. 

За корону с действующей чемпионкой мира китаян-
кой Цзюй Вэньцзюнь будет бороться двукратная чемпи-
онка Европы, чемпионка мира по блицу 2010 года и чем-
пионка мира по быстрым шахматам 2014 года Екатерина 
Лагно. Напомним, что Цзюй пробилась в финал, победив 
другую представительницу России, Александру Косте-
нюк. Лагно же сошлась в непростом противостоянии с 
украинкой Марией Музычук и сумела победить лишь на 
тай-брейке с общим счетом 3:1.

— Первая партия была долгой, и мне казалось, что она 
закончится ничьей. Но я каким-то образом победила, не-
смотря на двух слонов у соперницы. Однако в цейтноте 
мне было тяжело защищаться. А во второй партии Мария 
выглядела уставшей, чуть не падала в обморок, — цитиру-
ет Лагно пресс-служба Международного шахматного 
клуба.

Россиянке также задали вопрос, успевает ли она сле-
дить за матчем за мировую шахматную корону между 
чемпионом мира Магнусом Карлсеном и претендентом 
Фабиано Каруаной. Лагно дала свою оценку этому про-
тивостоянию: «Кажется, что Карлсен сейчас не в лучшей 
форме. Впрочем, он также был не в идеальных кондициях 
и в соперничестве с Карякиным, но все же выиграл. Воз-
можно, такова его стратегия — играть подобным образом 
и побеждать на тай-брейке».

К слову, после шести партий в Лондоне между Карлсе-
ном и Каураной пока сохраняется паритет. Общий счет 
матча 3:3 и никому из гроссмейстеров не удалось выиг-
рать ни одной партии.

Ну а шансы Лагно в югорском финале в интервью 
ТАСС прокомментировал гроссмейстер Сергей Шипов.

— Выход Екатерины в финал стал абсолютно законо-
мерным результатом ее игры. Впечатлила ее психологи-
ческая стойкость и уверенность. У Екатерины разносто-
ронний стиль игры, который редко встречается в жен-
ских шахматах. Ее выход в финал — блестящее достиже-
ние. Что касается прогнозов, то китаянка отдала чуть 
меньше сил на пути к решающим матчам и у нее будет 
небольшое преимущество, — отметил Шипов. •

КХЛ Воробьев у руля СКА 
переиграл бывший клуб

Побил своих

Илья Зубко

В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги вчера состоялись четыре матча. Центральным со-
бытием стала игра в Санкт-Петербурге, где СКА прини-
мал «Металлург» из Магнитогорска. 

К этому поединку обе команды подошли в отличной 
форме. Армейцы с Невы выиграли три встречи подряд, а 
победная серия «сталеваров» и вовсе достигла семи мат-
чей — неидеально начавшая сезон «Магнитка» уже фигу-
рирует в тройке лучших команд Востока. Ну а особен-
ным этот матч делала фигура Ильи Воробьева. Нынеш-
ний наставник СКА играл за «Металлург» в качестве хок-
кеиста, а затем взял с ним Кубок Гагарина. Сначала как 
ассистент главного тренера, а затем и как рулевой ураль-
ской команды. Теперь перед Ильей Петровичем стоит за-
дача повторить успех в городе на Неве, и для этого надо 
как минимум не жалеть бывших одноклубников.

Матч получился тяжелым и нерезультативным и по 
накалу скорее соответствовал статусу игры плей-офф. 
На 14-й минуте счет голам в этом сезоне открыл защит-
ник СКА Антон Белов, реализовавший большинство. 
«Металлург» отыгрался после перерыва, когда отличил-
ся Чибисов. А победу хозяевам принесло еще одно удале-
ние у соперника. Не успел Береглазов устроиться на ска-
мейке штрафников, как Максим Карпов с помощью Ни-
киты Гусева и Николая Прохоркина во второй раз за ве-
чер огорчил Василия Кошечкина — 2:1. Чтобы спастись, 
«Магнитка» за две с лишним минуты до сирены замени-
ла своего вратаря на шестого полевого игрока, однако 
финальный штурм успеха не принес. СКА побеждает в 
основное время и продолжает погоню за лидирующим в 
Западной конференции ЦСКА — армейские команды от-
деляет в таблице всего один балл.

Интересно, что на вопрос, какие чувства он испыты-
вает после победы над бывшей командой, Воробьев отве-
чать, по сути, отказался. «Рады, что закончили домаш-
нюю серию с максимальным количеством очков», — ко-
ротко заявил рулевой СКА по этому поводу.

По потерянным очкам вровень с командой Ильи Воро-
бьева идет финский «Йокерит», который принимал пря-
мого конкурента — ярославский «Локомотив». Здесь 
шайб было заброшено куда больше, но в итоге все также 
завершилось победой хозяев площадки в основное время 
с минимальной разницей — 4:3. Для «джокеров» это тре-
тий успех кряду, а команда Дмитрия Квартальнова про-
должает аккуратно чередовать победы и поражения.

Новосибирская «Сибирь», со старта сезона окопав-
шаяся в подвале таблицы, выдала ударный матч против 
цепляющегося за место в кубковой восьмерке москов-
ского «Динамо». Сибиряки к середине третьего периода 
повели с разницей в три шайбы, затем едва не упустили 
это преимущество стараниями Шипачева и Кагарлицко-
го, но в итоге Шаров броском в пустые ворота поставил 
точку в этой сверхрезультативной встрече – 6:4.

Ну и, наконец, «Барыс» дома ничего не смог поделать 
с уфимским «Салаватом Юлаевым». Башкирский клуб 
выиграл 3:0, а команда Андрея Скабелки впервые в сезо-
не не смогла забросить ни единой шайбы за матч.   

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ На этапе серии Гран-при «Ростелеком» россияне выиграли в трех видах из четырех

Коньки блеснули

БАСКЕТБОЛ Наши девушки обыграли Литву и гарантировали себе путевку 
на  финальный турнир чемпионата Европы-2019

Прошли квалификацию
Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная 
России продол-
жила свою по-
бедную серию в 
квалификации 
на Евро-2019 и 
довела ее до пяти 
матчей. В выезд-
н о й  в с т р е ч е 

наши девушки обыграли Литву — 
79:77. Этот успех позволил ко-
манде немецкого специалиста 
Олафа Ланге гарантировать по-
падание на финальный турнир 
континентального первенства, 
которое пройдет в будущем году 
в Сербии и Латвии. 

Тем не менее оставшаяся игра 
21 ноября против Венгрии в Ека-
теринбурге будет иметь немало-
важное значение. На кону стоит 
первое место в группе «С» и луч-
шая позиция в корзинах посева 
для жеребьевки, запланирован-
ной на 12 декабря в Белграде.

В городке Кедайняй Ланге вы-
пустил в стартовой пятерке че-
тырех игроков из состава дейст-
вующего чемпиона страны ека-
теринбургского УГМК — Елену 
Беглову, Евгению Белякову, Раи-
су Мусину и Марию Вадееву. 
Компанию им составила Жоссе-
лина Майга, представляющая 
оренбургскую «Надежду». Эти 
баскетболистки в итоге и прине-
сли нашей команде львиную 
долю очков. 

Матч проходил с перемен-
ным успехом, соперники пооче-
редно вели в счете. Лидер в этой 
игре менялся 17 раз. Кульмина-
ция наступила на последних се-
кундах. За 0.06 до сирены, усту-
пая 77:79, литовки получили 
право на  штрафные.  Лаура 
Юскайте с нервами не справи-
лась и первый бросок смазала. 
Показалось, что во второй по-
пытке она намеренно метила в 
дужку кольца, с тем чтобы ли-
товки взяли подбор и попыта-

лись сравнять счет. Однако мя-
чом завладела Беглова. 

Интересно, что год назад в 
Москве с Литвой была почти та-
кая же напряженная игра, и тог-
да тоже верх взяли россиянки — 
64:62. Сейчас прибалтийские 
девушки выходили на матч уже 
баз шансов попасть на Евро-
2019, хотя это никак не сказа-
лось на их настрое. Все хотят по-
беждать при своей публике. 

Самыми результативными у 
нашей сборной стали Вадеева 
(23 очка), Белякова (14) и Майга 
(10). По ходу матча на площадку 
со скамейки запасных выходили 
Екатерина Федоренкова, Анас-
тасия Шилова. Ксения Тихонен-
ко, Наталья Анойкина и две чем-
пионки мира-2017 по новой 

олимпийской дисциплине ба-
скетбол 3х3 (стритбол) — Анна 
Лешковцева и Татьяна Петру-
шина. 

— Сочувствую литовкам, ведь 
все четыре своих поражения, по 
два от нас и от Венгрии, они по-
терпели с разницей в один мяч. 
Соперницам — мои комплимен-
ты. Они дали нам настоящий 
бой, хотя победа ничего им не 

приносила в турнирном плане. 
Это очень непростой и талан-
тливый оппонент, — сказал на 
послематчевой пресс-конфе-
ренции главный тренер сборной 
России Олаф Ланге. — Мне пока 
тяжело работать в новом кален-
даре с «окнами» посреди клуб-
ного сезона, особенно в ноябре. 
Трудно играть, имея ограничен-
ное время на подготовку. В Ке-

дайняе потребовалось немало 
времени,  чтобы выправить 
нашу игру. Мяч не двигался, у 
нас были проблемы в защите. Но 
я доволен стойкостью своей ко-
манды — это качество было од-
ним из определяющих в отбо-
рочном цикле.

На матче в Кедайняе присут-
ствовал глава Российской феде-
рации баскетбола, чемпион Ев-
ропы-2007 Андрей Кириленко. 
Он очень эмоционально поддер-
живал команду на трибуне. «Я 
как бы тоже боролся за мяч, в 
концовке кричал, что надо взять 
подбор, был весь в игре и старал-
ся внести хоть какой-то свой 
вклад в победу», — цитирует Ки-
риленко пресс-служба РФБ.

В другой игре пятого тура на-

шего квартета венгерки в гостях 
предсказуемо разгромили Алба-
нию — 139:27. Положение в груп-
пе «С» такое: Россия — 5 побед — 
0 поражений, Венгрия — 4—1, 
Литва — 1—4, Албания — 0—5. Пу-
тевки на Евро-2019 получают 
победители всех восьми четве-
рок и еще шесть команд, заняв-
ших вторые места.  Помимо 
стран — организаторов Сербии и 
Латвии, компанию нам на Евро-
2019 уже точно составят дейст-
вующий чемпион Испания, Тур-
ция, Словения и Чехия. Осталь-
ные десять участников финаль-
ного турнира определятся вече-
ром в ближайшую среду. 

В матче Литва — Россия лидер менял-
ся 17 раз, но нашей команде все-таки 
удалось продолжить серию побед.

Алина Загитова праздновала триумф в Москве, попутно установив новый мировой рекорд в короткой программе.

А К Ц Е Н Т

За шесть секунд до конца основного 
 времени литовки могли перевести матч 
в овертайм, но Юскайте смазала штрафные

Вратарь СКА Магнус Хелльберг (на фото) отразил 21 бросок игро-
ков «Магнитки», пропустив всего одну шайбу.
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набрала лучший бомбардир 

матча с Литвой центровая 

Мария Вадеева.

Эксклюзив

Своими впечатлениями с «РГ» по выступлению муж-

чин поделился Рафаэль Арутюнян. Известный наш спе-

циалист уже долгие годы тренирует в США многих зна-

менитостей. 

Рафаэль, как бы вы оценили выступление Юдзуру 
Ханю?

АРУТЮНЯН: Давайте не просто о его катании. А с того, 

что Ханю многие называют внеземным фигуристом, 

спортсменом, сошедшим с неба. У него потрясающие 

способности, которые он реализовал именно там, где 

и должен был — на льду.

Наверное, и благодаря своему канадскому тренеру 
Брайану Орсеру и работающим с ним хореогра-
фам.

АРУТЮНЯН: И им тоже. А главное, своему таланту. Но по-

мимо всего этого есть в Ханю и еще нечто.

Что же?
АРУТЮНЯН: Умение быть прекрасным не только на льду. 

У него своя линия поведения, которую спортивная ко-

манда с тренером вряд ли могли бы подсказать. Воз-

можно, тут секрет в родительских генах.

Но его папа и мама — люди очень простые.
АРУТЮНЯН: Есть что-то еще, данное от высшего существа.

От Бога?
АРУТЮНЯН: Именно. Юдзуру, быть может, кто-то и обыг-

рает на льду. Но в жизни — он неповторим.

Рафаэль, а что скажете о наших?
АРУТЮНЯН: Несмотря ни на что, мне нравится Коляда. 

Приятный парень, отличный фигурист. У него полный 

контакт с тренером Чеботаревой, которая тренирует 

Мишу с детского сада. Но его очень часто прессуют 

ваши коллеги-журналисты. Ну что вы все написали о 

нем после неудачной короткой, где он остался вось-

мым? Этого делать не надо. К чему это: ой, он упал. Не 

сделал четверного. Ну позвольте человеку освоить 

все, что он в силах освоить. Для этого требуется вре-

мя. У Михаила его впереди немало.

Но ведь Миша действительно часто падает.
АРУТЮНЯН: А это у нас такой вид спорта. В фигурном ка-

тании главное другое, что Коляда с успехом и делает: 

после падений он подымается. Вот и в произвольной 

собрался, бился, перескочил на четвертое место.

Николай Долгополов

А 
я начну с безнадежно про-
игранного вида — мужско-
го катания, где победил, 

что и не вызывало сомнений, ве-
ликий японец Юдзуру Ханю. 
Впервые в истории попал в трой-
ку призером Гран-при, да еще 
вторым номером, грузин Морис 
Квителашвили. Крошечный япо-
нец Юзуки Томоно — третий. А где 
наши? Большая надежда Михаил 
Коляда — четвертый, а о местах 
Андрея Лазукина и Артура Дмит-
риева хочется поскорее забыть.

И все-таки, как сильно в мире 
влияние российской школы фи-
гурного катания. Понятно, что 
среди 12 участников тройка на-
ших. А вот Швецию представляет 
фигурист из Питера Александр 
Майоров, за США выступает 
тоже бывший наш соотечествен-
ник Алексей Красножон.

Вслед за Юдзуру Ханю на со-
ревнованиях по всему миру тя-
нется длинный шлейф тысяч его 
поклонников. Добрались они и до 
«Мегаспорта», обеспечив ан-
шлаг. И Ханю не разочаровал. Ко-
роткая его программа, в которой 

он победил с новым мировым ре-
кордом,  была изумительно без-
ошибочна. Произвольную отка-
тал, если сравнивать с им же под-
нятой высоченной планкой, 
хуже. 

Но когда Ханю пришел на 
пресс-конференцию с завязан-
ной лодыжкой и опираясь на ко-
стыль, все стало ясно. Я помог 
ему усесться на привычное место 
в центре стола. И Ханю извинил-
ся за причиненные нам, ведущим 
конференцию, неудобства. Вот 
такой это парень. Работать с ним 
приятно. Он легок и исключи-
тельно вежлив в общении — не 
просто по-японски, а по-челове-
чески. Объяснил, что утром на 
тренировке получил серьезную 
травму и долго размышлял, вы-
ходить ли на лед. Вышел, преодо-
левая боль, потому что «не мог 
расстроить своих японских бо-
лельщиков и чудесную русскую 
публику, так за него переживаю-
щую. Хотя я и попал в финал 
Гран-при, выступление в Ванку-
вере неочевидно. У меня осталось 
на лечение всего три недели». И 
добавил очень меня тронувшее: 
«Возвращаюсь в Москву каждый 

раз с чувством радости. И мне так 
хочется поделиться с нею всеми, 
кто приходит на встречу со мной. 
Пусть зрители не получили от 
меня всего, чего ждали. Прошу за 
это прощения». Вы слышали от 
какой-нибудь спортивной звезды 
нечто подобное? А я услышал и 
еще кое-что, чего никогда не бы-
вает. Ханю поблагодарил нас за 
ведение пресс-конференции. И 
очень медленно, опираясь на ко-
стыль, побрел в раздевалку. 

У танцевальных пар победите-
ли были также очевидны, как у 
мужчин. Александра Степанова — 
Иван Букин первенствовали с яв-
ным преимуществом, на которое 
никто и не покушался. А ведь в 
прошлом неудачном для спор-
тсменов году бедного Ваню от-
странили от Олимпиады, даже не 
объяснив за что. 

Нынешнее выступление для 
«РГ» прокомментировал Андрей 
Миненков, двукратный чемпион 
мира в танцах на льду: «Пара по-
взрослела. Выполняет все эле-
менты с появившимся артистиз-
мом, понимая то, что делает на 
льду. Потому и попали в финал 
Гран-при. На мой взгляд, это 

наша лучшая на сегодня пара, у 
которой есть шансы бороться за 
медали чемпионата Европы. Вы 
спрашиваете о моем отношении 
к ажиотажу вокруг мировых ре-
кордов. Но ведь оценки даются за 
данное выступление на каком-то 
турнире одной конкретно взятой 
бригадой судей. Это их мнение, с 
которым никто не спорит. Но 
придет другая бригада, оценит 
прыжки, вращения по-своему. 
Разве кто-то будет ползать по 
льду, измеряя, скажем, высоту 
прыжка? Давайте считать все эти 
рекорды чистым развлечением».

В парном катании картина 
безоговорочной победы тоже по-
вторилась. К Евгении Тарасовой 
— Владимиру Морозову никто из 
конкурентов не смог прибли-
зиться. И это при том, что Женя 
на утренней тренировке получи-
ла тяжелую травму. У бортика  
стоял наш фигурист-парник 
Александр Коровин, с которым и 
столкнулась Тарасова. Тот слу-
чай, когда никто не виноват. Но в 
результате «скорая», больница, 
операция. Хирурги  рану на под-
бородке зашили, наложив не-
сколько швов.

Вот мнение Валентина Писее-
ва, почетного президента Феде-
рации фигурного катания на 
коньках России: «Мужественная 
Женя! Не всякий бы вышел на лед 
с такой травмой. Катались они с 
Морозовым хорошо. Тарасова в 
начале программы допустила 
ошибку, не прыгнула тройной 
сальхов. И все равно получился 
лучший прокат пары  в этом сезо-
не. А бойцовские качества, не 
впервые партнершей проявлен-
ные, позволяют думать о новых 
победах. Пару теперь тренирует 
Максим Траньков. Ушел Робин 
Шолковы, что вполне понятно. 
Чувствуется, у Транькова энту-
зиазм, желание, умение понять 
фигуристов и научить. Опыт у 
Максима огромный. Есть у моло-
дого тренера серьезные перспек-
тивы. Надо сосредоточиться ему 
именно на тренерском поприще. 
С Максимом жду от Тарасовой — 
Морозова новых шагов вперед».

И, наконец, о девушках. Алина 
Загитова не испытала на этом 
этапе особой конкуренции. Она 
изменилась. Здорово вытяну-
лась. Представляю, чего стоит ей 
и тренеру Этери Тутберидзе со-

хранить прежнюю легкость ката-
ния и отточенные сложнейшие 
прыжки. Но в Алину заложено 
столько, что ей, как мне кажется, 
никак не угрожает участь амери-
канки Грейси Голд. Несколько лет 
назад ее буквально воспевали, 
называя золотоволосую строй-
няшку победительницей буду-
щих Олимпиад. Однако с краса-
вицей произошло то, что часто 
происходит на девичьем перело-
ме. Она подросла, поправилась, 
бросила было спорт, а теперь 
вроде вернулась. Лучше бы она 
этого не делала. Полноватая Голд 
превратилась в огромных разме-
ров тень бывшей  Грейси. Послед-
нее место и чувство жалости — 
вот что осталось от прежней 
большой грациозной золотово-
лосой надежды. А Загитова будет 
бороться в финале Гран-при с, 
как я понимаю, японками. Они с 
удивительной скоростью пере-
нимают у россиянок все лучшее. 
Возможно, добавляя в кипящий 
тренировочный котел еще и вро-
жденное трудолюбие. 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПЛАВАНИЕ Россиянин 
во второй раз в карьере 
выиграл Кубок мира

В стиле 
Морозова

Анна Козина

В 2016 году Владимир Морозов стал первым российским 
пловцом, которому удалось выиграть общий зачет Кубка 
мира. Два года спустя он повторил это достижение.

Морозов выступил на семи этапах — в Казани и Дохе, 
объединенных в первый кластер, Эйндховене и Будапеш-
те (второй кластер), Пекине, Токио и Сингапуре (третий 
кластер). Плавал вольным стилем, баттерфляем и на спи-
не. Установил один рекорд мира на 100-метровке ком-
плексом (50,26) на старте в Нидерландах, а потом пока-
зал точно такое же время в Японии. За победу получил 
150 тысяч долларов из призового фонда в 2,5 миллиона. 
Еще 150 тысяч зара-
ботал в качестве бо-
нусов за лидерство 
по итогам отдельных 
кластеров и за миро-
вые рекорды. И это 
не считая стандар-
тных вознагражде-
ний за первые и при-
зовые места, кото-
рых было очень мно-
го.

В общем, к глав-
ному старту зимнего 
сезона — чемпионату 
мира на короткой воде, который пройдет с 11 по 16 дека-
бря в китайском Ханчжоу, Владимир Морозов подходит 
в прекрасном настроении и отличной форме. О чем он и 
рассказал корреспонденту «РГ».

Володя, оторваться от Кирилла Пригоды, занявшего 
второе место в кубковой серии, удалось в том числе бла-
годаря мировым рекордам. Насколько принципиально 
для тебя быть не просто победителем, а рекордсменом?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Когда я учился в университете, писал 
себе мотивировочные посты на стене с теми секундами, 
к которым стремился. В пять утра тяжело встать с посте-
ли, а тут открываешь глаза и видишь цель. Это чуть-чуть 
помогает. Сейчас же важны не секунды как таковые, важ-
но сделать что-то по-новому в технике, в скольжении, в 
прохождении поворотов и за счет этого побить рекорд. 
Больше интересны не результат, а процесс.

Ты по-прежнему контролируешь этот процесс сам и ра-
ботаешь без тренера?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Я занимаюсь плаванием с 16 лет, зна-
ком и с российской, и с американской системой. По опы-
ту могу сказать, что у каждого тренера есть свой подход, 
свои методы. Но я уверен, что знаю свой организм лучше 
любого специалиста. Например, я не хочу плавать по 6 
км в день на максимальных скоростях, чтобы остаться 
без сил, а потом надеяться на чудо на самих соревнова-
ниях. Поэтому я провожу по одной тренировке в день — 
днем или вечером. В зале тоже занимаюсь самостоятель-
но. Конечно, я придерживаюсь отработанной трехмесяч-
ной схемы: загрузочный период, спринтерский, разгру-
зочный. Но все-таки больше смотрю по самочувствию в 
конкретный момент. Так что руководитель мне не нужен, 
помощник, советчик — да.

Как думаешь, сам сможешь другими руководить?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Честно говоря, открыть свой плаватель-
ный клуб – это моя цель на ближайшее будущее. И я готов 
себя попробовать в роли тренера. Но хватит ли терпе-
ния? Вот это хороший вопрос. Все тренеры говорят, что в 
этой работе им не хватает ни знаний или опыта, а именно 
терпения.  Не уверен, смогу ли целый год ждать, получит-
ся ли результат. Как и в спорте, это много нервов требует.

По-моему, ты как раз закалил характер. Не все ведь 
складывалось идеально по ходу карьеры.

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: В последнее время я начал анализиро-
вать, сколько было медалей, достижений. На самом деле 
я доволен. Понятно, что большинство успехов пришлись 
на короткую воду. Но это тоже чего-то стоит. Нужно тоже 
быть мастером, чтобы сделать повороты, выходы. К тому 
же выигрывал «золото» и на длинных чемпионатах Евро-
пы, на мире было «серебро». Получается действительно 
не все, но это спорт. Есть поражения, и есть победы. Если 
бы я сегодня закончил карьеру, бы был рад. Когда я при-
шел к этому выводу, то испытал чувство легкости.

Но ты же пока не собираешься завязывать с плаванием?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: До Токио-2020 сто процентов буду пла-
вать. А там и чемпионата мира по короткой воде, кото-
рый пройдет в Казани в 2022-м, можно дотянуть. Потом 
еще два года до следующей Олимпиады. Надеюсь, все по-
лучится. Но нужно тоже реально смотреть на вещи. К 
тому моменту мне будет 32. Меня остановит или возраст, 
или травма. Сам уходить не собираюсь. Пока нет ни того, 
ни другого на горизонте.

Об олимпийской медали все еще мечтаешь?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Было время, я мечтал о трех. Но юноше-
ский максимализм прошел. Я по-прежнему много рабо-
таю, чтобы выиграть это «золото». Но если не получится, 
то не расстроюсь. Как я уже сказал, произошел перелом в 
сознании. Мне не на что жаловаться. Вы же знаете, у меня 
есть татуировка в виде олимпийских колец. Я ее сделал 
после Игр в Лондоне, где мы взяли «бронзу» в эстафете 
4х100 м кролем. Но тату была не в честь медали, а в честь 
олимпийского движения, которое мальчика из сибир-
ской глубинки подняло до таких высот. Это многое для 
меня значит. •

СОПЕРНИКИ Турки проиграли Швеции и не помогли российской сборной досрочно 
занять первое место

Остались без подарка
Илья Зубко

Р
оссийская сборная не смо-
гла досрочно выйти в элит-
ный дивизион Лиги наций. 

Эта стало ясно после того, как 
Швеция одолела на выезде Тур-
цию — 1:0. Теперь судьба первого 
места решится в Стокгольме, где 
команда Станислава Черчесова 
ни в коем случае не должна про-
игрывать.

Наверное, по-другому и быть 
не могло — трудно вспомнить, 
чтобы российским футболистам 
соперники хоть раз что-то пода-
рили просто так. Болельщики со 
стажем прекрасно знают — если 

есть хотя бы один вариант в мат-
чах конкурентов, который нашу 
команду не устроит, то именно 
он в итоге выпадет. Возможно, 
есть в этом и высшая справедли-
вость — не стоит ждать милостей 
от кого-то, а свое счастье надо до-
бывать исключительно самим. 
Этим россияне займутся во втор-
ник в шведской столице.

А ведь казалось, что досрочно 
занять первое место в группе — 
вполне реальная история. Турки 
принимали скандинавов в городе 
Конья на переполненном стадио-
не. Россиян в этом матче устраи-
вала и ничья. Команде Мирчи Лу-
ческу тоже кровь из носа нельзя 

было проигрывать, иначе она за-
нимала последнее место в группе 
и вылетала в Лигу С. Долгое вре-
мя турки удерживали нулевую 
ничью, пока на 69-й минуте в 
своей штрафной они не сбили 
Берга. Пенальти реализовал ка-
питан шведской сборной Андре-
ас Гранквист. Харизматичный за-
щитник несколько сезонов был 
одним из лидеров «Краснодара», 
но сейчас, подходя к «точке», он 
вряд ли думал о переживаниях 
российских болельщиков на эту 
тему. Шведы удержали свое шат-
кое преимущество и победили 
1:0. Доказав тем самым, что их 
домашнее поражение от Турции 

на старте Лиги наций было ско-
рее несчастным случаем, чем си-
стемным сбоем.

— Я очень доволен этой побе-
дой и тем, как мы провели матч. 
Мы заслужили этот результат и 
возвращаемся к уровню чемпио-
ната мира. Команда атаковала, 
создавала моменты, — сказал по-
сле матча главный тренер сбор-
ной Швеции Янне Андерссон.

Таким образом, сборная Тур-
ции вылетает в Лигу С. Мирча Лу-
ческу, возглавляющий команду, 
бьет все антирекорды и рискует 
стать самым неудачливым трене-
ром в истории турецкого футбо-
ла. В оправдание румынского 
специалиста можно заметить, 
что его правление приходится на 
трудный процесс смены поколе-
ний. На это же упирает сам Луче-
ску, пожаловавшийся после игры 
на юность своих футболистов.

— У нас в составе трем игрокам 
всего 21 год, а нам противостоя-
ла команда 30-летних. Многое ре-
шили возрастные игроки, вышед-
шие на замену. Тем не менее я все 
еще верю, что мы сможем до-
биться успеха. Нам нужно дать 
время, — заявил Луческу.

В том, что Мирча это самое 
время получит, есть большие 
сомнения — скорее всего вопрос с 
его отставкой упирается только в 
размер компенсации, которую 
придется заплатить турецкой фе-
дерации. Нас же куда больше ин-
тересует другое — провал сбор-
ной Турции осложнил жизнь рос-
сийской команде, которая сама 
переживает нелегкие времена.

Наши футболисты, как из-
вестно, уступили в выездном 
контрольном матче Германии — 
0:3. Трагедии из первого после 
домашнего чемпионата мира по-

ражения никто делать не стал. С 
учетом травм, выкосивших чуть 
ли не всех лидеров, такой резуль-
тат стоит признать закономер-
ным. Пугает другое — кадровые 
потери продолжаются. Покинул 
расположение команды Роман 
Зобнин, на выздоровление кото-
рого как раз к игре против Шве-
ции многие рассчитывали. Кро-
ме того, уехал домой получив-
ший повреждение защитник Кон-
стантин Рауш — выбор игроков в 
линию обороны тем самым еще 
больше сузился.

Единственной хорошей ново-
стью из медицинского департа-
мента стало сообщение о возвра-
щении Артема Дзюбы. Капитан 
сборной и лидер ее атак травми-
ровал ногу, но ему прописали ин-
дивидуальный курс восстановле-
ния. Пока команда играла и тре-
нировалась в Лейпциге, Дзюба 
под чутким руководством специ-
алистов трудился в Новогорске. 
И теперь параллельным курсом 
отправляется в Стокгольм. Вчера 
вечером Артем и сборная долж-
ны были встретиться на швед-
ской земле. Так что во вторник 
капитана на поле мы, будем над-
еяться, увидим. И это важно не 
только для усиления атаки, кото-
рая на фоне немецкой сборной, 
прямо скажем, не впечатлила, но 
и в плане психологии. Когда фут-
болисты один за другим покида-
ют сборную из-за травм, как 
нельзя кстати хоть какое-то дви-
жение в обратном направлении.

Для того чтобы остаться на 
первом месте в группе, сборной 
России достаточно не проиграть. 
Но пример турецких коллег лиш-
ний раз показывает, насколько 
трудно будет команде Черчесова 
выполнить эту задачу. 

ФУТБОЛ Гол капитана в концовке матча вывел Англию 
в финальную стадию Лиги наций

Гарри сделал всё О’Кейн

Артур Нанян 

С
борная Англии забро-
нировала себе путев-
ку в финальную ста-
дию Лиги наций. Про-
бились туда «львы» 
благодаря волевой 
домашней победе над 
Хорватией (2:1) в по-
следней встрече в 

группе. Оба мяча хозяева забили 
в концовке. На 78-й и 85-й мину-
тах отличились Джесси Лингард 
и Гарри Кейн . Что касается бал-
канцев, то они вылетели во вто-
рой дивизион или Лигу «В».   

Противостояние на знамени-
том «Уэмбли» обещало быть 
жарким. Команд, еще недавно иг-
равших друг против друга в полу-
финале чемпионата мира, устра-
ивала только победа. В случае ни-
чьей в «Финал четырех» выходи-
ла Испания, у которой было на 
два очка больше, чем у конкурен-
тов.

Чуть сложнее было хорватам. 
Они потеряли много сил в преды-
дущей игре с испанцами, в кото-
рой «шашечные» вырвали побе-
ду на последних минутах и лиши-
лись из-за травмы Ивана Ракити-
ча. Из лидеров сборной, пробив-
шейся в финал чемпионата мира-
2018, в составе остался только 
Лука Модрич. Голкипер Даниэль 
Субашич и форвард Марио Ман-
джукич карьеру в национальной 
команде завершили.

В отличие от хорватов у англи-
чан нет больших проблем с ка-
драми. О чем говорить, если глав-
ный тренер «львов» Гарет Са-

утгейт может позволить себе 
оставить в запасе Деле Алли, 
Джесси Лингарда и одного из са-
мых талантливых игроков мира 
Джейдона Санчо? К слову, имен-
но выход этой троицы во втором 
тайме во многом предопределил 
итоговый успех хозяев: Лингард 
сравнял счет, в то время как Алли 
и Санчо создали несколько мо-
ментов у ворот соперника.

И все же главной звездой ан-
гличан остается Гарри Кейн. Луч-
ший бомбардир чемпионата 
мира-2018, как и его команда, 
провалил старт Лиги наций и за-
играл лишь под занавес. Две ре-

зультативные передачи Гарри по-
могли британцам одолеть Испа-
нию (3:2), а в матче с хорватами 
он забил победный мяч.  

Этот гол стал 20-м для Кейна в 
составе англичан. Форвард «Тот-
тенхэма» не скрывает, что над-
еется стать лучшим бомбарди-
ром в истории своей сборной. 
Сейчас таковым является Уэйн 
Руни, который провел прощаль-
ный матч за национальную ко-
манду на минувшей неделе про-
тив США (3:0). 

— У меня теперь 20 мячей. Это 
на 33 меньше, чем у Руни. Думаю, 
у меня есть шансы обогнать его. 
Это не самоцель, но было бы при-
ятно, — отметил Кейн.

Ранее в финальную стадию 
Лиги наций пробились порту-
гальцы. Чемпионы Европы отсто-
яли ничью на выезде с итальянца-
ми (0:0) и досрочно выиграли 
свою группу. Успех португальцев 
особо ценен тем, что добились 
они его без Криштиану Роналду. 

Последний матч за сборную он 
провел на чемпионате мира в 
России. Сразу после турнира он 
приостановил карьеру в нацио-
нальной команде.

По словам главного тренера 
португальской сборной Фернан-
ду Сантуша, Криштиану должен 
вернуться к старту отборочного 
цикла чемпионата Европы — в 
марте следующего года. 

Таким образом, Криштиану 
поможет своей сборной и в фи-
нальной стадии Лиги наций, ко-
торая пройдет в июне 2019 года 
именно в Португалии. Благодаря 
победе в группе южане опереди-
ли в гонке за право принять ре-
шающие матчи итальянцев с по-
ляками — так получилось, что три 
страны, чьи команды попали в 
одну группу, дружно претендова-
ли на организацию финального 
турнира. 

Капитан сборной Англии Гарри Кейн 
(номер 9) одним ударом вывел свою 
команду на первое место в группе.

Экс-капитан «Краснодара» Андреас Гранквист (справа) принес Швеции очень важную победу. И расплакался от счастья.

А К Ц Е Н Т

Этот мяч стал для Гарри Кейна двадцатым 
в футболке сборной Англии. Нападающий 
надеется побить рекорд Уэйна Руни

Владимир Морозов по-прежнему мечтает о золотой олимпий-
ской медали. И надеется добыть ее в Токио.

НОВОСТИ 

Игрок «Химок» 
повторил  
рекорд по числу 
матчей за клуб

ВЕЧНЫЙ МОНЯ

Владимир Ильин

Очередной тур регулярного чем-
пионата мужской баскетболь-
ной Единой лиги прошел без сен-
саций. Лидирующие в таблице 
ЦСКА и «Химки» одержали свои 
восьмые победы, сохранив дво-
евластие.

Столичные армейцы на своей 
площадке переиграли белорус-
ский «Цмоки-Минск» — 119:88. 
Химчане также дома взяли верх 
над саратовским «Автодором» — 
85:77. Уже вторую встречу под-
ряд за подмосковную команду 
по болезни не выступал ее луч-
ший бомбардир Алексей Швед.

Зато 35-летний капитан «Хи-
мок» Сергей Моня повторил ре-
корд по числу матчей за этот 
клуб — 466. Чемпион Евро-
пы-2007 и бронзовый призер 
Олимпиады-2012 в командной 
летописи теперь наравне с ныне 
выступающим за краснодарский 
«Локомотив-Кубань» Виталием 
Фридзоном. Единоличным ре-
кордсменом Моня должен стать 
в ближайшую среду, когда «Хим-
ки» в рамках чемпионата Евро-
лиги примут на «Арене Мыти-
щи» черногорскую «Будуч-
ность» из Подгорицы.•

Столичные 
динамовки 
терпят крах 
в волейбольной 
Суперлиге

СЭКОНОМИЛИ 
НА ТРЕНЕРЕ
Илья Трисвятский

После двух туров открытого 
чемпионата нашей женской во-
лейбольной Суперлиги наблюда-
ется удивительная картина: дей-
ствующий обладатель «золота» 
столичное «Динамо» при дюжи-
не участников делит девятое-де-
сятое места с челябинским ВК 
«Динамо-Метар».

На старте «регулярки» мо-
сквички с большим трудом и по-
терей очка победили белорус-
скую «Минчанку» (3:2), а в ми-
нувший игровой уикенд потер-
пели полный крах в Нижнем Та-
гиле. «Уралочка-НТМК» под на-
чалом мэтра тренерского цеха 
Николая Карполя огорчила ко-
манду гостей с красноречивым 
счетом 3:0 (25:19, 27:25, 25:16).

Проблема «Динамо» вовсе не 
в игроках, поскольку в составе 
хватает девушек из сборной Рос-
сии, есть и чемпионка мира-
2018 сербка Майя Огненович. 
Уже ясно, что руководство клуба 
зря сэкономило на тренере, по-
ставив у руля мало кому извест-
ного даже в узких волейбольных 
кругах Александра Сукомела. •

Климов взял 
«золото» этапа 
Кубка мира 
по прыжкам 
с трамплина

ПРИЛЕТЕЛ 
В ИСТОРИЮ
Владимир Ильин

Исторического успеха добился 
24-летний Евгений Климов. Он 
стал первым из российских 
спортсменов-мужчин, выиграв-
шим этап Кубка мира по прыж-
кам на лыжах с трамплина. 

Знаковое событие произошло 
на стартовом этапе КМ-2018/19 
в польском городке Висла.  Ре-
зультат Климова по сумме двух 
попыток — 263,4 балла, он совер-
шил прыжки на 127,5 и 131,5 ме-
тра. «Серебро» у серебряного 
призера Олимпиады-2018 в юж-
нокорейском Пхенчхане немца 
Штефана Лайе, «бронза» доста-
лась японцу Рею Кобаяси. В пер-
вой попытке он улетел дальше 
всех (137,5 м), но подвела техни-
ка приземления. 

Прежде высшим результатом 
россиян на этапах Кубка мира 
было второе место. Прежний ли-
дер национальной сборной 
Дмитрий Васильев добивался 
этого трижды, в том числе и на 
престижном «Турне четырех 
трамплинов», один раз отметил-
ся «серебром» Павел Карелин. 

Теперь ждем следующего эта-
па Кубка мира, который пройдет 
23—25 ноября в Финляндии. •

Владимир 
Морозов: После 
Игр в Лондоне 
сделал татуировку 
в виде олимпий-
ских колец
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